
Владимир Легойда о добре 
и зле онлайн: Патриарх 
Кирилл будто сжал губку, 
внешне казавшуюся 
очень чистой. И многие 
сегодняшние болезни 
проявились

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Почему тормозит мусорная реформа

Мусорная куча не мала

Наталья Козлова, 
Владимир Баршев

К
райне неприятное разъя-
снение для любителей 
пьяного вождения сделал 

вчера Конституционный суд 
РФ. Он уточнил, сколько раз 
можно наказывать любителей 
сесть за руль в нетрезвом состо-
янии. 

Понятно, что разъяснения 
главного суда страны пьяные 
водители могут проигнориро-
вать. Но это ничего не поменяет 
в их будущей системе наказа-
ний, так как закон Конституци-
онный суд растолковывал не 
им, а судьям. Тем людям в ман-
тии, к которым рано или поздно 
придет любой желающий пору-
лить на нетрезвую голову. 

Запрос в Конституционный 
суд отправил Железнодорож-
ный районный суд города Ряза-

ни. Он попросил проверить кон-
ституционность части 3 статьи 
32.7 Кодекса РФ об администра-
тивных правонарушениях. 

Сделал это рязанский суд вот 
почему. Он рассматривает уго-
ловное дело некоего местного 
жителя — злостного нарушителя 
Правил дорожного движения. 

В 2013 году этого человека 
несколько раз подряд лишали 
прав за вождение в состоянии 
алкогольного опьянения. В об-

щем, когда сложили срок всех 
назначенных ему наказаний,  
вышло 7,5 года. Этот срок лише-
ния прав истек у жителя Рязани 
в июле 2020 года. 

Видимо, возможность сесть 
снова за руль так вскружила го-
лову этому гражданину, что уже 
в сентябре того же года он вновь 
попался за вождение в нетрез-
вом виде. Поскольку еще не про-
шел год с момента окончания 
исполнения наказаний за ана-

логичные правонарушения, его 
теперь уже обвинили по статье 
264.1 Уголовного кодекса РФ — 
«нарушение Правил дорожного 
движения лицом, подвергну-
тым административному нака-
занию». 

Районный суд в Рязани ре-
шил, что в этом уголовном деле 
подлежит применению часть 3 
статьи 32.7 КоАП РФ, но усом-
нился в ее конституционности. 

По мнению суда, «конститу-
ционный дефект» состоит в том, 
что Кодекс предусматривает 
только полное сложение сроков 
лишения права управления 
транспортным средством. А это, 
на взгляд рязанских судей, по-
рождает для правонарушителя 
«чрезмерно суровые правовые 
последствия». 

Рязанскому суду 
Конституционный суд 
ответил следующее. 

Марина Трубилина

У
же больше двух лет в 
России идет «мусор-
ная реформа». Жите-
ли страны должны 
сортировать мусор, 
мусоровозы — до-
ставлять его на пере-
работку, а произво-
дители — использо-

вать в качестве вторсырья. 
Предполагается, что к 2030 году 
абсолютно весь мусор будет от-
сортирован, а на свалки поедет 
только малая его часть. Однако 
внедрение этих новшеств явно 
тормозит. Почему это происхо-
дит и совпадет ли через девять 
лет «мусорная» реальность с 
ожиданиями, рассказали эк-
сперты на «круглом столе» в 
«Российской газете». 

Опросы показывают, что 
55% жителей страны не заду-
мываются о сортировке мусо-
ра. В чем проблема и как ее ре-
шить?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА, ИСПОЛНИТЕЛЬ-

НЫЙ ДИРЕКТОР НП «ЖКХ-КОНТРОЛЬ», ЗА-

МПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 

МИНСТРОЯ: Не хватает, во-первых, 
физической инфраструктуры, 
контейнеров для раздельного 
сбора рядом с домом, возможно-
стей сдать вторсырье за деньги. 
И во-вторых, возможности сни-
зить коммунальные платежи, 
если ты сортируешь мусор. Для 
этого регионы должны перехо-
дить от оплаты за вывоз твердых 
коммунальных отходов (ТКО) 
по нормативу к оплате по объе-
мам. Регионы ссылаются на то, 
что это чрезвычайно трудно. На 
самом деле причина другая. Ре-
гиональные операторы регуляр-
но объявляют о том, что они на 
грани банкротства. В прошлом 
году на их поддержку было вы-
делено из бюджета 8,9 млрд ру-
блей. Но если мы реально на-
чнем считать, сколько мусора 
люди производят и сколько опе-
раторы перевозят, то их деятель-
ность станет невыгодной. Пере-
ходу на оплату по фактическим 
объемам препятствует сильное 
лобби бизнеса в этой сфере. 

АНДРЕЙ ШИРОКОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИ-

ТЕТА ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

РФ ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ В СФЕРЕ 

ЖКХ: Регоператоры не включили 
население в экономический 
процесс утилизации отходов. 
По-хорошему, в каждом дворе 
должно стоять несколько баков 
разного цвета. Один бак — чер-
ный, и только он вывозится за 
деньги. Остальные — для опреде-
ленных видов отходов — выво-
зятся бесплатно. Вы меньше 
платите, если точно сепарируе-
те мусор. 

Пока мы жителей не вклю-
чим в финансовые расчеты, ни-
каких результатов не достиг-
нем. Хотя если, по данным опро-
са, 45% жителей разделяют му-
сор, то процесс-то пошел. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Регопера-
торы — в большей степени пере-

возчики. И только единицы за-
рабатывают именно на перера-
ботке, организуют эти процес-
сы. Остальные надеются только 
на тариф граждан, и это очень 
удобная позиция — ведь люди 
платят при любых обстоятель-
ствах...

В некоторых регионах есть 
успешные примеры внедрения 
раздельного сбора. Как удалось 
вовлечь жителей?

СОДНОМ БУДАТАРОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ЛА-

БОРАТОРИИ ПО ИССЛЕДОВАНИЮ ФИНАНСО-

ВЫХ, УПРАВЛЕНЧЕСКИХ И ТЕХНОЛОГИЧЕ-

СКИХ ОСНОВ ЭКОНОМИКИ ЗАМКНУТОГО ЦИ-

КЛА ИГСУ РАНХИГС: Есть хорошие 
примеры в Самаре, Нижнем Нов-
городе. В Севастополе после вве-
дения раздельного сбора мусора 
из трех контейнеров около дома 
остался один. Жители платили 
примерно 135 тысяч рублей в год 
за вывоз ТКО, а стали платить на 
65 тысяч меньше. Они собрали 
пластик, макулатуру, стекло, ме-

талл и продали их на 8 тысяч руб-
лей в 2019 году. 

Многоквартирный дом посто-
янно генерирует один и тот же 
объем отходов. Если мы этот при-
мер умножим на миллион домов 
в России, то выходим на 65 млрд 
рублей, сэкономленных жителя-
ми, и 8 млрд рублей, заработан-
ных ЖСК, ТСЖ, управляющими 
компаниями. Нужна заготови-
тельная инфраструктура и вне-
д р е н и е  п р и н ц и п а 
«больше разделяешь — 
меньше платишь». 

ПРАВО Конституционный суд РФ подтвердил законность 
многократного лишения прав пьяных водителей 

Пьющему — добавить
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В России отме-
чается сниже-
ние заболевае-
мости корона-
вирусом
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Максим 
Решетников 
поручил уточ-
нить методику 
расчета дохо-
дов граждан

03
Консти-
туционный суд 
разрешил 
нестационар-
ную торговлю 
на придомовой 
территории
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В Ген-
прокуратуре 
сообщили о 
росте уголов-
ных дел по фак-
там коррупции
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Французские 
военные пре-
дупредили 
Макрона 
о риске вну-
тренней рас-
овой войны
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А К Ц Е Н Т

Раздельный сбор мусора поможет 
сэкономить жителям России 
65 млрд рублей в год

А К Ц Е Н Т

КС растолковал ситуацию с пьяным 
вождением судьям, к которым рано 
или поздно придет любой желающий 
порулить на нетрезвую голову

Австралийский доллар 58,0253
Азербайджанский манат 44,1077
Армянский драм** 14,4033
Белорусский рубль 29,2388
Болгарский лев 46,2644
Бразильский реал 13,7437

Венгерский форинт** 24,9855
Вон Республики Корея*** 67,2904
Гонконгский доллар* 96,5348
Датская крона 12,1698
Доллар США 74,9390
Евро 90,4289

Индийская рупия* 10,0728
Казахстанский тенге** 17,4417
Канадский доллар 60,4006
Киргизский сом** 88,3471
Китайский юань 11,5559
Молдавский лей* 42,1361

Новый туркменский манат 21,4418
Норвежская крона* 90,5203
Польский злотый 19,7572
Румынский лей 18,3602
СДР  107,6311
Сингапурский доллар 56,4895

Таджикский сомони* 65,7071
Турецкая лира* 91,4135
Узбекский сум**** 71,1705
Украинская гривна* 26,9649
Фунт стерлингов  104,0378
Чешская крона* 34,8545

Шведская крона* 89,3727
Швейцарский франк 81,8111
Южноафриканский рэнд* 52,0334
Японская иена** 68,8240

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.04.21

Рашид Нургалиев: 
В зоне ответственности 
ОДКБ отмечен рост 
кибер-преступности

Омский 
«Авангард» 
выиграл Кубок 
Гагарина
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В Новой Третьяковке — 
выставка: «Мечты 
о свободе. 
Романтизм в России 
и Германии»
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На чемпионате мира 
по шашкам в Польше 
демонстративно сорвали 
российский флаг
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5 АРМИЯ Призывников 
обяжут самостоятельно 
приходить в военкомат

Явиться 
без повестки

Владислав Куликов

Правила воинского учета станут строже: юноши при-
зывного возраста будут обязаны самостоятельно 
прийти в военкомат, чтобы их взяли на карандаш. 
Иначе молодого человека оштрафуют.

Такие нормы предлагается прописать в законо-
проекте, который сейчас готовится в Госдуме ко вто-
рому чтению. Именно на этом этапе инициатива при-
обретает окончательный вид. Сейчас правительство 
страны направило свои предложения, что в конеч-
ном счете должно отразиться в документе.

Новации коснутся не только призывников, но и 
тех, кто находится в запасе. После увольнения из ар-
мии человек — хоть кадровый офицер, хоть солдат 
срочной службы — не закрывает за собой полностью 
военную дверь. Какое-то время он числится в запасе. 
А значит, должен ставить военкома в известность о 
важных событиях в своей жизни: свадьбах, разводах, 
переездах и карьерном росте. 

Если бывалый майор умолчит о том, что нашел 
(или потерял) личное счастье, он  будет наказан точ-
но так же, как и зеленый призывник, по робости не 
нашедший тропинку в военкомат. Согласно 
КоАП, штраф за это составляет от 500 до 3 
тысяч рублей.

РЕТЕЙЛ Минпромторг 
вернет малую торговлю 
на улицы городов 

Какая розница

Ирина Жандарова, Татьяна Карабут 

Серьезные изменения произошли за последнее время 
в торговле. Жителям больших городов стало проще де-
лать покупки не выходя из дома. Сложнее стало поку-
пателям в малых населенных пунктах, где большую 
роль в снабжении людей продуктами и другими това-
рами играли рынки. Многие из них закрылись из-за 
высоких требований к их работе. О том, как вернуть 
рынки, «РГ» рассказал статс-секретарь — замминистра 
промышленности и торговли России Виктор Евтухов.

Начинается летний сезон, когда открываются рынки. 
Сколько их осталось в стране?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: С 2007 года количество рынков сократи-
лось больше чем в шесть раз. Было около 6000, а оста-
лось чуть больше 900. Перед нами стоит задача увели-
чить их количество. И не только рынков, но и других ма-
лых форматов торговли. Для людей это возможность 
выбора, для местных производителей — возможность 
доставить свой товар до потребителя.

Почему рынков стало меньше?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Главная причина в том, что к рынкам уста-
новлены суровые требования и высокая ответствен-
ность для управляющих ими компаний. Таких требова-
ний к другой торговле нет. Пандемия усугубила ситуа-
цию, так как сказалась не лучшим образом 
именно на малых форматах торговли, к кото-
рым в том числе относятся рынки и ярмарки. 
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АВТО  Какие парковки 
в Москве на праздники 
будут бесплатными

С 4 по 8 мая 
платим

Сергей Бабкин

На длинных майских праздниках парковки в Москве 
изменят режим работы, сообщили в пресс-службе де-
партамента транспорта. Большая часть мест на не-
сколько дней окажется бесплатной, но в некоторых зо-
нах все равно нужно будет платить. С 4 по 8 мая вклю-
чительно все парковки останутся платными. 

Почти все московские парковки в дни государст-
венных праздников всегда переводят в «воскресный» 
режим. Трафик на выходных обычно значительно сни-
жается, и проблем с местами не случается. Исключе-
ние составляют улицы, где действует повышенный та-
риф — 380 рублей в час. А также специальные город-
ские парковочные площадки, огороженные шлагбау-
мами. Там платить приходится всегда.

Согласно решению департамента транспорта 1, 3, 9 
и 10 мая не нужно будет платить за парковку даже на 
тех улицах, где действует повышенный тариф — 380 ру-
блей в час днем и 200 рублей ночью. Эти зоны, напри-
мер, есть на Маросейке, Покровке, проспекте Сахаро-
ва, переулках в районе Арбата — полный перечень есть 
в парковочном приложении. При этом 2 мая самые до-
рогие парковочные зоны останутся платны-
ми. На остальных улицах можно будет парко-
ваться свободно. 
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Завтра из 
Москвы в Минск 
впервые отпра-
вится скоростная 
электричка / стр. 1

В НОМЕРЕ

«Украшенный» мусором отель 
в Риме привлекает внимание 
к проблеме загрязнения.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 апреля 2021
четверг № 93 (8444)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДОСЛОВНО 
Дмитрий Медведев 
ответил на вопросы 
интернет-пользователей 

Вошли 
в контакт 

Айсель Герейханова

Зампред Совбеза РФ, председатель партии «Единая 
Россия» Дмитрий Медведев рассказал о перспективах 
четырехдневной рабочей недели, своем отношении к 
российской оппозиции и дал оценку дипломатическим 
скандалам в ходе прямого эфира VKLive.

Многие вопросы, поступившие от пользователей 
соцсети «ВКонтакте», касались социальных проблем. 
Так, Медведеву сообщили, что в Московской области 
все многодетные семьи не платят транспортный налог, 
а в соседней Калужской области льгота действует, 
только если мощность автомобиля составляет менее 
200 лошадиных сил. 
«Количество боль-
ших, многодетных 
семей, которые рас-
полагают таким ав-
томобилем, у нас не 
такое огромное. И я 
думаю, что эти вы-
падающие доходы 
не будут фантасти-
ческими. Давайте 
мы в рамках нашей 
партийной работы 
этим позанимаем-
ся», — отреагировал 
Медведев. Один из 
пользователей по-
интересовался перспективой перехода к 4-дневной ра-
бочей неделе. Медведев ответил: движение к четырех-
дневной рабочей неделе должно быть постепенным и 
основываться на экономической логике. «Но история 
развития человечества за последние несколько столе-
тий свидетельствует о том, что количество рабочего 
времени ввиду механизации, автоматизации процес-
сов, перехода на компьютерные технологии уменьша-
ется, а количество свободного времени увеличивается. 
И мне кажется, что для человечества это в общем не-
плохо», — сказал он. В целом, по его мнению, мир дви-
жется к переходу на четырехдневную рабочую неделю.

Как политика с многолетним опытом работы на выс-
ших государственных должностях, Медведева также 
спросили про отношения власти и оппозиции. Любой 
политик должен коммуницировать с оппонентами, счи-
тает зампред Совбеза. «У меня, кстати, если говорить о 
контактах с оппозицией, с оппозицией конструктивные 
отношения, я имею в виду регулярные встречи, которые 
у меня и как президента, и как премьера, и как лидера 
партии были и с коммунистами, и с либеральными де-
мократами, с их лидерами, естественно, с нашими дру-
гими левыми силами, «Справедливой Россией» и так да-
лее», — рассказал он. Но если оппозиция сознательно на-
рушает законы, то необходимо применить соответству-
ющее законодательство, считает Медведев.

Отдельно он дал оценку деятельности блогера Алек-
сея Навального. «Я считаю, что он политический про-
ходимец, который пытается выстроить свою полити-
ческую карьеру на абсолютно недобросовестной аргу-
ментации, использует заведомо ложные аргументы и, 
самое главное, пытается вовлечь в свою деструктив-
ную деятельность большое количество людей, в том 
числе молодежи, которая только делает первые шаги в 
жизни», — подчеркнул Медведев. По его словам, такая 
противоправная позиция должна получать жесткий 
ответ со стороны государства.

Много вопросов касалось международной полити-
ки: отношений с США, Чехией, угрозы втягивания Рос-
сии в войну. Так, комментируя отношения с Чехией, 
Медведев заявил, что ответственность по выходу из ту-
пика лежит на Праге. «Эта страница рано или поздно 
будет перевернута, но будет масса упущенных воз-
можностей. Если они думают, что они нас этим наказа-
ли, то нет, они нас этим не наказали, хотя общение бу-
дет затруднено», — сказал он. В целом, по мнению Мед-
ведева, Чехия стала заложником политики Вашингто-
на в отношении Москвы и даже «бежит впереди паро-
воза» в этом направлении.

Комментируя ситуацию с высылкой российских ди-
пломатов из США и ответные меры, Медведев заметил, 
что Россия исходит из того, что посол страны не дол-
жен вмешиваться в дела другого государства, не имеет 
права вмешиваться во внутреннюю жизнь. «Что дела-
ют американцы? Они активнейшим образом вмешива-
ются во внутреннюю жизнь, я уж не говорю о подготов-
ке всяких разных «цветных» революций, о работе с оп-
позицией, по сути, противодействие действующей 
власти в разных странах, ездят по стране, принимают 
какие-то решения», — сказал он. Медведев отметил, что 
российские дипломаты никогда не вмешиваются во 
внутренние дела другой страны. «Вот наши дипломаты 
где-нибудь там в тех случаях, когда это BLM (Black 
Lives Matter. — Прим. «РГ».) действовало, засветились? 
Нет, конечно. Потому что мы уважительно относимся к 
нашим партнерам», — привел он пример. На просьбу 
пользователей дать оценку движению BLM Медведев от-
метил, что это глубинное отражение проблем, сущест-
вующих в американском обществе, а ими воспользова-
лись политики. «В известной степени BLM преврати-
лось в инструмент противодействия республиканцам 
со стороны демократов на определенной фазе полити-
ческой борьбы», — заметил он.  

Отвечая на вопрос об угрозе втягивания России в 
войну, Медведев заявил, что это не в интересах страны. 
Россия готова сотрудничать «даже с теми, у кого есть 
фантомные боли после распада СССР». «Россия — ми-
ролюбивое государство. Не в наших интересах втяги-
ваться в какие-то войны. Они ничего хорошего не не-
сут, это очень опасная история», — подчеркнул он.  

ДЕНЬГИ 

ЦБ ожидает 
замедления 
инфляции 
по итогам 
апреля

ЦЕНЫ 
СМЕНИЛИ 
СЕЗОН
Роман Маркелов

Годовая инфляция в апреле мо-
жет оказаться ниже мартовских 
показателей, но об устойчивом 
замедлении роста потребитель-
ских цен пока говорить рано. Об 
этом заявил зампред Банка Рос-
сии Алексей Заботкин на ме-
ждународном банковском фо-
руме «Казначейство».

«Сезонно сглаженный рост 
цен в марте, он вообще был на 
локальном максимуме за этот 

постпандемийный период. 
Апрель, видимо, будет несколь-
ко ниже, но пока об устойчивом 
замедлении темпов роста цен 
текущих говорить, наверно, 
преждевременно», — подчер-
кнул Заботкин. Он напомнил, 
что в апреле также заметно вы-
росли инфляционные ожидания 
населения и бизнеса.

В пятницу Банк России повы-
сил ключевую ставку еще на 0,5 
процентных пункта, до 5% годо-
вых. Ранее ключевая ставка 
была повышена с историческо-
го минимума в 4,25% до 4,5%. 
Повышение ставки до 5% ЦБ 
обосновал высокими темпами 
инфляции в первую очередь на 
фоне быстрого восстановления 
спроса после пандемии.

Банк России также повысил 
прогноз по инфляции на 2021 
год с 3,7—4,2% до 4,7—5,2%. В 
марте уровень годовой инфля-
ции Росстат оценивал на уровне 
5,8% (март 2021 года к марту 
2020 года). Как заявляла глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина, пик годовой инфляции 
еще не пройден, он вышел на 
плато, которое продлится до 
конца второго квартала.

Постоянная цель ЦБ по годо-
вой инфляции — «вблизи 4%». 
Накануне первый вице-премьер 
Андрей Белоусов сообщил, что 
правительственный прогноз по 
инфляции на 2021 год — 4—4,5%. 
В 2020 году уровень инфляции 
составил 4,9%.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин осмотрел станцию 
«скорой помощи» в Пушкине

Ангелы спасения

Кира Латухина

В
чера президент посе-
т и л  н о в о е  зда н и е 
станции «скорой по-
мощи» № 4 в городе 
Пушкин Санкт-Пе-
тербурга и пообщался 
с медиками. Влади-
мир Путин пообещал 
переговорить с мин-

здравом о возможности ввести 
упрощенный порядок работы 
на «скорой» — сразу после вуза. 
Для этого нужно соединить ме-
тод наставничества и аккреди-
тации медицинским сообщест-
вом.

Президент осмотрел диспет-
черскую,  пункт  хранения 
средств индивидуальной защи-
ты, учебный класс    и машину 
«скорой помощи», а также по-
здравил врачей «скорой» с про-
фессиональным праздником, 
которому сам в прошлом году 
предложил придать официаль-
ный статус.

Новое отделение находится в 
просторном двухэтажном зда-
нии, на территории — гаражные 
боксы для санитарных автомо-
билей, рассчитанные на 15 ма-
шин. Здание было введено в ав-
густе 2020 года, в нем распола-
гаются 10 бригад. Здесь есть все 
для работы и отдыха — диспет-

черская, комната ожидания вы-
ездной бригады, учебная ком-
ната, комнаты отдыха, кабине-
ты предрейсового осмотра и ам-
булаторного приема граждан.

«Такого не было раньше», — 
рассказал президенту анестези-
олог-реаниматолог Виктор Руц-

кий. «Я знаю, да», — заметил Пу-
тин. «Здесь места столько, что 
блуждали-блуждали. . .  Чего 
только нет», — улыбнулся медик. 
Путин поинтересовался, сколь-
ко времени заняло строительст-
во. «Года 2,5—3», — прикинул со-
беседник и показал карты, заме-
тив, что население города рас-
тет. «И Павловск тоже ваш», — 
увидел Путин. Медик подтвер-
дил, добавив, что летом из-за са-
доводов увеличивается охват в 
два раза. «Мы обслуживаем 
даже часть кольцевой автомо-
бильной дороги», — уточнил 
Руцкий. «Раньше Московская, 
Киевская трасса были места 

убийственные. Сейчас дороги 
построили... ДТП уменьшились 
вообще на порядок», — расска-
зал он. «Бальзам», — оценил Пу-
тин. «Прямо как космический 
корабль», — также восхитился 
он оснащением машины «ско-
рой».

Медицинский дезинфектор 
Лина Акеньшина показала на-
боры средств защиты. В каждой 
машине есть дополнительные. 
Сейчас, по ее словам, расход не-
большой — 30 наборов в сутки. А 
в апреле прошлого года — до 200 
доходило. «Вот посмотрел, что 
творится, по телевизору — Ки-
тай, Индия и прочее, вот наша 
медицина, мы все-таки на уров-
не», — оценил Руцкий.

«У нас, во-первых, реально 
хороший уровень подготовки, — 
пояснил Путин. — И второе, у 
нас есть поликлиническая сеть, 
чего в других странах нет». «У 
них же парамедики, а у нас вра-

чи», — согласился Руцкий. «У 
нас система оказалась устойчи-
вее и лучше подготовлена, более 
мобильная и более гибкая к той 
ситуации, которая сложилась. И 
потом быстро очень отреагиро-
вали, относительно быстро», — 
продолжил президент. «Но так, 
как требовала обстановка. И 
промышленность отреагирова-
ла... — ведь не было ничего, все 
было дефицитно», — вспомнил 
то тяжелое время Путин. «Масо-
чек немножко, перчаток, — кив-
нул собеседник. — Буквально не-
деля — и тут же оно пошло».

Медбрат-анестезист Михаил 
Антонов показал учебный 
класс, где можно отработать на-
выки на манекенах. Сюда приез-
жают и студенты. «Кого зацепи-
ла «скорая», тот уже не уходит, 
— заметил Руцкий. — Экстрим, 
понимаете, адреналин, да». Он 
попросил, чтобы врач, не прохо-
дя двухлетнюю ординатуру, 
сразу после института мог бы 
работать на «скорой» — чтобы 
«нахвататься практики».

«У нас есть система аккреди-
тации, когда само сообщество 
определяет возможность допу-
ска к работе», — заметил Влади-
мир Путин. Также есть настав-
ничество для врачей с пятилет-
ним стажем, сейчас это апроби-
руется в 13 регионах. Хотя 

Санкт-Петербург не входит, 
сказал он. «Но результат будем 
иметь», — подчеркнул прези-
дент. «Аккредитация медицин-
ским сообществом и наставни-
чество — если два эти элемента 
соединить между собой, то тог-
да можно сделать», — решил Пу-
тин. «Я с минздравом прогово-
рю обязательно», — заверил он. 
Руцкий также напомнил, что в 
пандемию с больными работали 
волонтеры, не имеющие закон-
ченного медицинского образо-
вания. «Так что хорошая идея, с 
учетом дефицита кадров», — ар-
гументировал он.

Руцкий поблагодарил за вы-
сокую оценку труда медиков в 
Послании и за помощь семьям с 
детьми и с ипотекой. «Значит, 
цель достигнута», — сказал Пу-
тин. «Когда есть квартира, это 
совсем другая жизнь, база се-
мьи», — заметил он. «Нужно по-
могать всем, но семьям с детьми 
в первую очередь. Потому что 
мы не только помогаем взро-
слым, детям помогаем», — поя-
снил президент. «Вас и ваших 
коллег ждут, как ангелов, пото-
му что главная цель — спасти че-
ловека. Нет ничего более благо-
родного», — заключил он.  

Виктор Руцкий показал Владимиру 
Путину, как оснащен современный 
автомобиль «скорой помощи». 

Пик годовой 
инфляции 
еще не пройден, 
подчеркивала 
глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина

Движение к четы-
рехдневной рабо-
чей неделе долж-
но быть постепен-
ным и основы-
ваться на эконо-
мической логике

Для Дмитрия Медведева встречи с интернет-аудиторией стали 
уже традицией. 

СТАТИСТИКА Решетников поручил Росстату 
уточнить методику расчета доходов граждан

Классовый разрыв
Ирина Алпатова, 
Игорь Зубков

Р
осстат уточнит методику 
расчета доходов граждан. 
Такое поручение дал ми-

нистр экономического разви-
тия Максим Решетников на кол-
легии ведомства. 

Ранее Росстат более чем на 
неделю задержал публикацию 
оценки реальных располагае-
мых доходов за первый квартал, 
пообещав опубликовать ее 29 
апреля, после уточнения дан-
ных о некоторых компонентах 
доходов. 

Решетников отметил посто-
янные расхождения между дан-
ными по доходам в системе на-
циональных счетов (за год) и 
квартальными данными. «По 
прошествии определенного 
времени эта дельта сокращает-
ся, — сказал он. — Понятно, что 
этот разрыв будет, он отчасти 
обусловлен объективными дан-
ными, но тем не менее мы ви-
дим, что за счет уточнения со-
става данных, за счет расшире-
ния состава обрабатываемых 
источников информации мож-
но уточнить и сделать более 
полными наши расчеты. 
Это методологическая за-
дача этого года, прошу 
найти решения».

Часть доходов (около 
10%), например «се-
рые» зарплаты, Росстат 
не может наблюдать на-
прямую и досчитывает 
их балансовым методом 
(в частности, поэтому 
ранее отказался от ме-
сячной публикации 
этой статистики). В «за-
мкнутой» системе на-
циональных счетов, где 
доходы балансируются 

расходами, оценки получаются 
более точными, отмечает член-
корреспондент РАН, директор 
Института народ- но-хозяй-
ственного про-
гнозирования 
А л е к с а н д р 
Широв. Так, в 
2020 году при 
растущих ре-
альных зарпла-

тах и социальных выплатах ре-
альные доходы снижались, по-
тому что упали предпринима-
тельские и «ненаблюдаемые» 
доходы. 

Уточнение методики расчета 
располагаемых доходов гра-
ждан было всегда актуальным 
вопросом, говорит гендиректор 
Центра перспективных управ-
ленческих решений Мария 
Шклярук. «Росстат сейчас ис-
пользует инструмент выбороч-
ных наблюдений, но у него есть 
минусы: не видно доходов са-
мых бедных и самых богатых 
групп населения; мы не можем 
полноценно наблюдать долго-
вую нагрузку граждан, — объя-
сняет она. — Поэтому и необхо-
димо развивать подходы к фор-
мированию статистики на осно-
ве административных данных, 
повышая их репрезентатив-
ность и качество». Шклярук счи-
тает, что новая методология рас-
чета доходов населения должна 
в том числе учитывать возмож-
ности Цифровой аналитической 

платформы Росстата, а так-
же реестра семей и домо-

хозяйств и реестра 
контрольно-кассовой 
техники, которые ве-
дет Федеральная нало-

говая служба. 
«Сейчас мы работа-

ем над тем, чтобы 
д е й ст в и тел ь н о 
адекватно и пол-

ностью оценивать 
все доходы и расхо-
ды граждан.. . Мы 
все равно в итоге 
выходим на эту 
цифру, но задача 
д е л а т ь  э т о  б ы -

стрее», — сказал 
глава  Росстата 
Павел Малков.  

Статистика не «видит» доходов самых бедных и самых богатых, 
не полностью учитывает долговую нагрузку.

ЗДОРОВЬЕ В России снижается заболеваемость 
коронавирусом

Не поймать волну 
Елена Манукиян

З
аболеваемость коронави-
русом в России опустилась 
ниже порогового уровня. 

Об этом заявила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова, вы-
ступая на международном кон-
грессе по COVID-19.

Она пояснила, что показатель 
заболеваемости уже неделю не 
превышает шесть случаев на 100 
тысяч населения в сутки. Поро-
говый уровень, определенный 
российскими учеными, состав-
ляет семь случаев на 100 тысяч.

Попова обратила внимание, 
что впереди много празднич-
ных дней, и призвала россиян 
соблюдать ограничительные 
меры во избежание новой 
вспышки. В Роспотребнадзоре 
уточнили, что сегодня по обще-
му числу зарегистрированных 
случаев коронавируса Россия 
занимает 5-е место в мире, по 
числу заболевших на 100 тысяч 
населения — 70-е место, по чи-
слу смертности на 100 тысяч 
населения — 60-е.

Федеральный оперативный 
штаб по борьбе с коронавиру-
сной инфекцией опроверг сооб-
щения о начале третьей волны 
COVID-19 в России. Ранее агент-
ство Bloomberg со ссылкой на 
неофициальные данные сооб-
щило о начале в России третьей 
волны коронавируса. СМИ свя-
зало это с тем, что россияне 
больше не боятся заразиться. 
«О нача ле  третьей  волны 
COVID-19 в России говорить на 
данный момент времени абсо-
лютно неверно — эпидемиологи-
ческая ситуация на сегодняш-
ний день остается стабильной и 
находится под полным контр-
олем оперштаба», — цитирует 
сообщение ТАСС.

В ряде стран заболеваемость 
растет. По данным Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), наиболее сложная ситуа-
ция в Южной Америке и Европе. 
На пороге третьей волны оказа-
лась Германия, где циркулирует 
британский штамм коронави-
руса и обсуждается вероятность 
объявления очередного локдау-
на, рассказал глава Междуна-
родного информационного цен-
тра здравоохранения доктор 
Андреас Янсен. 

Мутации нового штамма 
COVID-19, устойчивые к выра-
ботанным антителам, обнару-
жены в Индии, где резко выро-
сло число смертей. Все гражда-
не, которые прилетают в Рос-
сию из Индии, исследуются на 
коронавирус прямо в аэропор-
ту. Тестирование проводится в 
два этапа: сначала экспресс-ме-
тодом, а затем биоматериал на-
правляется в лабораторию для 
проведения ПЦР-диагностики, 
пояснили в Роспотребнадзоре. 
«Мы это делаем, чтобы защи-
тить россиян от рисков, кото-
рые возникают с каждой вновь 
обнаруженной мутацией виру-
са», — сказала Попова.

Она подчеркнула, что про-
должаются тестирования рос-
сиян на COVID-19, изучаются 
популяции вируса, все это по-
могает предотвращать распро-
странение новых штаммов.

 Выявлять степень заразно-
сти коронавируса и различных 
его штаммов позволяет новая 
тест-система, разработанная в 
Институте эпидемиологии Рос-
потребнадзора. Ее диагностиче-
ская чувствительность — 100%, 
а времени на исследование тре-
буется в 4—5 раз меньше. «Это 
первый в мире тест для количе-
ственного определения РНК но-
вой коронавирусной инфекции. 
Он позволяет определить виру-
сную нагрузку в тестируемом 
образце», — уточнил директор 
института Василий Акимкин. 
Тест также позволяет прогнози-
ровать течение заболеваемости. 
Сегодня он используется в боль-
ницах, аэропортах, применяет-
ся для исследований в очагах 
инфекции, помогает эффектив-
но выявлять бессимптомных и 
малосимптомных больных, а 
врачам — правильно и своевре-
менно назначить лечение для 
пациентов из группы риска.  

А К Ц Е Н Т

Вас и ваших коллег ждут, как ангелов, 
потому что главная цель — спасти чело-
века. Нет ничего более благородного
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Если посмотреть на статистику, то никакой третьей волны заболеваемо-

сти коронавирусом в России сейчас нет. Цифры доступны всем, заявил 

журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в ответ на 

вопрос о публикации агентства Bloomberg по якобы неофициальной ста-

тистике правительства о третьей волне коронавируса. «Нет, вы видите 

цифры, они доступны всем», — опроверг Песков. «Оперативный штаб 

каждый день где-то в районе 11.00—11.30 публикует данные по количест-

ву заболевших по России, по количеству заболевших по Москве, по коли-

честву смертей, по количеству выздоровевших и выписавшихся из боль-

ницы», — заметил пресс-секретарь президента. Ни о какой другой «вто-

рой бухгалтерии» речи идти не может, добавил он. Иные утверждения 

«абсурдны и не соответствуют действительности», подчеркнул Песков.

Подготовила Кира Латухина
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ПРАВО КС РФ разрешил 
нестационарную торговлю 
на придомовой 
территории

Киоск в законе

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Купить молоко или газету рядом с домом теперь станет 
проще. Конституционный суд РФ разрешил размещать 
ларьки и киоски на придомовой территории, решение 
согласуется как с правом граждан на землю, так и с недо-
пустимостью ограничения конкуренции. 
Предприниматели из Ярославля и Калининграда, а так-
же представители ТСЖ «Мирный» из Перми сначала по-
жаловались на действия своих муниципальных властей 
в 2019 году, когда те правилами благоустройства запре-
тили размещение объектов нестационарной торговли 
(НТО) на придомовых территориях. Но КС воздержался 
от оценки оспоренных норм по существу, поскольку на 
тот момент законо-
дательство предпо-
лагалось корректи-
ровать. И запрет, ко-
торый фактически 
поставил заслон ма-
лому и среднему 
бизнесу, остался в 
силе. Новое поста-
новление признает 
действия муници-
пальных властей не-
законными.

КС напомнил — 
забота муниципали-
тета о благоустройстве территории должна не затраги-
вать прав граждан. Если жители дома хотят извлекать 
прибыль от сдачи части своей земли в аренду, они имеют 
на это право. Судьи отметили, что муниципалитет впра-
ве требовать соблюдения определенных условий при 
установке киосков — например, по расстоянию от зда-
ний. А во-вторых, придомовая территория не равна вну-
тридворовой, которая может быть образована несколь-
кими придомовыми участками и землями муниципали-
тета. Поэтому запрет на размещение  мелкорозничной 
торговли на придомовых территориях в случае, когда 
участок не образован, правомерен. В течение года с мо-
мента вынесения решения КС муниципалитеты должны 
скорректировать свои правила благоустройства, кото-
рые пока действуют. Если изменений не будет, запрет на 
размещение НТО — не применять. •

Документ опубликован на с. 13.

ЖИЛЬЕ Финал 
льготной 
ипотеки 
подогреет 
спрос 
на квартиры

НА ФИНИШНОЙ 
КРИВОЙ
Марина Трубилина

Скачок спроса на новостройки 
ожидают эксперты после май-
ских праздников. Это связано с 
предполагаемым завершением 
полномасштабной программы 
ипотеки с господдержкой 1 
июля.

Однозначного решения о 
продлении программы в том 
или ином виде пока не приня-
то, поэтому в мае-июне потен-
циальные заемщики, особенно 
в крупнейших ипотечных реги-
онах, могут поторопиться, что-
бы успеть купить квартиру до 
официального финала. Значи-
тельный рост спроса в ближай-
шие пару месяцев дополни-
тельно подогреет снижение 
ставок по этой программе ря-
дом крупнейших банков, о ко-
торых было объявлено в апре-
ле, отмечает старший аналитик 
рейтингового агентства НКР 
Егор Лопатин. В то же время ЦБ 
уже не один раз с начала года 
поднимал ключевую ставку, за 
этим может последовать и по-
вышение ипотечных ставок. 
Против рынка играет продол-
жающийся рост цен на ново-
стройки, значительное «вымы-
вание» дешевых квартир с 
рынка и отсутствие заметного 
числа новых проектов, говорит 
Лопатин. Тем не менее в июне 
может обновиться рекорд ме-
сячных выдач, установленный 
в декабре прошлого года, счи-
тает он.

Нынешняя ситуация напо-
минает осень 2020 года, когда 
покупательским поведением 
буквально управляло стремле-
ние успеть воспользоваться 
ипотечной госпрограммой, 
срок действия которой перво-
начально был ограничен 1 ноя-
бря, говорит гендиректор ГК 
«Атлант» Иван Мотохов. Пик 
продаж многих застройщиков 
был зафиксирован в сентябре-
ноябре. В октябре продажи в 
компании выросли на 72,3% по 
сравнению с сентябрем, отме-
чает Мотохов. Причем почти 
все сделки месяца прошли до 
объявления о продлении про-
граммы. 

Уже сейчас фиксируется 
увеличение интереса к ипоте-
ке, отмечает управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая. «Вероятно, 
во втором квартале рост про-
должится, так как застройщи-
ки будут стараться вывести на 
рынок новый объем предложе-
ния, чтобы успеть реализовать 
хотя бы его часть до заверше-
ния льготной программы», — 
считает она. 

Однако столь ажиотажного 
спроса, как в прошлом году, в 
мае-июне все же не будет, уве-
рен менеджер Группы по оказа-
нию услуг в сфере недвижимо-
сти «Делойт» в СНГ Сергей Че-
мерикин: существенно вырос-
шая стоимость жилья нивели-
ровала эффект от льготной 
ипотеки. «Откладывать вопрос 
с покупкой квартиры не стоит, 
так как цены на жилье в бли-
жайшей перспективе не сни-
зятся», — подчеркивает он.

Рост платежа по кредиту бу-
дет и при продлении, и при от-
мене льготной ипотеки, про-
гнозируют в Colliers. Средне-
месячный платеж за ипотеч-
ную квартиру в Санкт-Петер-
бурге за год, с учетом роста цен 
на жилье и снижения ипотеч-
ной ставки, увеличился на чет-
верть, а в случае продления 
программы из-за дальнейшего 
роста цен станет на треть боль-
ше, чем во втором квартале 
2020 года, рассчитали экспер-
ты. Однако если льготную про-
грамму отменят, а ипотечная 
ставка вернется на уровень 
7,5—8%, то средний платеж по 
кредиту вырастет еще больше — 
на 41% по сравнению со вто-
рым кварталом 2020 года. 

«Сегодня самое лучшее вре-
мя, чтобы покупать квартиры 
на первичном рынке с исполь-
зованием льготных ипотечных 
программ», — сказал недавно 
замминистра строительства и 
ЖКХ Никита Стасишин. •

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин встретился с депутатами 
перед отчетом в Госдуме

Предложения приняты
Татьяна Замахина 

В 
преддверии ежегодно-
го отчета правительст-
ва в Госдуме премьер-
министр РФ Михаил 
Мишустин встретился 
с представителями 
всех фракций. Как рас-
сказали депутаты, ряд 
их предложений глава 

кабмина одобрил — в частности, 
о дополнительной поддержке 
села и транспортной отрасли, о 
мерах для возвращения на роди-
ну со отечественников.

Отчет кабмина в Госдуме на-
мечен на 12 мая, и ряд вопросов 
депутаты получили возмож-
ность задать уже вчера. Конечно 
же, немалое внимание было уде-
лено теме коронавируса — об 
этом речь зашла в ходе общения 
премьера со всеми фракциями. 

Как заявил Мишустин на 
встрече с «единороссами», самая 
острая фаза пандемии в России 
преодолена — этому способство-
вали в том числе и решения, при-
нятые Госдумой. В ходе дискус-
сии с депутатами  «Справедливой 
России» глава кабмина продол-
жил тему: он заявил, что необхо-
димость реагировать на панде-
мию сплотила правительство и 
все фракции. В результате уда-
лось сгладить ситуацию на рынке 
труда, стабилизировать эконо-
мику страны и помочь людям.

А теперь правительству и де-
путатам, по словам Мишустина, 
предстоит работать над исполне-
нием поручений из Послания 
президента. Целый блок вопро-
сов, подчеркнул он, потребует 
тесного взаимодействия. Пре-
мьер-министр выделил поддер-
жку семей с детьми, развитие ре-
гионов, продвижение крупных 
инфраструктурных проектов.

Депутаты представили свои 
предложения для дальнейшей 
совместной проработки. Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин обратил внимание на необ-
ходимость выравнивания усло-
вий для жизни людей в регионах. 
«Мы должны сделать все для 
того, чтобы независимо от того, 
где человек живет — в Москве, на 
Камчатке, в Кургане, в Адыгее, — 
чувствовал себя одинаково», — 
подчеркнул спикер. Он пояснил, 
что равенство должно быть в 
сферах и качества медицины, и 
образования, и услуг обществен-
ного транспорта. Дотационным 
регионам, констатировал Воло-
дин, тяжело решать вопросы за 
счет своего бюджета.

В качестве примера парла-
ментарий привел проблему об-
новления общественного тран-

спорта: не всем регионам бюд-
жет позволяет самостоятельно 
закупать автобусы, троллейбусы 
и трамваи. Поиском решения 
этих вопросов могла бы заняться 
специальная рабочая группа по 
поддержке дотационных регио-
нов, предложил Володин. Миха-
ил Мишустин согласился с пред-
седателем ГД. «Любой из форма-
тов работы с парламентом здесь 
будет не просто уместен, а очень 
полезен для развития страны», — 

поддержал он идею выработки 
мер.

В «Единой России» предложи-
ли расширить программу обнов-
ления общественного транс-
порта. Речь об увеличении срока 
реализации программы, а также 
росте ежегодного финансирова-
ния в десять раз, пояснил глава 
фракции Сергей Неверов. Миха-
ил Мишустин, как сообщили в 
«ЕР», одобрил предложение. 
«Программа однозначно поддер-

живается регионами, — подчер-
кнул он. — Я встречаюсь, езжу не-
сколько раз в месяц по Федера-
ции. Программу просят про-
длить». Эта тема будет прорабо-
тана с Госдумой, заверил он.

Кроме того, руководитель 
фракции указал на необходи-
мость увеличения финансирова-
ния программы комплексного 
развития сельских территорий. 
«Мы посмотрели с регионами, 
минимальная дополнительная 

потребность на этот год — 6,1 
млрд рублей», — заявил Неверов. 
Михаил Мишустин заметил, что 
в 2020 году бюджет этой про-
граммы был увеличен на 27,5 
млрд рублей. «Мы обязательно 
рассмотрим возможности до-
полнительного финансирова-
ния», — добавил он. 

Тему развития села поднима-
ли и коммунисты. Лидер фракции 
Геннадий Зюганов попросил под-
держать программу устойчивого 
развития сельских территорий, 
которую подготовила КПРФ. Еще 
одно предложение компартии ка-
салось вовлечения дополнитель-
ных объемов земли в сельхозобо-
рот. Мишустин сообщил, что та-
кую программу подготовили — 
она предполагает выделение 754 
млрд рублей на десять лет. По 
расчетам кабмина, это позволит 
к 2025 году вовлечь в оборот не 
менее 13 млн га земель.

И в КПРФ, и в ЛДПР высказа-
ли предложения, направленные 
на возвращение русскоязычных 
граждан в Россию. Глава Комите-
та Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с 
соотечественниками Леонид Ка-
лашников (КПРФ) заявил, что во 
фракции предложили провести 
масштабную репатриацию соо-
течественников. «Это помочь 
деньгами, служебными кварти-
рами, образованием, устройст-
вом на работу», — сказал депутат. 
По его словам, это предложение 
премьер поддержал.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский обратил внимание, что в 
РФ «проблема с гражданством 
для русских». Он указал на то, 
что русскоязычным гражданам 
приходится ждать до восьми лет 
для получения российского па-
спорта. «Надо это упростить, 
ускорить, — предложил он. — Вве-
сти понятие «русский». И все — 
паспорт выдается в посольстве в 
течение трех недель».

У «Справедливой России» 
тоже нашлось немало идей для 
кабмина. Одна из них — включить 
в программу туристического 
кешбэка лечение в санаториях. 
«Михаил Владимирович сказал, 
что это интересное предложе-
ние, будут также его рассматри-
вать», — рассказал лидер фрак-
ции Сергей Миронов. Кроме 
того, эсеры заявили, что необхо-
димо установить предельно до-
пустимую долю расходов гра-
ждан на услуги ЖКХ в 15 процен-
тов от доходов. Премьер-ми-
нистр, по словам Миронова, знал 
об этом предложении — соответ-
ствующие министерства уже 
прорабатывают возможные ва-
рианты.  

Михаил Мишустин и Вячеслав Володин перед началом разговора с парламентариями.

А К Ц Е Н Т

В «Единой России» и КПРФ настаивают на увеличении 
финансирования программы развития села

НАДЗОР В Генпрокуратуре 
сообщили о росте 
уголовных дел 
по фактам коррупции  

Взятки меньше, 
но чаще

Владислав Куликов

В Генеральной прокуратуре сообщили о росте числа 
зарегистрированных коррупционных преступлений. 
Впервые за 5 лет  количество дел по взяткам в первом 
квартале года превысило отметку в 5 тысяч.

Об этом говорится в обзоре о состоянии преступ-
ности в стране за первый квартал этого года, опубли-
кованном ведомством. Причем в 13 регионах число 
коррупционных преступлений выросло в несколько 
раз.

«В сравнении с предшествующим годом на 18,7  
процента увеличился массив преступлений корруп-
ционной направ-
ленности (с 10 ты-
сяч до 11,9 тысячи), 
— говорится в ана-
литическом обзоре. 
— В их структуре на 
факты взяточниче-
ства приходится 
около половины 
выявленных пре-
ступлений. Сово-
купный массив по-
следних впервые за 
5 лет превысил от-
метку в 5 тысяч дея-
ний. Рост относительно прошлого года составляет око-
ло 20 процентов».

При этом в каждом третьем случае взятка была 
признана мелкой, ее размер не превышал 10 тысяч ру-
блей (+13,8 процента, 1,9 тысячи). «Кратное увеличе-
ние массива преступлений коррупционной направ-
ленности отмечается в республиках Алтай (66), Хака-
сия (41), Приморском (124), Камчатском (34) краях, 
Белгородской (162), Волгоградской (409), Калужской 
(64), Магаданской (43), Пензенской (83), Томской 
(75) областях, Ненецком (23), Чукотском (7) и Ямало-
Ненецком (41) автономных округах», — сообщили в 
надзорном ведомстве.

Но и пойманные за руку коррупционеры стали от-
давать гораздо больше. За три месяца размер возме-
щений за нанесенный коррупцией ущерб составил бо-
лее 9,7 миллиарда рублей. Это более половины от при-
чиненного ущерба. К тому же у обвиняемых в корруп-
ции арестовано имущество на общую сумму более 
22,1 миллиарда рублей.

Зато, как рассказали в Генпрокуратуре, в стране 
снижается уличная преступность. Меньше становится 
грабежей.

«В стране продолжает снижаться число грабежей 
(-25,2 процента, 7,8 тысячи) и разбоев (-19,3  процен-
та, 1,1 тысячи)», — следует из документа.

 Большинство грабежей (5,9 тысячи) и разбоев 
(645) совершено в общественных местах, в том числе 
на улицах (2,6 тысячи). В целом массив уличной пре-
ступности относительно сопоставимого периода 
предшествующего года сократился на 14,7  процента и 
не превысил 72 тысяч. А пять лет назад, согласно ста-
тистике, на улице совершалось каждое пятое выявлен-
ное преступление. •

Решение согласу-
ется как с правом 
граждан на землю, 
так и с недопусти-
мостью ограниче-
ния конкуренции

— Как не остаться без квартиры 
и с долгами по ипотеке после 
развода — узнайте на сайте
rg.ru/art/2069851

Информация 
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства Российской Федерации 
от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публикует следую-
щие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных 
ископаемых при добыче угля на II квартал 2021 г.:

на антрацит — 1,051;
на уголь коксующийся — 1,241;
на уголь бурый — 1,070;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 1,044.
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ВСТРЕЧА Премьер РФ встречает в Татарстане коллег по Евразийскому союзу

Совет да Казань
Владимир Кузьмин, Казань

В 
ближайшие два дня главы 
правительств стран Евра-
зийского экономическо-

го союза (ЕАЭС) будут обсу-
ждать дальнейшие шаги для 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства. Премьер-министр Миха-
ил Мишустин в столицу Татар-
стана прилетел накануне, что-
бы провести двусторонние пе-
реговоры.

С белорусским коллегой Ро-
маном Головченко глава пра-
вительства России уже встре-
чался в этом месяце в Минске. 
Как и две недели назад, премье-
ры еще раз проговорили во-
просы взаимодействия, кото-
рое необходимо восстанавли-
вать после всех проблем 2020 
года. «В целом торгово-эконо-
мическое сотрудничество у 
нас удачно развивается. Сей-
час после такого пика панде-
мической ситуации мы стара-

емся увеличить товарооборот 
взаимный», — подчеркнул Ми-
хаил Мишустин. Из-за ограни-
чений для борьбы с распро-
странением коронавирусной 
инфекции показатели торгов-
ли сократились на 17 процен-
тов до 29 миллиардов долла-
ров. Но в феврале и марте отме-
чен рост — примерно на 18 про-
центов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года.

Председатель правительст-
ва России напомнил, как опе-
ративно стороны подготовили 
и подписали межправительст-
венное соглашение об экспор-
те белорусских нефтепродук-
тов через российские порты на 
Балтике, и его выполнение 
идет с опережением графика. 
«В январе на полную мощность 
выведен первый энергоблок 
Белорусской атомной электро-
станции, — добавил Мишустин. 
— Сооружение второго блока в 

штатном режиме идет. Мы рас-
считываем в ближайшее время 
на его физический пуск». В це-
лях  активной совместной 
борьбы с коронавирусом в Бе-
ларуси запущено промышлен-
ное производство российской 
вакцины «Спутник V».  «Я 
очень надеюсь, и мы говорили 
об этом с вами подробно, что 
по мере нормализации эпиде-
миологической ситуации мы 
поэтапно восстановим все 
транспортное сообщение», — 
заявил Мишустин.

Роман Головченко напом-
нил об успешном согласовании 
интеграционных процессов в 
Союзном государстве.  «23 
апреля мы передали россий-
ской стороне завизированные 
белорусской стороной проек-
ты 26 союзных программ. В ра-
боте, как вы знаете, остаются 
две союзные программы», — 
сказал он. Премьер Беларуси 
уверен, что «все необходимые 

развязки будут найдены в ин-
тересах обеих сторон».

Переговоры в Казани с гла-
вой правительства Казахстана 
Аскаром Маминым заверши-
лись подписанием ряда согла-
шений, в частности утвержде-
на  комплексная  програм-
ма экономического сотрудни-
чества на 2021—2025 годы. 
«Торгово-экономическое со-
трудничество развивается до-
статочно хорошими темпами, 
— констатировал российский 
премьер. — Мы продолжаем ра-
боту над восстановлением то-
варооборота». Хорошие воз-
можности, считает он, есть в 
промышленности, в возобнов-
ляемой энергетике, в аграрном 
комплексе.

Еще одна важная новость из 
Казани — правительство завер-
шает подготовку новых иници-
атив по достижению нацио-
нальных целей развития. Сей-
час с ними работают минэко-

номразвития и минфин. В По-
слании Федеральному Собра-
нию президент поручил пред-
ставить идеи до 1 июля. Во вре-
мя рабочей встречи с главой 
Татарстана Рустамом Минни-
хановым, который возглавляет 
рабочую группу Госсовета, оз-
накомиться с готовящимися 
инициативами. «В тесном кон-
такте с Госсоветом мы будем 
смотреть, какие из этих иници-
атив достойны того, чтобы 
быть представленными прези-
денту, и в будущем, имея на это 
все необходимые средства, ре-
ализовать планы и цели разви-
тия нашей страны», — сказал 
премьер. Он также подчеркнул 
важность обратной связи с гра-
жданами. «Те идеи, мысли, на-
циональные проекты, которые 
являются катализаторами со-
циально-экономического раз-
вития, хороши, когда их под-
держивают люди», — уверен 
Мишустин.   

Интерес к ипотеке 
уже растет, 
но ажиотажа как 
в прошлом году 
не будет 

Зато уже несколь-
ко лет сокращается 
уличная преступ-
ность, меньше 
стало разбоев 
и грабежей
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ПРОЕКТ 

Госорганы 
и банки 
заплатят 
за пользование 
системой 
биометрии

РАСХОДЫ 
НАЛИЦО
Ирина Алпатова

Минцифры разработало меха-
низм для взимания платы с го-
сорганов, банков, страховых 
организаций, компаний и нота-
риусов за использование Еди-
ной биометрической системы 
(ЕБС). Граждане платить за ис-
пользование системы не будут. 
Проект постановления прави-
тельства размещен для общест-
венного обсуждения.  

Тарифы вводятся для иден-
тификации и аутентификации 
клиентов. Идентификация — он-
лайн-подтверждение личности 
и регистрация клиента при пер-
вом обращении в организацию 
(например, при открытии сче-
та, вклада или получении кре-
дита в банке новыми клиента-
ми). Такие услуги стали доступ-
ны онлайн только при ЕБС. Ау-
тентификация — это подтвер-
ждение личности действующе-
го клиента по биометрии. На-
пример, так можно подтвер-
дить сверхлимитные операции 
в мобильном приложении бан-
ка вместо звонка в кол-центр.

«Оплата за использование 
системы может производиться 
за одно успешное сравнение в 
течение одного календарного 
дня либо единовременно за со-
ответствующий объем успеш-
ных сравнений в течение одно-
го календарного месяца», — по-
яснили в минцифры.  

Одно успешное сравнение 
будет стоить  не более 100 ру-
блей пользователям, для кото-
рых использование ЕБС явля-
ется обязательным по закону, и 
не более 200 рублей для осталь-
ных, если в течение дня будет 
не более 500 сравнений.  Далее 
цена будет уменьшаться при 
увеличении числа сравнений.  
Единовременная плата за объ-
ем до 10 тысяч успешных срав-
нений в течение месяца соста-
вит не более 475 тысяч  рублей, 
до 20 тысяч  сравнений — не бо-
лее 900 тысяч рублей. •

Мусорная куча не мала

Основная проблема в 
том, что регоператоры 
не хотят переходить на 

оплату по факту.
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: Надо вернуться к 
старой финансовой схеме, когда 
деньги шли через управляющую 
организацию, которая регули-
рует оплату вывозящим органи-
зациям. Если мусор вывозится 
на полигоны — одна оплата. Если 
как вторичный товар — за это 
мы платить не будем. Сейчас 
прямые расчеты с регоперато-
ром не позволяют вводить схе-
мы, которые давали бы первич-
ный импульс собственникам. 
СОДНОМ БУДАТАРОВ: Жители не ли-
шены права собрать общее со-
брание и потребовать от управ-
ляющей компании заключения 
договора на вывоз ТКО с регопе-
ратором. Но более-менее это 
иногда реализуется лишь на 
уровне ТСЖ, ЖСК, в сельской 
местности. Деревня традицион-
но всегда разделяла отходы, там 
экономика замкнутого цикла 
давно работает. 

Предположим, что жители 
начали аккуратно сортиро-
вать мусор. Операторы и 
управляющие компании к 
этому готовы? 

РАШИД ИСМАИЛОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОС-

СИЙСКОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА: 

Успех истории с раздельным 
сбором отходов в двух вещах: 
первая — инфраструктура, вто-
рая — доверие. Люди готовы за-
ниматься раздельным сбором. 
Но нужна инфраструктура: ког-
да мы выходим из подъезда, нам 
нужен контейнер для полезных 
фракций. В России насчитыва-
ется около 80 тысяч контейнер-
ных площадок, обустроенных 
для раздельного накопления 
ТКО, на которых установлено 
более 90 тысяч баков. Дефицит 
баков — более 400 тысяч. Чтобы 
его покрыть, нужно более 5 
млрд рублей. 

И крайне важный вопрос — 
доверие. Когда мы уверены, что 
наш мусор поехал на переработ-
ку, мы принимаем это и, может 
быть, даже не настаиваем на ма-
териальной выгоде, осознавая 
свою социальную роль и эколо-
гическую ответственность.
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: Мы должны эту 
культуру внедрять через муль-
тфильмы, фильмы, через опре-
деленные действия. Германия 
20 лет шла к раздельному сбору 
мусора. Сейчас в Берлине во 
дворе по 6—7 контейнеров раз-
ного цвета. Нужны ли в домах 
мусоропроводы? В Берлине их 
запаяли, чтобы сразу шла сепа-
рация мусора. Там население 
включено в эти процессы. Есть 
обходчики, которые заглядыва-
ют в контейнеры, иногда даже 
что-то перекладывают, если 

есть ошибки. А если большие 
ошибки — предъявляют платежи 
управляющей организации. 
СОДНОМ БУДАТАРОВ: Немцы, финны, 
японцы 20—30 лет приучали 
жителей сортировать в двухпо-
точную систему, созданную 
под нужды мусоросжигатель-
ных заводов. А люди не приуча-
лись: «Это не наша проблема!» 
Но как только ввели систему 
«больше разделяешь — меньше 
платишь», они быстро перешли 
к раздельному сбору. У нас, в 
регионах, которые я называл, 
это заработало всего за два ме-
сяца! 

Регоператоры категориче-
ски не хотят переходить на раз-
дельный сбор, потому что сни-
жается объем отходов, вывози-
мых на полигон и, соответствен-
но, необходимо снижать тариф. 
Это при том что в Архангель-
ской области в этом году рего-
ператору компенсируют 500 

млн выпадающих доходов. В 
Пермском крае в прошлом году 
до 1 млрд. Это деньги в песок. За 
девять миллиардов мы могли бы 
создать реальную инфраструк-
туру по раздельному сбору, на-
пример, пластика или макула-
туры. 

Как идет «мусорная рефор-
ма» в регионах вдали от сто-
лицы? У нас на связи Хаба-
ровск. 

ВЛАДИМИР СИДОРОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ХА-

БАРОВСКОГО КРАЕВОГО ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕ-

РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПРИРО-

ДЫ: У нас есть опыт эксплуата-
ции станций раздельного сбора 
мусора в Хабаровске, по одной 
на район. Собираем 15 компо-
нентов и за полтора года рабо-
ты имеем аудиторию в 15—20 
тысяч человек, которые копят 
дома эти виды вторсырья, везут 
их через полгорода и сдают. И 
это во многих городах работает 
— Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани. Для нас это стало от-
кровением. То есть общество 
готово. 

Наш опыт показал, что, если 
человеку создать простые, по-
нятные и удобные условия, он 
включается и участвует в му-
сорной реформе. Но очень бро-
сается в глаза разношерстность 
интерпретаций закона о мусор-
ной реформе. Исполнительная 

власть не имеет управленче-
ского опыта в плане обращения 
с отходами. 

У наших соседей в Китае, на-
пример, залог успешности ре-
формы был в том, что во всей ог-
ромной стране были примене-
ны одни и те же подходы и тех-
нологии. Везде одни и те же кон-
тейнеры, одна и та же инструк-
ция. К сожалению, в России — 
неразбериха. Каждый перера-
ботчик ставит свой тип контей-
неров. 

По всей России, к сожале-
нию, серьезная проблема с не-
санкционированными свалка-
ми. Свалки горят, выделяют сва-
лочный газ, загрязняют почву и 
воду. Очень важная задача му-
сорной реформы — добиться, 
чтобы мусоровозы доезжали 
хотя бы до каких-то приспосо-
бленных полигонов, соответст-
вующих минимальным требо-
ваниям. 

С другой стороны, мы в эту 
же реформу заложили идею раз-
дельного сбора. И поручили это 
одному и тому же субъекту — ре-
гоператору. А это задача, свя-
занная с информационно-прос-
ветительской работой — нужно 
«законнектить» очень много 
участников, для регоператоров 
задача очень сложная.

Мы насмотрелись на Европу, 
Азию, но очень высокую для 
себя планку поставили. В Хаба-
ровском крае уже собрать и до-
везти мусор — большая пробле-
ма в условиях, когда снега выпа-
дает по пояс. 

У меня два предложения. Все 
регионы должны быть в равных 
условиях. В Хабаровском крае 
из федеральных денег на реали-
зацию реформу было ноль ру-
блей. Надо в долевом аспекте, 
через механизм госзакупок реа-
лизовать программу по внедре-
нию базовых элементов раз-
дельного сбора, дать возмож-
ность всем регионам участво-
вать. 

Второе — вопросы подготов-
ки специалистов в области об-
ращения с отходами, экологиче-
ского образования жителей 
должны быть на первом месте. 
Во всех странах реформа начи-
налась со школьной скамьи: лю-
дям объясняли, зачем это нуж-
но делать, и параллельно появ-
лялись объекты инфраструкту-
ры. 

Сейчас в одних регионах пла-
тят за мусор по числу собст-
венников, в других по метрам 
жилплощади, иногда — по объ-
ему мусора. Нужно ли ввести 
единую схему оплаты по всей 
стране?

СОДНОМ БУДАТАРОВ: Оплата должна 
быть справедливой и понятной. 
Расчет по метрам несправедлив 
для объектов с большими пло-
щадями, но с примерно одина-
ковым количеством людей (это, 
например, торговые центры, те-
атры, библиотеки). Несправед-
лив он и для многоквартирных 
домов, где в одной квартире жи-
вут пять человек на площади 40 
кв. м., а в другой, площадью 100 
кв. м, — один человек. 

Расчеты «с человека» также 
не везде применимы. Они силь-
но бьют по кошельку многодет-
ных семей, не учитывают посто-
янное движение людей из горо-
да на дачу. Даже если люди будут 

сообщать об этом, невозможно 
ежедневно делать перерасчеты.

Самый лучший механизм — 
оплата по количеству и объему 
контейнеров. Но многие регио-
нальные власти и регоператоры 
делают все, чтобы сбор шел по 
нормативу.

При раздельном сборе мусора 
вывоз на полигоны должен 
уменьшаться, а полигоны — 
рекультивироваться. Удает-
ся ли это? 

ИРИНА ИЛЬИНА, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РЕ-

ГИОНАЛЬНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ И ГОРОД-

СКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ ВШЭ:  Россия, к 
сожалению, большую часть от-
ходов вывозит на полигоны не-
сортированными. Площадь за-
грязненных свалками земель 
очень высока, насчитывается 
больше тысячи полигонов ТБО. 
К сожалению, рекультивация 
полигонов вызывает много во-
просов о ее эффективности. Не-
которые рекультивируются 
много лет, а результатов пока 
нет. 

Во всем мире принято гово-
рить об экологической рекон-
струкции полигонов. Это новое 
направление в инвестиционно-
строительной деятельности. 
После рекультивации полиго-
ны превращаются в места для 
отдыха. Например, свалка в 
Лос-Анджелесе, в Шверберне в 
Германии, парк Ариэля Шаро-
на — это все бывшие полигоны с 
накопленными миллионами 
тонн мусора. Сейчас они, во-
первых, обеспечивают газом до 
100 тысяч жилых домов — со-
зданы специальные системы 
газоотведения. И одновремен-
но созданы совершенно новые 
площадки для отдыха населе-
ния. 
СОДНОМ БУДАТАРОВ: Ключевым эле-
ментом реформы должны быть 
рециклинговые заводы, перера-
батывающие мощности. Когда 
люди видят, что из пакетов мож-
но сделать скамейку, а из маку-
латуры газету — это сильно вли-
яет на сознание. 

В России огромный научный 
потенциал, а сфера обращения с 
отходами — высокотехнологич-
ный и наукоемкий сектор эко-
номики. Минпромторг посчи-
тал, что переработка вторсырья 
может на 30% повысить эффек-
тивность экономики. Потому 
что макулатуру можно перера-
батывать до 36 раз, стеклянные 
бутылки вообще бесконечно. У 
нас больше 40 стекольных заво-
дов, которые сейчас на 10—15% 

используют вторичное стекло, а 
могут — на 60—80%. А мы хотим 
строить мусоросжигательные 
заводы, каждый из которых сто-
ит 30 млрд! 

Главные участники мусор-
ной реформы, кто действитель-
но создает экономику замкну-
того цикла, — не органы власти, 
а дворники и лица без опреде-
ленного места жительства, ко-
торые собирают и сдают жестя-
ные банки, макулатуру. А мож-
но вовлечь в эту заготовитель-
ную историю школьников, дети 
откликаются массово. 

Мы говорим о сборе мусора, пе-
реработке. Но можно ведь и 
уменьшить накопление мусо-
ра. От каких «вредных при-
вычек» надо отказаться? 

ИРИНА ИЛЬИНА: Я отказалась от 
приобретения пластиковых па-
кетов, хожу с сумкой. Многие 
продавцы удивляются и не по-
нимают: вам жалко заплатить 5 
рублей? Есть целый ряд таких 
полезных привычек, и надо обя-
зательно их внедрять, потому 
что получаются потом мас-
штабные цифры сокращения 
отходов. Это важно воспиты-
вать с раннего детства.
СОДНОМ БУДАТАРОВ: Я в последнее 
время цветы дарю без упаков-
ки. Всегда ношу с собой много-
разовую бутылку. Авоська у 
меня тоже есть. Молодежь, 
хочу отметить, особенно блоге-
ры, эконаправление очень 
сильно продвигают в соцсетях. 
Это реально модно. Многие 
крупные компании это чувст-
вуют и реагируют на экозапро-
сы своих клиентов: принеси ба-
тарейку и сдай. И это мировая 
тенденция. Не хватает развет-
вленной заготовительной ин-
фраструктуры, которую под 
силу создать на деньги от рас-
ширенной ответственности 
производителей.   

А К Ц Е Н Т

Как только вводится система 
«больше разделяешь — меньше 
платишь», все быстро переходят 
к раздельному сбору мусора

МЕЖДУ ТЕМ

ДО 2023 ГОДА БУДЕТ СОЗДАНА 
СИСТЕМА АВТОМАТИЗИРОВАННОГО 
СБОРА ВТОРСЫРЬЯ

88% россиян заявляют о готовности заниматься раздельным сбором 

мусора. Но темпы создания современной инфраструктуры для сбора 

отходов пока отстают, отмечают в ППК «Российский экологический 

оператор». В то же время работа по устранению этого перекоса 

ведется. 

С 2019 года было сделано около 80 тысяч контейнерных площадок для 

РСО в 71 регионе, доля сортировки ТКО достигла 30% благодаря вводу 

в 2020 году 37 предприятий по обращению с отходами. Но чтобы охва-

тить всю страну, нужно около 470 тысяч контейнеров, или 5,5 млрд руб. 

Есть второй способ: создать меры поддержки, чтобы региональные 

рынки могли закупать контейнеры самостоятельно. Они отнесут эти за-

траты в себестоимость услуг. Но сейчас есть ограничение ФАС: регопе-

раторы не могут тратить на закупку контейнеров более 1% выручки. 

Для поддержки регоператоров в сфере оснащения контейнерами раз-

работан пакет мер. К ним относятся займы на 10 лет под льготные 3% го-

довых, компенсация до 25% лизинга оборудования, субсидирование 

проектов до 29% от бюджета.

Планируется, что до 2023 года будет создана система по автоматизиро-

ванному сбору вторсырья: ПЭТ-бутылок, отходов из стекла и металла. 

Также правительство одобрило «дорожную карту» реализации концеп-

ции расширенной ответственности производителей по утилизации про-

дукции и упаковки. Кроме того, будут введены меры по стимулирова-

нию использования перерабатываемых материалов и меры по ограни-

чению неперерабатываемых.

Подготовил Алексей Дуэль

РЫНКИ 
О недобросовестных 
уловках в фармацевтике 

«Серая зона» 

патентного права

Екатерина Некрасова

В России сложилась парадоксальная ситуация в части 
защиты патентных прав в фарминдустрии. С одной сто-
роны, государство гарантирует патентообладателю 
исключительное право на использование разработки, а 
с другой — прямо не запрещает подачу заявки на реги-
страцию аналога. Вот и приходится в каждом конкрет-
ном случае отстаивать свои права в суде. За последние 
несколько лет в отечественной фармацевтике было не 
менее 40 судебных споров, связанных с нарушением па-
тентов. В 2019 году ВС РФ вроде бы поставил точку в 
этих спорах, указав, как писали СМИ, что госрегистра-
ция препарата, в котором использовано запатентован-
ное другим лицом вещество, и госрегистрация его пре-
дельной отпускной цены являются подготовкой к пред-
ложению о продаже и, следовательно, нарушают исклю-
чительные права патентообладателя. И все же попытки 
регистрации не прекращаются. Одной из мер борьбы с 
этим явлением мог бы стать реестр действующих фар-
макологических веществ, охраняемых патентом, кото-
рый сейчас разрабатывает Роспатент.

Однако пока идет работа по его созданию, ряд не са-
мых добросовестных игроков, пользуясь лазейками в 
законодательстве, пытаются зарегистрировать препа-
раты до истечения срока патента.  Причем действуют не 
напрямую — в подоб-
ных «схемах» заме-
чены и аффилиро-
ванные лица. В де-
кабре 2020-го некая 
компания «Аксель-
Фарм» подала не-
сколько заявок на 
регистрацию лекар-
ственных препара-
тов. Среди них есть 
и такие, как сунитиниб, дазатиниб и др. Права на эти 
препараты защищены патентами, и ранее они уже ста-
новились предметом судебных споров с участием ООО 
«Натива». По странному стечению обстоятельств ген-
директор и владелец «АксельФарма» Георгий Торчинов 
является одновременно совладельцем ООО «Нордик 
Кемикал». Согласно отчетам СПАРК, в 2017 году доля-
ми в «Нордик Кемикал» также владели Анастасия Ми-
хайлова и Денис Никифоров. Эти же лица владели доля-
ми в ООО «Глобалхимфарм», а в 2019 году доля в 
33,33% в «Глобалхимфарме» принадлежала Ирине Ни-
кифоровой, которая сейчас является действующим сов-
ладельцем ООО «Натива».

Это не первый подобный случай. По данным СМИ, в 
сентябре 2017 года Арбитражный суд Московской обла-
сти обязал «Нативу» не вводить в гражданский оборот 
на территории России препарат «Нилотиниб-натив» до 
истечения срока действия патента на оригинал. Однако 
позднее регудостоверение было переоформлено на 
ООО «Мамонт Фарм», которая также связана с «Нати-
вой»: владелец «Мамонт Фарма» Михаил Головлев явля-
ется гендиректором в ООО «Кашинский льнокомби-
нат» и ООО «Онкон», доли в которых принадлежат быв-
шему совладельцу «Нативы» Олегу Михайлову. Несмо-
тря на решение суда, «Мамонт Фарм» ввел в граждан-
ский оборот несколько партий своего препарата, произ-
водителем которого остается «Натива». Активность 
«Мамонт Фарм» стала объектом внимания ФАС России, 
которая возбудила дело о нарушении ФЗ «О защите кон-
куренции». Возникает удивительная ситуация: правоо-
бладатели патентов уже не раз предупреждали о риске 
ухода с рынка жизненно важных лекарственных препа-
ратов в связи с нарушением прав на них. Получается, 
что из-за подобных действий под угрозу ставится не 
только здоровье, но и жизни пациентов? Очевидно, что 
требуется скорейшее разрешение проблемы. Подспо-
рьем здесь могут стать российский и евразийский рее-
стры охраняемых патентом фармакологически актив-
ных веществ, которые могли бы уменьшить количество 
подобных споров в будущем.  

Под угрозу ставит-
ся не только 
здоровье, но 
и жизнь пациента?

ПЛАНЫ 
Минэкономразвития 
предложило поменять 
условия программы 
льготных кредитов МСП 

Вышли за лимит

Игорь Зубков

Лимиты и максимальные сроки кредитования малого 
бизнеса по «программе 1764» (по ставке «ключевая 
ставка + 2,75 процентного пункта») изменятся: пре-
дельный объем кредитов (сейчас 2 млрд рублей) для 
микро- и малых предприятий будет снижен до 200 млн 
и 500 млн рублей соответственно, срок кредитов на по-
полнение оборотных средств будет сокращен с 3 лет до 
года. Это предусматривает проект изменений правил 
программы льготного кредитования МСП, который 
минэкономразвития внесло в правительство.

Поправки предусматривают и снижение ставки 
субсидирования для банков с 3—3,5% до 1% для компа-
ний-заемщиков из сферы строительства и аренды иму-
щества. Для банков — участников программы устанав-
ливается лимит кредитов на инвестиционные цели в 
общем объеме выдач не более 50% (сейчас — 70%). 

«В начале года максимальная ставка по кредиту 
была 7%, в настоящее время она составляет 7,75% и, 
возможно, будет дороже с учетом повышения ставки 
ЦБ, — отмечает президент «ОПОРЫ России» Александр 
Калинин. — Учитывая разницу ставки ЦБ и ставки бан-
ков, у банков появились допдоходы, и в этом плане 
снижение маржи банков оправданно. Кроме того, у 
предприятий из наиболее пострадавших отраслей с 9 
марта появилась возможность кредитоваться по новой 
программе под 3% годовых (программа ФОТ 3.0)».

В 2019 и 2020 году по «программе 1764» заключено 
более 30 тыс. кредитных договоров на 1,88 трлн ру-
блей. В 2021 году плановый объем выдачи — 700 млрд 
рублей, при этом с начала года банки уже заключили 
8,3 тыс. кредитных договоров на 492 млрд рублей, со-
общает минэкономразвития. На возмещение льготной 
ставки по кредитам под 7,75% из государственного 
бюджета за время работы программы банкам было вы-
делено более 60 млрд рублей. 

Извещение
Организационный комитет по созданию всероссийской политиче-

ской партии «ЗА ОТЕЧЕСТВО» проводит учредительный съезд 13 июня 
2021 г. по адресу: 143120, Московская область, Рузский район, сельское 
поселение Волковское, дер. Хотебцево, участок 159. Контактный теле-
фон: +79263463958.

— Как это было — видео на сайте 
rg.ru/video/7937
rg.ru/video/7937
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Вопрос от партнера 

Газета «Нижегородская прав-
да»: В дачных домах плата за 
мусор начисляется по количест-
ву собственников круглый год. 
Хотя домом люди пользуются по 
три-четыре месяца. Поднимал-

ся ли вопрос изменения порядка начисления платы? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В случае, когда расчет производится, исходя из 

количества собственников, можно получить перерасчет, если вы не 

живете на даче круглый год. Для этого можно осенью, уезжая в город, 

обратиться в правление СНТ и написать заявление, что вы будете от-

сутствовать. Либо, напротив, весной взять справку в городе в управля-

ющей компании о том, что с сентября по май вы находились по адресу 

основного проживания (при необходимости это можно подтвердить 

показаниями счетчиков воды или электричества). С этой справкой ве-

сной обращаетесь в СНТ и просите сделать перерасчет. Документами, 

подтверждающими отсутствие на даче, могут стать билеты на тран-

спорт или даже чеки на бензин, если вы передвигаетесь на автомоби-

ле. Важно, что перерасчет можно требовать, если вы отсутствуете бо-

лее пяти дней. И пересчитать плату можно лишь за последние шесть 

месяцев, не больше. 

Сложности возникают, когда расчет платы за вывоз мусора ведется, 

исходя из квадратных метров. К сожалению, для этого случая до сих 

пор нет формулы для перерасчета платы.

ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ

контейнеров для раздельного 

сбора мусора не хватает в Рос-

сии 

ЭКСПЕРИМЕНТ    

Биометрию 
протестируют 
в Шереметьево

ПОСАДКА 
ОСОБЫМ 
ОБРАЗОМ
Евгений Гайва

Пассажиры в аэропорту Шере-
метьево будут проходить на по-
садку в самолет без предъявле-
ния паспорта благодаря ис-
пользованию биометрии для 
идентификации. Систему сна-
чала запустят в порядке экспе-
римента осенью этого года.  

Согласно ведомственной 
программе цифровой тран-
сформации, разработанной 
минтрансом, к концу 2023 года 
6% процентов российских аэ-
ропортов должны будут вне-
дрить биометрию для иденти-
фикации пассажиров и исполь-
зовать искусственный интел-
лект при обработке данных. В 
Шереметьево будет сделан пер-
вый шаг в этом направлении. 

«В проекте аэропорт Шере-
метьево принимает на себя 
ключевые функции. Экспери-
мент проводится на самой сов-
ременной в России аэропорто-
вой инфраструктуре. Потребу-
ется установить дополнитель-
ное специализированное обо-
рудование и выполнить дора-
ботку информационных систем 
для использования биоме-
трии», — пояснил «РГ» предста-
витель столичного аэропорта.

Биометрическая идентифи-
кация пассажиров будет дейст-
вовать в двух зонах.  На входе в 
«чистую» зону биометрия за-
менит предъявление посадоч-
ного талона и внутреннего па-
спорта, как и при выходе на по-
садку. Использование биоме-
трической идентификации по-
средством Единой биометриче-
ской системы тождественно 
предъявлению паспорта гра-
жданина, уточнил представи-
тель аэропорта. Механизм био-
метрической идентификации 
защищен в соответствии с вы-
сокими госстандартами без-
опасности с применением 
средств криптозащиты.  Вне-
дрение систем искусственного 
интеллекта повысит удобство и 
безопасность пассажиров, от-
метили в Шереметьево. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Корабль 
США зашел в Черное море

За нашими 
учениями 
подглядывают

Юрий Гаврилов

На Черноморском флоте внимательно следят за дейст-
виями сторожевого корабля «Гамильтон» береговой ох-
раны США, который зашел в международные воды в ми-
нувший вторник. 

Как раз в этот день отправился на боевые стрельбы 
флагман российского ЧФ гвардейский ракетный крей-
сер «Москва». «В нескольких морских полигонах в аква-
тории Черного моря экипаж проведет комплекс кора-
бельных боевых учений и совместных маневров с кора-
блями Черноморского флота и вертолетами морской 
авиации и ПВО», — сообщили наши военные в Севасто-
поле. Известно также, что команда крейсера отработает 
действия по применению главного ракетного комплек-
са корабля и выпол-
нит зенитные и ар-
тиллерийские 
стрельбы по мор-
ской цели, имитиру-
ющей надводного 
противника. 

Словом, план 
учений весьма на-
пряженный. Для его 
выполнения и обес-
печения безопасно-
сти морской поли-
гон и прилегающую 
к нему акваторию, в 
которой пройдут бо-
евые стрельбы, за-
кроют для судоход-
ства. Разумеется, 
этот запрет полно-
стью касается сто-
рожевика США. 
Надо иметь в виду, 
что на него распро-
страняются и огра-
ничения, наложен-
ные Россией на про-
ход через наши территориальные воды. Напомним, что 
с 24 апреля они закрыты для иностранных военных ко-
раблей в ряде прибрежных районов Крыма — от Феодо-
сии до Керчи.

Эти ограничения, похоже, недавно внесли корректи-
вы в дальний поход двух эсминцев ВМС США — «Дональд 
Кук» и «Рузвельт». В середине апреля они направлялись 
в Черное море, но в итоге так туда и не зашли, повернули 
обратно. Сторожевой корабль «Гамильтон» до этих вод 
добрался. И с трудом верится, что его рейд в Черное море 
случайно совпал по времени с начинающимися там уче-
ниями флагмана Черноморского флота России. Тем бо-
лее что командование 6-го оперативного флота США не 
скрывает: в Черном море американский сторожевик бу-
дет действовать не в одиночку, а «взаимодействовать с 
союзниками по НАТО и партнерами в регионе». 

Впрочем, серьезной угрозы нашим кораблям «Га-
мильтон» не несет. По боевой мощи его и близко не по-
ставить с крейсером «Москва». Наш флагман оснащен 
16-ю противокорабельными ракетами «Вулкан» с ради-
усом действия не менее 700 км. На его борту также име-
ются дальнобойные комплексы ПВО С-300 «Форт», по-
зволяющие надежно защитить от воздушных атак про-
тивника целую эскадру кораблей. Между прочим, по 
мнению экспертов, если бы возникла такая необходи-
мость, российский крейсер поразил бы своими ракета-
ми сторожевик США при его заходе в Черное море. Точ-
нее говоря, еще у Босфора.  

Явиться 
без повестки

«Инициатива предусматривает, что граждане, 
подлежащие призыву на военную службу, в 
определенных случаях обязаны самостоя-

тельно являться в военкомат. Поводом к привлечению 
гражданина к административной ответственности мо-
жет стать сам факт неявки гражданина на мероприя-
тия, связанные с постановкой на воинский учет и при-
зывом на военную службу», — рассказал председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
КоАП. Ко второму чтению законопроект предлагается 
дополнить еще одним положением, расширяющим 
действие нормы. 
Новация будет ка-
саться не только до-
призывников, как 
изначально плани-
ровалось, но и вооб-
ще всех, кто нахо-
дится в запасе.

«Так, поводом к 
возбуждению дела 
об административ-
ном правонаруше-
нии может стать не-
сообщение в уста-
новленный срок гра-
жданином, подлежа-
щим призыву или 
находящимся в за-
пасе, данных об из-
менении семейного 
положения, образо-
вания, места работы или должности, а также переезде 
на новое место жительства. Нередко граждане, находя-
щиеся в запасе, забывают о своей обязанности инфор-
мировать военкомат о юридически важных фактах сво-
ей жизни. Но подобная забывчивость является админи-
стративным правонарушением, так как военкомат дол-
жен иметь актуальные данные на каждого военнообя-
занного», — пояснил Владимир Груздев.

Кстати, прийти вовремя в военкомат и прояснить 
свои отношения с военкомом — в интересах самих же 
призывников. Если молодой человек не отслужит без 
уважительных причин, то в 27 лет получит документы 
со своего рода «черной меткой». Гражданина призна-
ют не прошедшим военную службу, не имея на то за-
конных оснований. С такой отметкой не возьмут ни на 
госслужбу, ни в солидные фирмы. Отсидеться где-то в 
глухом углу и потом сказать, мол, ничего не знал, пове-
сток не получал, не выйдет. Согласно судебной практи-
ке, молодой человек в таком случае будет фактически 
приравнен к уклонистам.  

МЕДИЦИНА 

В Петербурге 
начато 
производство 
комбитестов

ОДИН 
НА ЧЕТВЕРЫХ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге запустили 
производство тест-систем, ко-
торые позволяют выявить од-
новременно ВИЧ, сифилис, ге-
патиты В и С. Это первый в 
мире комбинированный тест 
для диагностики так называе-
мой госпитальной четверки — 
обязательных анализов при по-
мещении пациента в стацио-
нар.

Новая система, которая по-
лучила название «МультиС-
КРИН», является планшетной, 
то есть реагент — плазму крови 
— нужно нанести на специаль-
ное окошко. Еще одно важней-
шее ее преимущество — сокра-
щение времени, что тоже мо-
жет быть критически важно 
при госпитализации. Результат 
исследования становится изве-
стен через 1 час 55 минут, что в 
три раза быстрее, чем отдель-
ная диагностика по каждой ин-
фекции. Кроме того, он в три 
раза снижает расходы на реа-
генты и трудозатраты лабора-
тории. 

«МультиСКРИН» — полно-
стью отечественная разработ-
ка, она создана последователя-
ми новосибирской научной 
школы.  

Какая розница
К ру п н ы е  то р го в ы е 
сети сумели перестро-
ить свою работу и осво-

ить интернет-торговлю, появи-
лись новые цифровые сервисы 
доставки продуктов из близле-
жащих магазинов. В то же время 
многие рынки были просто за-
крыты из-за режима ограниче-
ний, практически не проводи-
лись ярмарочные мероприятия. 

Есть возможность в ближай-
шее время снять эти ограни-
чения и нарастить число 
рынков?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Минпромторг сов-
местно с региональными орга-
нами власти разработал ком-
плекс законопроектов. Они на-
правлены на упрощение поряд-
ка организации ярмарок, роз-
ничных рынков и ведения тор-
говли на них. Проекты уже вне-
сены в правительство, по наше-
му мнению, они способны суще-
ственно улучшить ситуацию. 

Что конкретно предлагается 
откорректировать в требо-
ваниях к организации рынков?

В И К ТО Р  Е В Т У Х О В : Основное, что 
предлагается сделать — исклю-
чить административные требо-
вания для рынков, которые не 
установлены для других форма-
тов торговли. Например, требо-
вание о том, что рынок органи-
зуется в соответствии с планом, 
который утверждается на уров-
не региона. Или разрешитель-
ный порядок организации рын-
ка. Сегодня разрешение выдает-
ся на срок не более пяти лет. Как 
можно спланировать бизнес на 
такой короткий срок? Также хо-
тим исключить требование об 
использовании для организа-
ции рынков исключительно ка-
питальных зданий. Сейчас это 
требование применимо ко всем 
рынкам, кроме сельскохозяйст-
венных. Кроме того, некоторые 
нормы действующего закона о 
розничных рынках открывают 
возможности излишнего регу-
лирования рынков на местах. К 
примеру, установление регио-
нальными органами власти до-
полнительных требований к 
планировке, перепланировке и 
застройке рынка. Эту норму мы 
тоже предлагаем исключить, а 
также снять запрет на торговлю 
с автотранспортных средств.

Вместо этого мы предлагаем 
утвердить действительно необ-
ходимые положения для орга-
низации рынков. Это, напри-
мер, обязанность иметь ветери-
нарно-санитарную лаборато-
рию, если на рынке продается 
продукция непромышленного 
производства. А также — веде-
ние реестра рынков. Это будут 
делать регионы. Мы предлагаем 
дать регионам полномочия по 
стимулированию развития оп-
товых рынков. Это важно в пер-
вую очередь для развития опто-
вых продовольственных рын-
ков и укрепления продовольст-
венной безопасности страны.

Эти изменения способны по-
влиять на количество рынков 
в регионах? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: На региональный 
уровень мы предлагаем пере-

дать полномочия по утвержде-
нию порядка организации рын-
ков. Это разумно. Ведь между 
регионами есть существенная 
разница при организации ры-
ночной торговли. Согласитесь, 
что в южных регионах, напри-
мер, в ряде случаев необяза-
тельно рынку находиться в ка-
питальном здании. А значит, его 
можно организовать без суще-
ственных капитальных вложе-
ний, что упрощает и ускоряет 
его открытие.

Есть уверенность, что круп-
ные торговые сети не пролоб-
бируют неоткрытие рынков? 
Сеть по определению сильнее 
рынка, как государство обязу-
ется защищать рыночный 
формат торговли?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Предположения о 
лоббировании не имеют ничего 
общего с реальностью. Во-пер-
вых, товарные матрицы торго-
вых сетей и розничных рынков 
не пересекаются. Во-вторых, 
малым локальным производи-
телям в сети попасть почти не-
возможно — ввиду бизнесмоде-
ли сетей, направленной на ми-
нимизацию издержек и рознич-
ных цен. Естественный канал 
дистрибуции товаров мелких и 
средних производителей — как 
раз малые торговые форматы. 
Крупные торговые сети это пре-
красно понимают, как и то, что с 
развитием малых торговых 
форматов связано прекращение 
требования общественности 
класть на полку все производи-
мые товары (что физически не-
возможно). Поэтому крупный 
бизнес поддерживает все ини-
циативы, связанные с развити-
ем нестационарных торговых 
объектов, ярмарок, рынков. Мы 
изначально заявили торговым 
сетям, что государство — за раз-
нообразие форматов торговли, 
и мы будем развивать малые 
форматы, рынки, ярмарки, не-
стационарную торговлю. 

Председатель правительства 
Михаил Мишустин в конце 
января подписал распоряже-
ние о поддержке малых фор-
матов торговли. Есть ли уже 
какие-то результаты? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Распоряжением 
органам исполнительной влас-
ти субъектов РФ, органам мест-
ного самоуправления рекомен-
дуется оказывать содействие 
предпринимателям в получе-
нии необходимого количества 
мест размещения таких объек-
тов — нестационарных, мобиль-
ных в том числе. Регионам реко-
мендовано продлевать догово-
ры на размещение нестацио-
нарных и мобильных торговых 
объектов без проведения тор-
гов. Во многих регионах органы 
власти включились в процесс 
разрешения ситуации с неста-
ционарной торговлей. Ситуа-
ция начала меняться в лучшую 
сторону. Скоро мы получим 
первые результаты. Сейчас мы 
собираем поступающую из ре-
гионов информацию о том, как 
исполняется распоряжение. 

Минувший год сильно изменил 
привычки покупателей. Мно-

гие из них перестали ходить в 
магазины и стали все заказы-
вать онлайн. Эта тенденция 
закрепится?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Потребители вы-
нуждены были перейти на он-
лайн-покупки, потому что мно-
гие магазины и рынки оказа-
лись закрыты. И пока сохраня-
ется угроза пандемии, меры по 
обеспечению безопасности по-
купателей (дарксторы, вендин-
говые автоматы, бесконтактная 
оплата) остаются актуальными 
для всего ретейла в целом. По 
нашим прогнозам, в ближайшее 
время доля онлайн-торговли со-
хранится на уровне 10%. 

Покупатели еще полностью 
не вернулись в торговые цен-
тры. Их посещаемость в Санкт-
Петербурге и Москве упала от 
16% до 22% по отношению к 
прошлому году. У экспертов в 
области торговли по этому по-
воду мнения разные. Кто-то счи-
тает, что потребитель устал вы-

бирать товары онлайн, а поход в 
магазин или на рынок — это по-
вод для социального общения. 
Другие думают, что пандемия 
закрепит привычку покупать 
онлайн и в будущем.

Изменение потребительско-
го поведения отразилось на 
структуре покупательской кор-
зины. В ней стало больше меди-
цинских и фармацевтических 
и з д е л и й ,  л е к а р с т в е н н ы х 
средств и свежих продуктов 
взамен готовой еды в кафе и ре-
сторанах. 

Правительство приняло не-
сколько мер по регулированию 
цен на продукты. Насколько 
эти действия соответству-
ют принципам рыночной эко-
номики, по вашему мнению?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Нам пришлось 
принять решения по ценам на 
подсолнечное масло и сахар в 
конце прошлого года. Это това-
ры первой необходимости, и 

резкие скачки цен здесь недо-
пустимы. Если мы разгар пан-
демии пережили без роста цен, 
то почему они так взлетели в 
конце 2020 года? Мое мнение — 
такой скачок не был обоснован 
— производители погнались за 
растущими мировыми ценами. 
Чтобы «отвязать» внутренние 
цены от повышающих мировых 
трендов, было принято реше-
ние о заключении соглашений о 
заморозке цен на сахар и под-
солнечное масло. Мы сейчас 
анализируем отчеты Федераль-
ной налоговой службы по он-
лайн-кассам и отчеты Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС): все, кто подпи-
сал соглашения, свои обяза-
тельства выполняют. И цены 
стабилизировались.

Но это было вовсе не жесткое 
регулирование. Участники рын-
ка ведь сами определили спра-
ведливые цены заморозки. 
Наша общая задача заключа-
лась не только в том, чтобы 
сдержать цены. Нам надо было 
предотвратить дефицит соци-
ально значимых товаров, сохра-
нить ассортимент на полках и 
при этом не снижать качество 
реализуемых товаров. 

Механизм соглашений при-
нят только по сахару и маслу. По 
другим товарам мы, не приме-
няя этого механизма, договари-
вались с производителями и 

розницей, чтобы цены не росли 
скачкообразно. Есть еще ряд 
продуктов питания, за которы-
ми мы совместно с ФАС наблю-
даем. Могу точно сказать, дефи-
цита социально значимых про-
довольственных товаров в реги-
онах России не зафиксировано. 
Это свежие данные.

Вслед за подсолнечным ма-
слом и сахаром теперь на по-
вестке дня мясо птицы и 
яйца. Будут ли по ним подпи-
сываться соглашения? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Никаких соглаше-
ний по птице и яйцам не плани-
руется. Ситуация по птице уже 
стабилизировалась. Определен-
ный рост цен на яйца сохраняет-
ся, к сожалению. Но надо учи-
тывать, что сейчас идет закупка 
перед Пасхой. На этом рынке 
нет глобальных компаний — у 
самой крупной яичной фабрики 
не более 3% рынка. Конкурен-
ция здесь большая. Поэтому 
уверен, что в ближайшее время 
и на яйца цены начнут снижать-
ся. (Данные на середину апреля 
2021 года, в конце апреля, перед 
Пасхой, яйца ожидаемо подеше-
вели. — «РГ»).  

Фермерскому мясу или овощам 
на рынках — самое место.А К Ц Е Н Т

Если мы разгар пандемии пережили 
без роста цен, то почему они так взлете-
ли в конце 2020 года? Производители 
просто погнались за мировыми ценами

По боевой мощи 
сторожевой 
корабль 
«Гамильтон» бере-
говой охраны США 
и близко не поста-
вишь с флагманом 
российского 
Черноморского 
флота ракетным 
крейсером 
«Москва»

Студент вуза, 
окончивший воен-
ную кафедру, дол-
жен помнить, что 
его отношения 
с армией не закан-
чиваются: он дол-
жен быть на связи 
с военкоматом

ЗДОРОВЬЕ В подмосковном санатории «Виктория»  обсудили международные 
программы реабилитации после COVID-19

Отдышаться от пандемии
Евгений Гайва

П
рограммы реабилитации 
после перенесенного 
COVID-19 сейчас предла-

гают около четверти российских 
санаториев. Методики будут 
усовершенствованы с учетом 
международного опыта, расска-
зали «РГ» представители сана-
торно-курортного комплекса.

Предлагать программы вос-
становления после перенесен-
ного заболевания коронавиру-
сом санатории начали еще ле-

том 2020 года. Тогда же мин-
здрав дал базовые методиче-
ские рекомендации по меди-
цинской реабилитации пациен-
тов, рассказывает медицинский 
директор Ассоциации оздоро-
вительного туризма Михаил Да-
нилов. Сейчас документ дораба-
тывается по мере накопления 
новых данных. А они свидетель-
ствуют, что человеку, перенес-
шему коронавирус, нужно ком-
плексное сопровождение врача. 
Лечение в санатории — идеаль-
ный вариант, говорит он.

По данным на март 2021 
года, например, в Великобрита-
нии 29% пациентов, перенес-
ших COVID-19, после выписки 
из стационара вновь поступают 
в больницу. При этом смер-
тность в постковидный период 
среди пациентов достигает 
12%, приводит пример акаде-
мик РАН, известный россий-
ский пульмонолог Александр 
Чучалин. В первую очередь это 
связано с тромбообразованием, 
повреждением органов, вовле-
каемых в процесс заболевания, 

— мозга, сердца, легких. «Поэто-
му необходимость ведения 
больных в постковидный пери-
од предельно актуальна», — го-
ворит он.

Внедрение современных ме-
тодик, разработанных на осно-
ве накопленных данных о по-
следствиях заболевания коро-
навирусом, обсуждали на кон-
ференции в подмосковном са-
натории «Виктория». Он может 
стать клиническим, то есть там 
будут внедрять передовые тех-
нологии, поясняет Чучалин. Пи-
лотные проекты также могут 
быть распространены и на дру-
гие российские здравницы. Не-
которые из внедряемых мето-
дик уникальны. Например, ин-
галяции атомарным водородом. 
Такую методику применяют 
сейчас только в Японии, Китае и 
России. Она помогает преодо-
леть проблемы, связанные с по-
ражением сосудов. Еще один 
метод — ингаляции оксидом азо-
та для профилактики тромбоо-
бразования, говорит ученый.

Некоторые новые методики 
постковидной реабилитации в 
санатории уже внедряют. До и 
после проведения процедур 
снимаются показания, данные 
говорят о высокой эффективно-
сти методик восстановления 
здоровья, рассказывает глав-
врач санатория Василий Найде-
нов.

Интерес к программам по-
стковидной реабилитации рас-
тет в арифметической прогрес-
сии, так как любые формы коро-

навируса дают осложнения, от-
мечает он. Пациенты ощущают 
расстройство сна, одышку, бы-
струю утомляемость, страдает 
опорно-двигательный аппарат.

Программы постковидной 
реабилитации действуют сей-
час во многих санаториях, но 
данные об их эффективности не 
публикуются, так что сложно 
сказать, насколько эти методы 
соответствуют принципам ме-
дицины доказательств, отмеча-
ет Чучалин. По его мнению, 
очень важно международное со-
трудничество, так как в этом 
случае более критично взвеши-
ваются эффективность и без-
опасность тех или иных мето-
дов, поясняет ученый.

Внедрение программ по-
стковидной реабилитации осо-
бенно важно для санаториев 
Центральной полосы, Повол-
жья, так как южные регионы за-
гружены за счет основного ту-
ристического потока. Там спро-
сом пользуются общеоздорови-
тельные программы, особенно 
летом, отмечает Данилов.

Между тем, по данным туро-
ператоров, в мае и летние меся-
цы южные курорты России бу-
дут испытывать перегружен-
ность туристами. Потому часть 
россиян переориентируется на 
другие регионы. Как раз в этом 
случае привлекательными ста-
нут санатории, предлагающие 
не только отдых, но и лечебные, 
реабилитационные программы, 
отмечают представители ту-
риндустрии.  Среди современных методик лечения последствий коронавируса — ингаляции атомарным водородом. 
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— Все о призыве в армию читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2636
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— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
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ОБОРОНА Россия 
и Узбекистан разработали 
программу военного 
сотрудничества на пять лет

Угрозы общие

Юрий Гаврилов

Оборонные связи России и Узбекистана в ближайшие 
пять лет будут строиться на основе Программы страте-
гического партнерства двух стран в военной области 
на 2021—2025 годы. «Ее реализация позволит придать 
взаимодействию более системный характер, вывести 
его на уровень, соответствующий духу наших особых 
отношений», — заявил вчера в Бухаре министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу на переговорах с узбекским кол-
легой Баходиром Курбановым. 

Он подтвердил, что Узбекистан является стратеги-
ческим партнером России в Центрально-Азиатском 
регионе. «Наши государства успешно взаимодейству-
ют во многих областях, включая сферу безопасности. 
Сегодня важно совместно противостоять вызовам и 
угрозам, особенно международному терроризму», — 
считает министр обороны РФ. 

Он назвал три приоритета в военном сотрудничест-
ве России и Узбекистана. Это проведение двусторон-
них мероприятий по обеспечению военной безопасно-
сти, укрепление боевого потенциала узбекской армии 
и подготовку для нее квалифицированных кадров.

Учитывая, что визит в Бухару проходил в преддве-
рии Дня Победы, Шойгу передал узбекскому коллеге 
архивные документы, рассказывающие о вкладе жите-
лей республики в разгром фашистской Германии. 

Напомним, что в Узбекистан Сергей Шойгу приле-
тел из Душанбе, где накануне состоялось заседание Со-
вета министров обороны ОДКБ. Анализируя состояв-
шийся там разговор, эксперты пришли к выводу, что 
на этой встрече главы военных ведомств организации 
наверняка затрагивали тему Афганистана. Точнее го-
воря, те угрозы и вызовы, которые могут возникнуть 
на фоне вывода из страны американских войск.  

ПРОЕКТ Предлагается 
запретить установку 
на домах рекламных 
громкоговорителей

У прилавков 
станет тише 

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению законопроект, ог-
раничивающий звуковую рекламу на улицах. Прави-
тельство поддержало инициативу, но направило по-
правки, которые предлагает учесть ко второму чте-
нию.

Самое главное: мегафоны в руках зазывал останут-
ся. Но никакой торговый центр не сможет установить 
на крыше громкоговоритель и поливать рекламой всю 
округу. С инициативой выступила Дума Астраханской 
области. Слишком 
многих — и не толь-
ко в Астрахани — до-
стали назойливые 
голоса из реклам-
ных динамиков.

«Закон о рекла-
ме запрещает рас-
пространение зву-
ковых объявлений с 
использованием 
транспортных 
средств. При этом 
прямого запрета на 
звуковую рекламу 
товаров и услуг на улицах в законе нет», — рассказал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Он отметил, что на такой вид рекламы распростра-
няются санитарные нормы по уровню шума. Напри-
мер, нельзя ходить с мегафоном ночью по улице и ре-
кламировать товар. Однако в большинстве случаев 
звуковая реклама остается в пределах санитарных 
норм, а значит, с формальной точки зрения, предъя-
вить какие-либо претензии к ней невозможно. Раздра-
жает людей часто не сам шум, а бесконечные повторе-
ния одного и того же. Поэтому появилось немало ини-
циатив, предлагающих запретить либо ограничить 
звуковую рекламу. И все же, по словам экспертов, не-
обходимо искать разумный баланс между интересами 
бизнеса и граждан.

 «Проект, который сейчас готовится ко второму чте-
нию, запрещает распространение звуковой рекламы с 
помощью аппаратуры, установленной на зданиях. Од-
нако использование переносных устройств для рас-
пространения рекламы останется разрешенным», — 
рассказал он.   

БЕЗОПАСНОСТЬ Рашид Нургалиев: В зоне ответственности ОДКБ отмечен рост киберпреступности

Хакеры в списке угроз
Иван Егоров, Душанбе

О
рганизация Договора о 
коллективной безопа-
сности (ОДКБ) создает 

координационный совет по био-
логическим угрозам и усилива-
ет противодействие террори-
стам в Афганистане. Для чего 
это нужно, а также как страны 
ОДКБ будут бороться с новыми 
киберугрозами и наркотрафи-
ком, рассказал в интервью кор-
респонденту «РГ» заместитель 
секретаря Совета безопасности 
России Рашид Нургалиев. Нам 
удалось поговорить «на полях» 
закрытого для прессы заседа-
ния комитета секретарей Сове-
тов безопасности ОДКБ, кото-
рое началось в среду в Душанбе.

Рашид Гумарович, традици-
онно на встречах секретарей 
Совбезов ОДКБ поднимаются 
вопросы, связанные с Афганис-
таном. Насколько эта про-
блематика актуальна сегод-
ня?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Нас по-прежне-
му беспокоят действующие в 
Афганистане террористические 
организации. В условиях панде-
мии фиксируется их переориен-
тация на дистанционную вер-
бовку приверженцев радикаль-
ной идеологии. Новых сторон-
ников террористы ищут также 
среди молодежи в мусульман-
ских учебных заведениях. Их 
эмиссары зачастую прибегают 
к запугиванию рекрутов или 
привлекают их обещаниями 
значительного вознаграждения.

Это касается непосредствен-
но Афганистана?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Не только. Поэ-
тому мы запланировали ряд до-
полнительных мер по предо-
твращению попыток переноса 

активности международных 
террористических организаций 
на южные рубежи ОДКБ. Кроме 
того, по мнению секретарей 
Совбезов ОДКБ, внимание 
должно быть направлено на 
противодействие желанию ряда 
государств использовать терро-
ристические и экстремистские 
организации в качестве инстру-
ментов достижения собствен-
ных политических целей. Будем 
выступать единым фронтом, 
чтобы не допустить использова-
ние террористическими орга-
низациями международных 
площадок для пропаганды своей 
идеологии.

В прошлом году отмечалось 
снижение наркотрафика из-
за пандемии и закрытых гра-
ниц. Насколько сейчас акту-
альны наркоугрозы?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Отмечу, что сов-
местное противодействие неле-
гальному обороту наркотиков 
наиболее актуально в свете уси-
ления наркоэкспансии в зоне 
ответственности ОДКБ, а также 
попыток ряда государств осла-
бить действующую междуна-
родную систему контроля над 
наркотиками. Эта угроза учте-

на в новой Антинаркотической 
стратегии на 2021—2025 годы, а 
также в нее вошел весь положи-
тельный опыт работы стран 
ОДКБ за прошедший пятилет-
ний период в сфере борьбы с на-
ркотиками. 

Основная цель Стратегии — 
существенное сокращения к 
2025 году масштабов незакон-
ного оборота наркотиков и их 
потребления в странах ОДКБ. 
Конечно же, внимание будет 
уделено и проведению совмест-
ных антинаркотических опера-
ций под условным названием 
«Канал». По их результатам 
только за последние три года из 
незаконного оборота было изъ-
ято более 67 тонн различных 
видов наркотиков, в том числе 

более двух тонн героина. Выяв-
лено семь с половиной тысяч 
наркопреступлений. Задержа-
ны пять с половиной тысяч при-
частных к ним лиц, ликвидиро-
ваны десятки нарколаборато-
рий, изъято около 1400 единиц 
огнестрельного оружия.

IT-технологии сегодня все 
чаще используются в пре-
ступных целях. Об этом в 
марте говорилось и на заседа-
нии Совбеза России. А как 
ваши коллеги по ОДКБ оцени-
вают угрозы в киберпро-
странстве?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Все государства 
ОДКБ сегодня едины во мнении 
об уязвимости информацион-
ной среды. Не случайно прио-
ритетным направлением со-
трудничества наших стран на 
2021 год определено именно 
противодействие международ-
ным хакерским группам, кото-
рые специализируются на 
взломе информации. Кроме 
того, спецслужбы и правоохра-
нительные органы ОДКБ про-
должат активное сотрудниче-
ство по противодействию кибе-
ратакам и привлечению к от-
ветственности администрато-
ров криминальных сетевых ре-
сурсов.

Отдельное внимание плани-
руется уделить нейтрализации 

деятельности в киберпростран-
стве, направленной против 
основ конституционного строя 
и безопасности государства. 
Кроме того в этом году продол-
жим совместную операцию 
«ПРОКСИ» — по противодейст-
вию использования информа-
ционных технологий в пре-
ступных целях.

Насколько пандемия внесла 
коррективы в работу ОДКБ?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Конечно, панде-
мия изменила формат взаимо-
действия государств — участни-
ков ОДКБ. В прошлом году, на-

помню, секретари Совбезов 
встречались в заочном форма-
те. С учетом пандемии запла-
нированные на 2020 год актив-
ные этапы региональной анти-
наркотической операции ОДКБ 
«Канал» под условным наиме-
нованием «Канал — Гранитный 
бастион» и «Канал — Невский 
щит» пройдут в 2021 году. В 
связи с карантинными мерами 
на 2021 год перенесено прове-
дение совместной операции 
«Нелегал-2020», призванной 
отработать механизмы взаимо-
действия правоохранительных 
органов и спецслужб в борьбе с 
незаконной миграцией. Панде-
мия укрепила сотрудничество 
стран ОДКБ по линии противо-
действия биологическим угро-
зам. Так, по инициативе России 
предложено сформировать Ко-
ординационный совет уполно-
моченных органов государств 
— членов ОДКБ по вопросам би-
ологической безопасности, по-
дотчетный Комитету секрета-
рей Советов безопасности 
ОДКБ.

Чем он займется?
РАШИД НУРГАЛИЕВ: Предполагается, 
что этот совет займется разра-
боткой совместных практиче-
ских мер по предотвращению 
угроз национальной, регио-
нальной и международной без-
опасности, связанных с воздей-
ствием опасных биологиче-
ских факторов. Нам важно сов-
местно анализировать ситуа-
цию с биоугрозами, обмени-
ваться опытом, планировать 
совместные действия в данной 
сфере. Кроме того, давно назре-
ла необходимость совершенст-
вования правовой базы сотруд-
ничества по вопросам обеспе-
чения биологической безопа-
сности.  

Пьющему — добавить

«Правила КоАП РФ, 
предусматривающие, 
что при совершении 

водителем двух и более админи-
стративных правонарушений в 
сфере дорожного движения сан-
кция в виде лишения прав на-
значается за каждое из них и 
суммируется целиком, исклю-
чают придание формального ха-
рактера данному наказанию, 
когда его накладывают за не-
сколько правонарушений», — 
подчеркнул Конституционный 
суд РФ. И добавил — также они 
исключают произвол в опреде-
лении окончательного срока ли-
шения прав. 

Конституция не предполага-
ет, что КоАП РФ должен содер-
жать такие же правила о наказа-
ниях, как и Уголовный кодекс 
РФ, или не строже, чем в Уголов-
ном кодексе РФ. «Строгость ад-
министративных правил ком-
пенсируется существенным 
различием общих последствий 
привлечения граждан к админи-
стративной и уголовной ответ-
ственности», — объяснили в 
суде.

Кроме того, подчеркнули в 

КС, районный суд пытается по-
лучить оценку законоположе-
ний, которые не подлежат при-
менению в рассматриваемом 
им уголовном деле. 

И подвели итог — заявитель 
может обратиться в КС РФ с за-
просом о проверке конституци-
онности только той нормы, ко-
торая применена в деле. 

Запрос Железнодорожного 
районного суда Рязани похож на 
праздное любопытство. Он рас-
сматривает уголовное дело, но 
при этом сомневается в консти-
туционности норм, применен-
ных в отношении преступника 
ранее. 

Как пояснили «РГ» в Госавто-
инспекции, сложение сроков 

лишения предусмотрено самим 
Кодексом об административ-
ных правонарушениях. Наказа-
ние за следующее правонару-
шение начинает действие после 
того, как будет исполнено нака-
зание за предыдущее наруше-
ние. И это не только требование 
закона, но и давно устоявшаяся 
судебная практика. Хотя имен-
но в части наказания за управ-
ление в нетрезвом виде она по-
степенно уходит в прошлое. 

Дело в том, что в 2014 году 
вступила в силу поправка в Уго-
ловный кодекс, которая предус-
матривает уголовное наказание 
за повторное управление в не-
трезвом виде или повторный от-
каз от медосвидетельствования 

— та самая статья 264.1 УК. И не-
померно длинные сроки лише-
ния прав пошли на убыль. Ведь 
за второе нарушение привлека-
ют к ответственности уже не по 
КоАП, где сроки складываются, 
а по уголовной статье. А там — 
другой счет.

До 2014 года у нас попада-
лись водители, лишенные прав в 
совокупности на восемь, десять 
и даже 20 лет. Рекордсмен, ли-
шенный прав на 26 лет, погиб 
пьяным в ДТП. Такие случаи 
стали поводом для ужесточения 
наказания в отношении тех, кто 
повторно нетрезвым садится за 
руль. А именно — введения за это 
уголовной ответственности. 

Как показывает практика, 
уголовная статья также не силь-
но останавливает любителей 
порулить под градусом. Реаль-
ных сроков за повторное не-
трезвое вождение практически 
никому не назначают. Макси-
мум — обязательные работы. 

Кстати, если водитель полу-
чил одну судимость и снова сел 
за руль нетрезвым, максимум, 
что ему грозит — такая же ответ-
ственность, вторая судимость. А 

это таких граждан не останав-
ливает. Например, в Калинин-
градской области один гражда-
нин 14 раз попался нетрезвым 
за рулем, за что был осужден че-
тыре раза. В Астраханской обла-
сти другой гражданин с 2016 по 
2018 год был трижды привлечен 
к уголовной ответственности по 
статье 264.1. Поэтому прави-
тельство внесло в Госдуму зако-
нопроект, который ужесточит 
ответственность судимых за 
пьянку водителей. Согласно ему 
у статьи 264.1 УК появится вто-
рая часть, по которой таким во-
дителям будет грозить штраф от 
300 до 500 тысяч рублей, либо 
исправительные работы на срок 
до 2 лет, либо ограничение или 
лишение свободы до 3 лет. И все 
это с запрещением заниматься 
6 лет определенной деятельнос-
тью.   

Теперь за повторное нетрезвое 
вождение сроки лишения не скла-
дывают. Заводят уголовное дело.

Рашид Нургалиев подчеркивает: 
Cтраны — члены ОДКБ выступают про-
тив общих угроз единым фронтом.

Реклама по мегафону допустима, пока не сядет солнце.

А К Ц Е Н Т

Приоритетным направлением сотрудни-
чества стран ОДКБ на 2021 год определе-
но противодействие международным 
хакерским группам

А К Ц Е Н Т

Рекордсмен, лишенный прав на 26 лет, 
погиб в ДТП, совершенном в нетрезвом 
виде. Кроме него в той аварии никто 
не пострадал. Машина улетела в кювет

АВТОМОБИЛИ 

Смена адреса — 
не повод 
расторгать 
договор 
ОСАГО

ГРАЖДАНКА 
БЕЗ РАЗВОДА
Владимир Баршев

Центробанк предупредил стра-
ховщиков о недопустимости 
расторжения договора ОСАГО 
в одностороннем порядке из-за 
того, что место регистрации в 
паспорте гражданина отличает-
ся от места, указанного в свиде-
тельстве о регистрации тран-
спортного средства. Информа-
ционное письмо опубликовано 
на сайте регулятора.

Поводом для этого письма 
стали обращения граждан в ЦБ. 
Проанализировав эти обраще-
ния, Банк России выявил слу-
чаи, когда страховщики в одно-
стороннем порядке досрочно 
прекращают действие договора 
ОСАГО с собственниками ма-
шин, которые, сменив место 
жительства, внесли изменения 
в паспорт, но не внесли их в сви-
детельство о регистрации тран-
спортного средства. Центро-
банк подчеркнул, что согласно 
правилам ОСАГО страховщик 
вправе досрочно прекратить 
действие договора в случае вы-
явления ложных или неполных 
сведений, имеющих существен-
ное значение для определения 
степени страхового риска.

Напомним, что территория 
эксплуатации автомобиля вли-
яет на стоимость страховки. И 
установлена она в зависимости 
от убыточности страховых слу-
чаев в том или ином регионе. В 
Москве, например, этот коэф-
фициент равен 1,9, в Санкт-Пе-
тербурге — 1,72, а в Биробиджа-
не — 0,64. Регулятор указал, что 
по закону об ОСАГО террито-
рия преимущественного ис-
пользования транспорта опре-
деляется для физических лиц 
исходя из места жительства 
собственника машины, указан-
ного в паспорте транспортного 
средства, свидетельстве о реги-
страции либо в паспорте гра-
жданина. Закон не предусма-
тривает преимущества одного 
документа над другим.   

В такой рекламе 
людей часто 
раздражает 
бесконечное 
повторение одного 
и того же текста
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ДИАЛОГИ Владимир Легойда: Это время возвращения надежды

Добро и зло онлайн 
Елена Яковлева

К
ак Церковь прошла 
ковидное испыта-
ние? Спадает или 
увеличивается сегод-
ня религиозный ин-
терес? Что делать с 
агрессией и полити-
зацией в обществе? 
Как помочь тем, кто 

хочет, но не может войти в Цер-
ковь? Зачем читать Блаженного 
Августина и Данте? Как должна 
строиться пастырская культу-
ра? На эти и другие вопросы на-
кануне Пасхи «РГ» отвечает из-
вестный церковный интеллек-
туал, глава Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ Влади-
мир Легойда. 

Настроение надежды 
 Скоро Пасха. Кажется, 
в этом году мы ее встречаем 
с другим настроением. Храмы 
не закрыты… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Настроение на 
Пасху всегда радостное, но при 
этом нельзя сказать, что одна 
Пасха не отличается от другой. 
В прошлом году, да, был очень 
непростой опыт, и настроение — 
не буду говорить «потери над-
ежды», но тяжелое. А в этом 
году, по-моему, надежда возвра-
щается. 

Недавно встретил у Ольги 
Седаковой в лекциях о Данте 
мысль о том, что надежда как 
христианская добродетель — это 
не «авось пронесет» и не «авось 
получится», а некое фундамен-
тальное упование на Бога. Когда 
мы говорим присказкой «над-
еемся на лучшее, готовимся к 
худшему», это про другое. Над-
ежда христианина связана с Бо-
гом. И мне кажется, что нынеш-
няя Пасха возвращает нам 
именно такую надежду. 

Что касается храмов, то и в 
прошлом году они не закрыва-
лись. Были ограничения на до-
ступ мирян, но священники, как 
и врачи, были на своем посту. 
И служили литургию, фактом 
совершения которой утвержда-
ется и проявляется Церковь. 

Несмотря на тяжелые и бо-
лезненные потери ковидного 
года, такое ощущение, что мы 
прошли испытание. И госу-
дарство, и общество, и про-
фессиональные команды — 
прежде всего врачей и ученых — 
разработчиков лекарств. Как 
прошла эти испытания Цер-
ковь? 

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Надеюсь, что 
церковные люди научились це-
нить то, что нам казалось непо-
колебимым в допандемические 
времена, — всегда открытые хра-
мы, доступность священников, 
таинств Евхаристии. И отно-
ситься с большим вниманием и 
благоговением. 

А вообще наше общество 
прошло эти испытания по-раз-
ному. Надеюсь, что мы стали ме-
нее легкомысленными. И уже не 
будем, как в допандемические 
времена, посмеиваться над фо-
тографиями японцев, в сезон 
гриппа дружно надевающих ма-
ски. А те, кто еще продолжает 
диссидентствовать и считает 
маску чуть ли не намордником, 
пусть вспомнит, что она — часть 
профессиональной одежды вра-
чей, и догадается, что, надевая 
ее, ты (даже привившийся или 
переболевший) думаешь о спо-
койствии других. 

Мне кажется, что ответствен-
ность за окружающих, как и за 
себя и своих близких, — выросла. 
Хотя едва ситуация меняется в 
лучшую сторону, многим кажет-
ся, что «все прошло», и начина-
ются массовые расслабления. 
Пока же так считать странно, 
особенно на фоне происходяще-
го в европейских странах. 

Есть и отрицательные ре-
зультаты ковидного времени — 
сильные политические разделе-
ния. И вроде напрямую не свя-

занная с пандемией, но не спа-
дающая, а может быть, и возра-
стающая агрессия. 

Место соприкосновения 
Испытание пандемией дает 
нам шанс и повод для осозна-
ния себя. Патриарх не раз под-
сказывал и продолжает под-
сказывать нам: надо вернуть-
ся к вере, осознать, что она 
такое. Но, похоже, это не так 
просто. Хладнокровные социо-
логи настаивают, что опросы 
показывают даже потерю по-
пулярности религиозных тем. 

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ну о «религиоз-
ном интересе» я буду говорить 
прежде всего как культуролог, 
преподаватель культурологии. 
Культура создана человечески-
ми потребностями. Кто-то назы-
вает главную идеальную потреб-
ность религиозной, кто-то смы-
сло-жизненной. Но с момента 
своего возникновения и по сю 
пору человек стремится отве-
тить на вопросы: «Кто я? В чем 
смысл этой жизни? Что будет по-
сле смерти?» И поскольку основ-
ные потребности в человеке не 
меняются, то фундаментально 
не может измениться и религи-
озная. Не могу себе представить, 
что с сегодняшним человеком 
произошли столь радикальные 
антропологические изменения, 
что религиозная потребность 
атрофировалась. Хотя понимаю, 
что могут быть эпохи, когда эта 
потребность несколько возра-

стает или уменьшается. Средне-
вековье, например, было време-
нем максимального проникно-
вения христианских смыслов в 
культуру, в ней тогда все дышало 
христианским символизмом. 
Потом времена изменились, но 
сама потребность никуда не де-
лась. Поскольку это часть при-
роды человека. И поэтому ника-
кие результаты соцопросов ре-
лигиозный интерес не поколе-
блют. Соцопрос может показать, 
что люди стали меньше есть (из-
за голода или еще чего-то), мень-
ше дружить или меньше ходить в 
церковь, но сами по себе эти по-
требности никуда не денутся. 
Человек, пока он человек, будет 
отвечать на вопросы о смысле 
жизни. 

А вот когда мы задумываем-
ся о том, где он ищет ответы на 
эти вопросы, то становится 
важной тема авторитета Цер-
кви. Хотя тот же Блаженный Ав-
густин писал, что авторитет не 
самое главное: недостойное по-
ведение священников, напри-
мер, влияя на церковный авто-
ритет, не может повлиять на ее 
истину. И ничего не изменилось 
со времен Августина. 

Но на такие тренды нельзя не 
обращать внимание. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Мне кажется, 
что сегодня очень трудно соста-
вить общую картину и найти об-
щие тренды. Маркетологи гово-
рят, что недавние обобщения 

«все домохозяйки в возрасте от 
35 до 45 считают так-то» уже не 
работают. Настолько сложносо-
чиненным стало общество. 

Не будем также забывать, что 
тема популярности и авторите-
та Церкви сегодня связана с те-
мой политических предпочте-
ний. С этим, увы, ничего не по-
делаешь. Просто придется при-
нять. Но тревожат агрессивные 
проявления политических пред-
почтений и различий. Причем 
не только у нас. Как америка-
нист (пусть и в прошлом) я знаю, 
что рана, которую разбередило 
движение BLM, всегда была в 
американской жизни и культу-
ре. Но посмотрите, какие формы 
все принимает сегодня! Самые 
радикальные и агрессивные. Все 
настолько накалено, что исто-
рия, раньше бы оставшаяся не-
замеченной, сегодня сразу раз-
дувается до чудовищных разме-
ров. Я с чем-то подобным стол-
кнулся, выложив в «Фейсбуке» 
фото со съемок «Парсуны» с Ма-
рией Бутиной. Меня  и героиню 
два дня планомерно закатывали 
в асфальт. И даже те, кто меня за-
щищал — спасибо им большое, — 
к сожалению, тоже отвечали по-
рой агрессивно. 

Это вызов? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Думаю, что для 
Церкви все-таки нет. Несмотря 
на радикальную политизацию и 
нарастающую агрессивность, я 
убежден, что люди к Церкви бу-
дут тянуться все больше и боль-
ше. 

К тому же в эпоху всеобщей 
цифровизации сильно возраста-
ет ценность аналогового обще-
ния. А в Церкви уж точно самое 
главное всегда будет происхо-
дить в нецифровом виде. А зна-

чит, будет возрастать и ценность 
того, что ты в ней получаешь. 

А опросы будут свидетельст-
вовать о потере религиозного 
интереса? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: За этим может 
быть что угодно. Например, 
трудности «входа» в церковь. У 
меня недавно была серия разго-
воров с нецерковными 30-лет-
ними людьми. Оказалось, им не 
нужно объяснять, что «церковь 
— это хорошо», они сами это 
знают. Но при этом ходят во-
круг церкви, очень хотят в нее 
зайти и не понимают, как. 

У них проблема, как они вы-
разились, с интерфейсом — «ме-
стом соприкосновения», «точ-
кой входа». Они так далеко 
ушли в своих представлениях, 
как все должно осуществляться 
и как должна выглядеть «точка 
входа», что зачастую просто не 
могут войти. И таких людей бу-
дет все больше. Им надо уметь 
помочь. 

Августин и Данте 
в цифровую эпоху 

Патриарх сказал недавно, 
что мы живем во времена не-
различения добра и зла. Мо-
жет, это ключевая характе-
ристика времени? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Проблема не-
различения добра и зла в каком-
то смысле ровесница человече-
ства. Хотя каждое время привно-
сит в нее свои особенности. Осо-
бенность нашего в отсутствии — 
для многих — незыблемых крите-
риев. То, что мы в светских раз-
говорах называем релятивиз-
мом, эпохой постмодерна. Ду-
маю, Святейший в первую оче-
редь это имел в виду. По крайней 
мере, он часто об этом говорит. 

Я вот в Великий пост тради-
ционно читаю Блаженного Ав-
густина… 

«Как бы» западного автора… 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да не «как бы», 
а действительно западного. Од-
ного из первых западных вели-
чайших отцов еще неразделен-
ной, единой Церкви. Но в этом 
нет культурного западничества. 
Просто это моя книга, близкая 
мне, понятная. Несмотря на то 
что в нескольких домашних эк-
земплярах «Исповеди» у меня 
скоро будут почти все страницы 
подчеркнуты, я все время нахо-

жу что-то новое. (Например, 
это: «И гордость ведь прикиды-
вается высотой души». Очень 
точно ведь, правда?) 

А в самом начале Великого 
поста меня из тяжелого состоя-
ния, если хотите, своего рода 
длительной депрессии, неожи-
данно вывела последняя строка 
Дантовского «Ада»: «И здесь мы 
вышли вновь узреть светила». Я 
всерьез не возвращался к Данте 
со студенческих лет и блиста-
тельных рассказов о нем Юрия 
Павловича Вяземского. А тут 
перечитал «Божественную ко-
медию», несколько книг о Дан-
те, дважды прослушал курс Оль-
ги Седаковой о нем на «Арзама-
се». И просто погрузился в неве-
роятный и целительный мир. 

И вот я думаю, как скажется 
на чтении Августина или Данте 
конец гуттенберговой эпохи, 
который, судя по всему, уже на-
ступил. Эпоха книгопечатания в 
свое время только увеличила к 
ним интерес и дала книгам но-
вую жизнь. А дает ли нынешнее 
время «второе дыхание» вели-
ким книгам? Не исключаю, что 
общекультурные и цивилизаци-
онные сдвиги, которые проис-
ходят на наших глазах, и кото-
рые мы пока не в состоянии 
окончательно оценить, образу-
ют какое-то новое культурное 
пространство. И, возможно, ве-
ликие тексты, которые нам 
представлялись обязательными 
к прочтению, уже не будут в нем 
играть столь важную роль, как 
прежде. Замечательный поэт 
Тимур Кибиров у меня недавно 
в «Парсуне» сказал, что не зна-
ет, что войдет в новую культур-
ную среду. Я тоже. 

И вот как сделать так, чтобы 
в том или ином виде, не важно, 
на каких носителях (бумажных, 
железных, электронных) сохра-
нились Августин, Данте, Гомер. 
Конечно, великие русские писа-
тели… 

А что молодых людей не про-
пускает к Гомеру, Данте или 
Достоевскому? Они чувству-
ют свое культурное бессилие? 
Напрочь не усваивают умные 
тексты из-за привычки 
иметь дело с картинками? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Великие тек-
сты, конечно, требуют подго-
товки и развитого вкуса. Всю 
жизнь пропитавшись в «Макдо-
налдсе», ты вряд ли оценишь 
лучшее блюдо трехзвездного 
мишленовского ресторана. Ви-
дели миллионы просмотров у 
клипов Моргенштерна? Это 
своего рода «Макдоналдс». 
Поле этого не так просто вер-
нуться к «хорошей пище».  Хотя 
есть все-таки и надежда на здо-
ровый настрой организма, ко-
торый — от противного — восхи-
тится изысканным и полезным 
блюдом. Людям с советским 
прошлым это особенно знако-
мо: сколько ни приучали их ко 
всякой гадости, это нередко за-
канчивалось желанием попро-
бовать что-то настоящее. 

Когда я говорю со своими 
студентами о Данте, вижу от-
клик. Это явно не тот случай, 
когда им, что называется, «не 
заходит». Мы недавно с архи-
мандритом Симеоном Тома-
чинским (преподаватель Мо-
сковской духовной семинарии 
и академии, литературовед, 
журналист. — Прим. ред.) в клаб-
хаусе провели две беседы «За-
чем Данте?», и одна из моих 
бывших студенток сказала: 
«Теперь ясно, для чего нужен 
клабхаус. Послушать разгово-
ры о Данте». Другая тоже была 
благодарна возможности выр-
ваться из бесконечных разгово-
ров про маркетинг и его новые 
фишки. А еще одна моя студен-
тка посвятила «Божественной 
комедии»… свой день рожде-
ния. 

Но если вернуться к словам 
Патриарха, то вся эта великая 
культура, которую мы боимся 
потерять, была создана необхо-
димостью различать добро и 
зло. 

Пастыри в YouTube и дома 
 Мы с вами никогда не обходим 
трудные события. Одно из 
них — трагическое — произош-
ло в Великий пост: в Ростов-
ской митрополии застрелил-
ся тяжело болевший протоие-
рей Андрей Немыкин, бывший 
военный. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, это траге-
дия. Событие из серии особых 
случаев, которые прежде всего 
требуют от нас деликатного 
молчания. Не замалчивания, но 
молчания. Человек предстоит 

перед Богом, ушел он в слож-
нейшей и тяжелейшей ситуа-
ции, и давайте  будем вести себя 
соответственно. У меня нет 
оснований подвергать сомне-
нию то, что было сказано офи-
циальными представителями 
епархии. Не думаю, что она не 
оказывала больному священни-
ку помощи. Там скорее было 
что-то более сложное, глубин-
ное, личное. 

Конечно, испытываешь сочув-
ствие и ужас. Но и не можешь 
не видеть, как от таких ново-
стей сразу сгущается мнение 
«и они нас учат жить?!». 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Тут мы ничего 
не сделаем. Всегда найдутся 
люди, которые будут так гово-
рить. 

Но вопрос о пастырской куль-
туре все равно стоит. Все мы, 
верующие, знаем, что цель на-
шей жизни в достижении со-
вершенства, святости. Мы 
его не достигаем, машем на 
себя рукой, унываем. Мне один 
епископ замечательно сказал 
в ответ на некоторое отчая-
ние, вызванное моими «недо-
стижениями»: «Ну и что, Го-
сподь возьмет вас на пути». 
И вот мы стараемся стоять 
«на пути». И важно осозна-
вать опыт этого пути и соби-
рать, складывать культуру 
современной веры. Чем созда-
ется, например, священниче-
ская культура? Образовани-
ем? Но молодые, с хорошим 
образованием священники 
иногда совсем не разбираются 
в людях. Пока священнический 
опыт собирается либо в но-

веллках, как в книгах о. Ярос-
лава Шипова, либо в ответах 
на вопросы по радио, ТВ и на 
YouTube, либо в решениях Цер-
кви. Но это уже пробитые ко-
леи. Может, надо начинать 
серьезно анализировать, что 
происходит в церкви? Что за 
люди приходят в храм? На 
чем они сосредоточены? Чем 
заняты священники? Чем ин-
тересуются? Может, нужны 
какие-то культурные поправ-
ки в общепастырской пра-
ктике? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: А мне в послед-
нее время как-то не попадаются 
неудачные проповеди. И свя-
щенников все чаще встречаю 
мыслящих, рефлексирующих... 

Ну это Москва. 
 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, в Москве 
часто собрано лучшее. Мы сто-
лице-центричная страна, и у 
нас все — от лучших театров до 
лучших школ — находится в Мо-
скве. И это, кстати, проблема — и 
социально-экономическая, и 
общественно-политическая, и 
культурная. Но жизнь в России 
не только центростремитель-
ная, но и центробежная: лучшие 
образцы из Москвы расходятся 
по стране. И в крупных универ-
ситетских городах сейчас слу-
жат блистательные молодые ар-
хиереи. Какой яркий, интере-
сный, самоотверженный архие-
рей в Пятигорске! А Якутская 
епархия? И не только в них — та-
ких примеров немало. 

Да, есть блестящие священ-
ники и монахи. Недавно виде-
ла таких на презентации 
Словаря трудных слов из бого-
служения той же Ольги Седа-
ковой. Но прекрасные приме-
ры не гарантия общей высо-
кой культуры. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я на это вам, 
как Ленин Джону Риду, скажу: а 
приезжайте к нам лет через 10. 
Потому что все усилия Патриар-
ха сейчас направлены на то, что-
бы это были не отдельные при-
меры, а некая система. Тут и се-
рьезные изменения церковного 
образования, и заметное мас-
штабирование социального слу-
жения Церкви. И изменения в 
информационном поле. Меня 
недавно на программе «Дайте 
сказать» на «Лайфе» на полном 
серьезе спросили: а как Церковь 
относится к интернету, «Тик-То-
ку»? Помилуйте, у нас уже есть 
священники - 100-тысячники в 
«Инстаграме»... Хотя в соцсетях, 
конечно, полно и людей, похоже, 
не читавших Евангелие, но с пе-
ной у рта доказывающих, что их 
взгляды и есть истинное христи-
анство. Как и тех, кто из полити-
ческой ненависти — неважно, ка-
кого окраса, оппозиционного 
или патриотического — готов 
буквально задушить и в ад от-
править оппонента… 

Ну эти страсти с прокляти-
ями в «Фейсбуке» во многом 
игра. Развиртуализируй от-
ношения, и непримиримые 
радикальные бойцы окажут-
ся просто котиками. Я про 
другое спрашиваю: как ста-
вится и строится пастыр-
ская культура — ее содержа-
ние, коммуникационная куль-
тура, культура чувств — со-
чувствия, нераздражения и 
т.п. ? Конечно,  это может 
быть и в натуре человека, 
призванного к священническо-
му служению. Но может и не 
быть… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ну формально 
легко сказать, кто должен ста-
вить высокую церковную куль-
туру. Классные наставники в се-
минарии, настоятели в храме, 
опытные архиереи. Но на самом 
деле это сложный вопрос… 

Время Патриарха Кирилла 
часто воспринимается как 
время «наведения порядка», в 
хорошем смысле этого слова. 
Конечно, история Среднеу-
ральского монастыря, где по-
мощником бывшего игумена 
Сергия был человек, подозре-
ваемый в трех убийствах, 
требовала навести порядок. 
Правовой, духовный, пастыр-
ский. Ох какие бы бомбы взор-
вались, будь у нас другой Па-
триарх. 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Прибегну к 
образу, который давно пришел 
мне в голову, но не потерял ак-
туальности и точности. Патри-
арх Кирилл будто сжал губку, 
внешне казавшуюся очень чи-
стой, — и грязь потекла. Думаю, 
что многие сегодняшние болез-
ни были в анамнезе и прояви-
лись, потому что губка была 
сжата. Эти усилия вскрыть 
внешне красивую оболочку и 
выдавить грязь возможны, по-
тому что — ну мы все это видим, 
Святейший же человек на 
виду — такова его и натура, и 
установка. И по-моему, во всем 
сказывается (как бы избежать 
пафоса?) то, что Патриарх — че-
ловек Церкви. Вырос в ней. 
Полностью ей себя отдает. И 
очень хорошо ее понимает.  

Даже когда были ограничения 
на доступ мирян, священники, 
как и врачи, были на своем посту. 

А К Ц Е Н Т

В Церкви уж точно самое главное всегда 
будет происходить в нецифровом виде 

Владимир Легойда: О религиозном интересе я буду говорить, как культуролог.

А К Ц Е Н Т

Патриарх Кирилл будто сжал губку, 
внешне казавшуюся очень чистой. 
И многие сегодняшние болезни 
 проявились
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Ключевой вопрос

ЦЕРКОВЬ МОЛИТСЯ О МИРЕ 
НА УКРАИНЕ 
Более миллиона человек поставили подписи под обращением к президен-
ту Украины Владимиру Зеленскому с просьбой остановить гонения на 
Украинскую православную церковь. 
Легойда | С приходом президента Зеленского было некоторое ослабле-

ние гонений на каноническую Украинскую православную церковь. В от-

личие от президента Порошенко, сделавшего «религиозную карту» ко-

зырем в своей политической игре и сознательно использовавшего 

украинский раскол в политических целях, президент Зеленский никоим 

образом не делал это содержанием своего политического курса. И это 

было воспринято как ослабление гонений. 

Но государство же это не только президент, но и всевозможные гос-

структуры, которые отрабатывают какие-то задачи, часто ранее постав-

ленные. Поэтому говорить о прекращении сложностей для канониче-

ской Церкви на Украине пока не приходится. Многострадальная Украи-

на и Украинская церковь по-прежнему находятся в очень непростой си-

туации. Не дерзну делать какие-то предположения по поводу того, как 

все будет развиваться. Но Церковь с первых дней, с первых часов ухуд-

шения ситуации в Донбассе молится о том, чтобы она закончилась ми-

ром. И ни о чем другом молиться не может. 

Мы очень надеемся, что те, кто принимают политические решения и от-

вечают за них, будут думать о людях.А
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НОУ-ХАУ В Италии создали 
первый автоматический 
пиццамат

Пицца 
от шеф-робота

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

У итальянских пиццайло появился шустрый конку-
рент — автомат, готовый работать 24/7, на функциони-
ровании которого не способны отразиться даже самые 
жесткие антиковидные ограничения.

Как ни парадоксально, но именно в Италии, которая 
годами добивалась того, чтобы техника приготовления 
пиццы от неаполитанских мастеров была внесена в 
список нематериального наследия ЮНЕСКО, создали 
пиццамат. Первый чудо-аппарат Mr.Go.Pizza установи-
ли в Риме на площади Болоньи. С виду он напоминает 
автомат по продаже напитков и чипсов, но на самом 
деле внутри кроется целая лаборатория по созданию 
«королевы итальянской кухни».

Чтобы развеять сомнения будущих покупателей, 
создатели машины выложили в Сеть видео с подробно-
стями ее внутреннего устройства. Сначала миксер го-
товит классическое тесто, из него раскатывается пло-
ская и круглая форма пиццы, добавляются ингредиен-
ты в соответствии с выбранным вкусом и начинается 
процесс выпекания. Готовая пицца помещается в кар-
тонную коробку и через лоток выдается покупателю. 
На все про все уходит около трех минут. Автомат пред-
лагает на выбор 4 популярных варианта: Маргарита, 4 
сыра, дьявола и панчетта стоимостью от 4,5 до 6 евро, 
что почти вдвое дешевле, чем в пиццерии. 

Роботизированный подход к одному из главных на-
циональных кулинарных шедевров возмутил многих 
итальянцев. По их мнению, это приведет к массовому 
закрытию ресторанов, которые и без того находятся на 
грани выживания, а также лишит работы сотни тысяч 
людей. Но многие за последний год «научились» есть и 
пить из одноразовой посуды прямо на ходу, поэтому 
пиццаматы могут стать новым атрибутом их постпан-
демийной жизни. •

ПОЛИТИКА Президент 
США раскрыл конгрессу 
амбициозную повестку

Собрать и 
поделить

Александр Гасюк

Президент США Джозеф Байден накануне выступил с 
обращением перед обеими палатами конгресса, отчи-
тавшись об итогах первых 100 дней президентства, а 
также детализируя повестку своей администрации на 
перспективу. Речь прозвучала в полупустом из-за ковид-
ных ограничений зале Капитолия: гостей было всего 
около 200 вместо обычных полутора тысяч. А само зда-
ние оцепили бойцы нацгвардии, памятуя о беспорядках 
на Капитолийском холме 6 января.

Выступление состоялось поздно в ночь на четверг 
уже после подписания номера «РГ» в печать, но недо-
статка в прогнозах и ожиданиях от первой речи 78-лет-
него президента в 
американских СМИ 
не наблюдалось.

От Байдена жда-
ли не только расска-
за об успехах его ад-
министрации в 
борьбе с COVID-19 
(эксперты позитив-
но оценивают про-
деланную им за по-
следние 100 дней на 
этом направлении 
работу, включая 
ускорение темпом 
вакцинации населения), но и детализации ранее анонси-
рованного им масштабного «Плана для американских 
семей». Инициатива предполагает инвестиции 1,8 трил-
лиона долларов в течение ближайших 10 лет в развитие 
национальной системы образования, социальной защи-
ты и создание миллионов новых рабочих мест (напом-
ним, что ранее Байден пообещал вложить 2,3 триллиона 
долларов в обновление инфраструктуры и выделил 1,9 
триллиона на борьбу с последствиями пандемии).

По данным издания The Hill, резко взятый нынешним 
хозяином Белого дома левый крен — Байден пообещал 
бесплатные детские сады, двухлетнее бесплатное обуче-
ние в колледжах, увеличение минимальной почасовой 
оплаты труда (для федеральных служащих сразу с 10 до 
15 долларов в час), оплачиваемый отпуск по уходу за ре-
бенком (до 4 тысяч долларов в месяц) — пришелся по вку-
су либерально-прогрессивному крылу демпартии.

Но если речь идет не о популизме, то кто заплатит за 
«того парня» в глубоко капиталистической стране? По 
логике Байдена, это сделают наиболее успешные и со-
стоятельные американцы. Тех, кто заколачивает больше 
1 миллиона долларов в год, он планировал «порадовать» 
анонсом увеличения подоходного налога с нынешних 37 
до 39,6 процентов. Впрочем, такая постановка вопроса — 
«собрать и поделить» — категорически не устраивает Ре-
спубликанскую партию. И не факт, что с учетом расколо-
того напополам сената (50 на 50) Белому дому удастся 
воплотить столь амбициозную повестку в жизнь. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Французские военные предупредили Макрона 
о риске внутренней расовой войны

Генералы 
боятся окраин

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Э
то письмо наделало 
м н о г о  ш у м а  в о 
Франции и, судя по 
всему, еще долго бу-
дет вызывать оже-
сточенные споры.

Речь идет об обра-
щении к президенту 
страны Эмманюэлю 

Макрону, подписанном 20 гене-
ралами в отставке, среди кото-
рых, отметим, бывший коман-
дующий Иностранным легио-
ном Кристиан Пикемаль, а так-
же многими сотнями старших 
офицеров и других военнослу-
жащих разных родов войск.

В документе, опубликован-
ном в журнале Valeurs actuelles 
(«Актуальные ценности»), во-
енные заявляют, что стране 
«грозит смертельная опа-
сность». По их мнению, она ис-
ходит от «фанатичных сторон-
ников расовой войны», от тех, 
кто презирает Францию, ее 
культуру и традиции, стремясь 
видеть, как «страна разрушает-
ся, отнимая ее прошлое и исто-
рию».

Помимо этого, подчеркива-
ется в обращении, исламисты 
захватывают городские окраи-
ны, где орудуют «молодежные 
орды, что приводит к отделению 
от страны множества ее терри-
торий», где устанавливаются 
порядки, «противоречащие 
конституции».

Заметим, что примеров тако-

му обостряющемуся с каждым 
годом положению вещей вели-
кое множество. Так, в октябре 
прошлого года в городе Шампи-
ньи-сюр-Марн к востоку от 
французской столицы полсотни 
«парней с окраин», которым по-
лицейские мешают заниматься 
наркотрафиком, устроили 
штурм тамошнего комиссариа-
та, пустив в ход пиротехнику и 
стальные прутья. Служивым 
пришлось забаррикадировать-
ся в участке, и только подоспев-
шая многочисленная подмога 
смогла спасти их от расправы. 
Причем идентичных случаев 
уже и в этом году во Франции 
было с полдюжины.

Именно поэтому авторы 
письма считают, что «опасно-
стей становится все больше, а 
насилие растет день ото дня». 
При этом задаются вопросом: 
«Кто бы мог предположить де-
сять лет тому назад, что насту-
пит день, когда обезглавят 
школьного учителя, выходяще-
го после работы?» Тем самым 
они напомнили о шокировав-
шем всех французов злодейском 

убийстве прошлой осенью пре-
подавателя истории Самюэля 
Пати, совершенном доморощен-
ным юнцом-радикалом в городе 
Конфлан-Сент-Онорин под Па-
рижем. Напомним, что послед-
ней жертвой террора буквально 
на днях стала сотрудница поли-
цейского комиссариата в Рам-
буйе. Ее зарезал выходец из Ту-
ниса, долгие годы проживавший 
в стране нелегалом и получив-
ший официальный статус неза-
долго до расправы с 49-летней 
матерью двух дочерей.

Поэтому, пишут генералы и 
их армейские единомышленни-
ки, «мы не можем оставаться 
лишь пассивными наблюдате-
лями». Они призвали прави-
тельство страны «проявить му-
жество», ликвидировать навис-
шие над страной опасности.

«Помните, что, как и мы, по-
давляющее большинство согра-
ждан потрясены вашей нереши-
тельностью и преступным мол-
чанием», — особо подчеркнуто в 
обращении.

По мнению авторов письма, 
бездействие властей «приведет 

к взрыву и вмешательству ар-
мии», которая возьмет на себя 
«миссию по защите ценностей 
цивилизации». Они убеждены, 
что времени на промедление 
нет, иначе «завтра гражданская 
война положит конец нарастаю-
щему хаосу, и количество смер-
тей, за которые вы будете нести 
ответственность, начнет исчи-
сляться тысячами».

Первой на это обращение от-
реагировала лидер «Нацио-
нального объединения» Марин 
Ле Пен. Она заявила, что «как 
гражданка Франции и полити-
ческий деятель» солидарна с во-
енными и полностью разделяет 
их анализ обстановки в стране. 
Более того, Марин Ле Пен, уже 
объявившая о намерении при-
нять участие в президентских 
выборах 2022 года, призвала 
подписантов письма присоеди-
ниться к «ее борьбе за Фран-
цию». Сходную позицию обо-
значил также политик голлист-
ских воззрений, глава партии 
«Вставай, Франция» Николя 
Дюпон-Эньян. Это уже не гово-
ря о многочисленных откликах 
французов, опубликованных на 
сайте Valeurs actuelles по сле-
дам обращения генералов, в ко-
торых они выражают им под-
держку.

Откровенно говоря, столь 
жесткий демарш со стороны лю-
дей, призванных защищать 
страну, явно застал местные 
власти врасплох. Только спустя 
несколько дней министр воору-
женных сил (так здесь называ-

ется минобороны) Флоранс 
Парли осудила авторов воззва-
ния, назвав его «безответствен-
ным». Она напомнила, что от-
ставные генералы больше не иг-
рают никакой роли в армии и 
«представляют лишь свою точ-
ку зрения». Она также напомни-
ла, что военные обязаны при-
держиваться двух принципов, а 
именно «нейтральности и ло-
яльности». Помимо этого ми-
нистр обещала применить сан-
кции к подписантам, а соответ-
ствующим структурам — разо-
браться с ними. Правда, генера-
лов министерский гнев никак 
не заденет: на отставников эти 
ограничения не распространя-
ются. Ну а вот тем офицерам, 
которые находятся на срочной 
службе, действительно могут 
насолить.

Ожидаемо резко отрицатель-
но позицию генералов оценили 
политики левого фланга. Так, 
глава партии «Неподчинившая-
ся Франция» Жан-Люк Мелан-
шон сравнил их с путчистами, 
которые в 1961 году выступили 
против решения Шарля де Голля 
предоставить независимость 
Алжиру. Примерно в таком же 
духе высказался экс-кандидат 
от Соцпартии на последних пре-
зидентских выборах Бенуа 
Амон, который не увидел в пись-
ме ничего, кроме «призыва со-
вершить в республике военный 
переворот». •

Правые группы уже не раз выходи-
ли на митинги в Париже против 
насилия радикальных исламистов.

Всего 3 минуты — и пиццамат выдает довольным покупателям 
горячую пиццу из свежих ингредиентов.

А К Ц Е Н Т

Радикальные сторонники расовой 
войны, презирающие традиции 
Франции, захватывают городские окраи-
ны и устанавливают там свои порядки

— Читайте также: почему в Америке все очевиднее раскол 
общества 
rg.ru/art/2067878

TIME НАЗВАЛ 
ВЕДУЩИХ 
В БУДУЩЕЕ
Юрий Когалов

Американский журнал Time 
впервые составил топ-100 са-
мых влиятельных компаний 
мира. В список попали ведущие 
соцсети, IT-корпорации, фарма-
цевтические гиганты, стримин-
говые сервисы. Как отмечается 
на сайте журнала, каждую орга-
низацию оценили по ряду клю-
чевых факторов: актуальности 
ее деятельности, инновации, ли-
дерской позиции, амбициям, 
достигнутому успеху. Но  глав-
ным критерием отбора было то, 
как их работа влияет на будущее 
человечества.

Список разбили на пять кате-
горий: «Первопроходцы», «Ли-
деры», «Инноваторы», «Гиган-
ты», «Разрушители». Главным 
«лидером» стала Национальная 
баскетбольная ассоциация 
США, которая обошла не только 
«Эппл», «Сони» и «Твиттер», но 
и фармацевтические «Пфай-
зер», «Биоэнтек», «Джонсон и 
Джонсон». В раздел «Инновато-
ры» попали «Нинтендо», «Нетф-
ликс», «Зум», «ТикТок». Пер-
вым «гигантом» была названа 
корпорация «Дженерал мо-
торс», обошедшая «Гугл», «Али-
баба», «Фейсбук», «Дисней» и 
«Майкрософт». К «разрушите-
лям» журнал отнес компанию 
«Иллюмина», работающую над 
системами анализа генетиче-
ского разнообразия. В эту же но-
минацию попали «Тесла», «Хуа-
вей», «Спейс-Икс». •

ПРЕМЬЕРУ 
«ПОДАЛИ» 
НА РЕМОНТ
Диана Ковалева

Избирательная комиссия Бри-
тании начала расследование, 
чтобы выяснить, откуда пре-
мьер Борис Джонсон взял день-
ги на нашумевший дорогостоя-
щий ремонт официальной рези-
денции на Даунинг-стрит, кото-
рый, как пишут британские 
СМИ, обошелся аж в 200 тысяч 
фунтов (примерно 20 миллио-
нов рублей). Ведь по местным 
правилам каждый год главе пра-
вительства выделяют максимум 
30 тысяч фунтов из госбюджета 
на обустройство резиденции. 
Все, что выходит за эти рамки, 
премьер должен оплатить из 
своего кармана. И хотя офици-
альный представитель Джонсо-
на заявила, что так оно и было, у 
британцев есть множество во-
просов.

Местные СМИ разузнали, 
что из-за невесты премьера Кэр-
ри Саймондс, которая затеяла 
ремонт и явно не рассчитала фи-
нансовые возможности, тот ре-
шил создать благотворительный 
фонд, куда все неравнодушные 
могли бы пожертвовать деньги 
на «сохранение Даунинг-стрит 
для нации». «Добил» репутацию 
премьер-министра его экс-со-
ветник Доминик Каммингс, ко-
торый заявил, что Джонсон и во-
все планировал секретно полу-
чать от спонсоров деньги на оп-
лату ремонта. •

ДЕНЬГИ 
НЕ ПЛЫВУТ 
В КАНАЛ
Константин Волков

Мегапроект по сооружению но-
вого Босфора под названием 
«Канал Стамбул», с помпой 
анонсированный президентом 
Турции Тайипом Эрдоганом, 
вызвал прохладное отношение 
со стороны турецких банков. 
Финансовые институты не спе-
шат вкладывать в проект стои-
мостью 15—20 миллиардов дол-
ларов из-за инвестиционных и 
экологических рисков, сообща-
ет Reuters.

Экологи указывают, что 
трасса канала проходит через 
источники забора питьевой 
воды для 15-миллионного 
Стамбула. Специалисты опаса-
ются, что строительство разру-
шит систему забора воды, при-
том что в последние годы мега-
полис и так испытывает нехват-
ку пресной воды из-за засух.

Источники агентства в бан-
ковских кругах Турции счита-
ют, что финансовые риски про-
екта слишком велики, тем бо-
лее что есть риск срыва проекта 
на позднем этапе строительст-
ва. Канал Стамбул считают во 
многом политическим проек-
том, призванным подчеркнуть 
успехи правящей партии, поэ-
тому против него активно вы-
ступает турецкая оппозиция

Канал Стамбул должен 
пройти на расстоянии пример-
но 30—60 километров к западу 
от Босфора и призван разгру-
зить этот один из самых ожив-
ленных проливов в мире. •

Байден предложил 
щедрые социаль-
ные инициативы 
за счет повышения 
налогов 
для богачей
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РЕЗОНАНС По Киеву впервые прошли эсэсовцы

С позволения Зе
Петр Лихоманов

В
чера в городе-герое Киеве 
впервые отмечалась 78-я 
годовщина создания диви-

зии СС «Галичина». В честь по-
зорной даты по городу беспре-
пятственно прошли последова-
тели идей немецкого нацизма и 
украинского коллаборациониз-
ма. Происходило это при фи-
нансовой поддержке мэрии и 
молчаливом одобрении прези-
дента Зеленского.

Официально шествие назы-
валось «маршем вышиванок», 
и организаторы побоялись пря-
мо упоминать в анонсах войска 
СС (закон все еще не велит), на-
зывая дивизию то «доброволь-
ческой украинской», то просто 
«галицкой». Однако намеков 
на истинное содержание меро-
приятия было сделано доста-
точно. Организаторами же вы-
ступила некая общественная 
организация «Голосеевская 
крыйивка», устраивающая на 
средства мэрии «фольклорные 
фестивали» с участием скан-
дальной группы «Секира Перу-
на». Организационную и ин-
формационную поддержку 
маршу оказал ряд запрещен-
ных в России неонацистских и 
экстремистских группировок.

Напомним, 14-я пехотная 
дивизия СС «Галичина» была 
создана 28 апреля 1943 года во 
Львове, и в течение года участ-

вовала исключительно в кара-
тельных операциях против на-
селения восточной Польши и 
Украины. Летом 1944 года была 
почти полностью разгромлена 
в ходе Белорусской наступа-
тельной операции Красной ар-
мии, по воспоминаниям совет-
ских командиров, не оказав 
сколь-нибудь заметного сопро-
тивления.  В сегодняшней Укра-
ине ее называют «легендар-
ной», и  культ эсэсовцев законо-
мерно докатился от Львова до 
Киева вместе с переселившими-
ся в столицу участниками госу-
дарственного переворота.

Визуально марш произво-
дил жалкое впечатление — око-
ло сотни мужчин в застиран-
ном камуфляже пронесли гер-
бы дивизии СС и современных 
карательных батальонов от ме-
тро «Арсенальная» до Площади 
независимости, выкрикивая 
стандартные лозунги, и иногда 
стыдливо выбрасывая «рим-
ское приветствие».  Но это не 
должно вызывать иллюзий и 

вводить в заблуждение — лиха 
беда начало. Первые «банде-
ровские» факельные шествия 
по Киеву тоже были немного-
численными и казались марги-
нальными, но потом их участ-
ники стали штурмовым отря-
дом госпереворота и пролили 
первую кровь в гражданском 
конфликте.  

Сколь бы малой ни была чи-
сленность колонны, этот опыт 
организаторы могут считать 
удачным: полиция не препятст-
вовала, власть — от депутатов 
«Слуги народа» до президента — 
промолчала. Можно предпола-
гать, что к 80-й годовщине со-
здания украинской дивизии СС, 
в центре города-героя соберут-
ся уже тысячи новых эсэсовцев.

Многие на Украине обратили 
внимание, что последователи 
запрещенной Нюрнбергским 
трибуналом нацистской идео-
логии и организации не выша-
гивали по Киеву даже при Поро-
шенко. Впервые это случилось 
именно при Зеленском, совсем 
недавно — 9 мая 2019 года — раз-
местившем в Facebook свое 
умильное фото на могиле вое-
вавшего в Красной армии деда. 
Посетит ли он ее в этом году и 
что скажет израильской делега-
ции на мемориальных меропри-
ятиях, посвященных годовщине 
трагедии в Бабьем Яру?

Нельзя сказать, что украин-
ские политики совсем не заме-

тили брошенного нацистами 
вызова. Один депутат от фрак-
ции «Слуга народа», Максим 
Бужанский, осмелился осудить 
мероприятие в социальных се-
тях. И одна партия — ОПЗЖ — 
потребовала от Зеленского 
жестко отреагировать на про-
исходящее. Вот только Бужан-
ский в своей фракции находит-
ся сегодня в статусе изгоя, а с 
ОПЗЖ президент ведет полити-
ческую войну.

«А почему все так удивляют-
ся маршу поклонников диви-
зии СС «Галичина» по центру 
Киева? По сути, именно эти 
эсэсовцы в вышиванках явля-
ются героями с точки зрения 
современного украинского го-
сударства. Ведь они боролись 
как раз за такую страну, кото-
рой стала Украина: сателлит 
мощной западной державы, не-
исчерпаемый источник хлеба, 
металла и дешевой рабочей 
силы. Наша с вами страна поги-
бла в 2014 году… И не надей-
тесь, что европейцы и амери-
канцы «узнают, что в Украине 
процветает нацизм и сделают 
им всем атата». Они все пре-
красно знают и одобряют. Это 
удобная идеология для управ-
ления колониями, и именно по-
этому она будет доминиро-
вать», — исчерпывающе поды-
тожил произошедшее в своем 
telegram-канале одесский жур-
налист Юрий Ткачев.  

Жалкий вид шествия нацистов 
в годовщину дивизии СС «Галичина» 
не должен вводить в заблуждение. 
Власти промолчали, значит, новые 
шествия будут многочисленнее.
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КИНО В четверг 
завершается Московский 
международный 
кинофестиваль

Фактурные 
лица

Сусанна Альперина

Когда кинофестиваль длится неделю, он пролетает бы-
стрее титров к фильму на ускоренной перемотке. В 
четверг жюри объявит победителей, а мы поговорим о 
том, кто стал героями и лицами 43-го ММКФ в 2021 
году. О тех, благодаря кому запомнится этот кинос-
мотр.

1. Кинорежиссер Брийянте Мендоса. Председа-
тель жюри в этом году не смог приехать в Москву из-за 
положительного текста на коронавирус. Но высоких 
обязанностей с себя не сложил — отсматривает фильмы 
и принимает участие в совещаниях жюри удаленно.

2. Литовский актер Джеймс Тратас. В России бо-
лее всего известен тем, что сыграл в картине «Движе-
ние вверх» Модестаса Паулаускаса. Джеймс Тратас в 
жюри впервые. При росте 1 метр 95 сантиметров воз-
вышается надо всем 
и всеми — может хо-
рошо разглядеть 
все, что происходит 
на фестивале. Да и 
сам он в центре вни-
мания.

3. Кинорежис-
сер Алексей Фе-
дорченко. Его дол-
гожданный фильм 
«Последняя «Милая 
Болгария», в основу 
которого лег роман Михаила Зощенко «Перед восхо-
дом солнца» — в конкурсе ММКФ. Федорченко расска-
зывал, что задумал картину более 35 лет назад. Перед 
фестивалем стало известно, что Федорченко будет ра-
ботать на Свердловской киностудии. А Свердловская 
область помогла ему с деньгами на фильм, в котором 
снимались уральские артисты. 

4. Актер Тихон Жизневский. Получил премию 
«Аванс» журнала «КиноРепортер», которой награжда-
ют молодых талантов за яркие роли: Майора Грома, по-
жарного в картине «Огонь» и журналиста в сериале 
«Топи». Получать приз Жизневский вышел весь в бе-
лом — дело происходило на «белой вечеринке». Но вы-
шел — не совсем точно сказано. Его вынес на руках ак-
тер Юра Борисов, которого журнал «КиноРепортер» 
награждал премией «Событие года».

5. Актер Александр Петров. Сыграл свою первую 
роль на английском языке в греческом фильме «Чело-
век Божий». Байопик о жизни православного святого 
Нектария Эгинского режиссера Елены Попович вошел 
в конкурс ММКФ. «Я очень рад, что мой первый опыт 
съемок на иностранном языке начался именно с этого 
фильма», — признался Петров журналистам. 

6. Председатель Союза кинематографистов Сер-
бии, продюсер, актер Милош Бикович. Вошел в жюри 
основного конкурса ММКФ. Рассказал на фестивале, 
что в последнее время основал вместе с итальянскими 
партнерами анимационную студию, где работают 100 

человек. «Мое желание — организовать с помощью сво-
их более опытных коллег возрождение сербского кине-
матографа», — сказал Бикович. 

7. Солист группы Rammstein Тилль Линдеманн. 
Он исполнил для фильма «Девятаев» песню «Любимый 
город может спать спокойно». И после его исполнения 
создатели фильма запускают акцию #споемвместе ко 
Дню Победы. Пользователи смогут записать свою вер-
сию легендарной песни, которую исполнял Марк Бер-
нес, и попасть в клип вместе с популярными россий-
скими исполнителями. 

8. Актриса Мерьем Узерли. Известна по роли Хюр-
рем Султан в масштабном турецком сериале «Велико-
лепный век». На ММКФ представляла турецкий фильм 
«Улей» режиссера Эйлем Кафтан, вошедший в про-
грамму «Специальные показы». Мерьем запомнилась 
тем, что затмила многих на красной дорожке и в ин-
тервью выразила желание сниматься в российском 
кино. 

9. Режиссер монтажа Франсуа Гедижье. Принимал 
участие в работе бизнес-площадки ММКФ. Он трудил-
ся над такими картинами, как «Танцующая в темноте» 
(Ларс фон Триер), «Синонимы» (Надав Лапид), «Коро-
лева Марго» (Патрис Шеро). Рассказал слушателям, в 
частности, что в наше время «больше стоит бояться 
«Нетфликса», а не пандемии. 

10. Продюсер Стивен Мао. Известен по фильмам 
«Грязь», «Воспитательница» и другим. Также работал 
на бизнес-площадке как член жюри питчинга полноме-
тражного кино. Он также принял участие в «круглом 
столе», где регионы России представляли свои возмож-
ности для киносъемок. «Прекрасные локации, удиви-
тельное этническое многообразие, фактурные лица!» 
— сказал Стивен Мао.

11. Режиссер Александр Миндадзе. Его новый 
фильм «Паркет» — четвертый, который он снял как ре-
жиссер, вошел в программу «Восемь с половиной 
фильмов». Поскольку картину ждали очень давно, на 
премьеру пришли поздравить мастера многие извест-
ные кинематографисты, а фильм стал одним из самых 
обсуждаемых на фестивале.

12. Режиссер Нигина Сайфуллаева. Единствен-
ная женщина в составе жюри нынешнего ММКФ — 
приняла участие в дискуссии «Современный кинема-
тограф. Время женщин», где рассказала, с какими 
сложностями встречается женщина-кинорежиссер, 
если еще к тому же у нее есть маленькие дети. На ки-
носмотре стало известно, что после работы в жюри 
Нигина начнет подготовку к съемкам своего нового 
четырехсерийного проекта, сценарий которого она 
написала со своим уже постоянным соавтором Любо-
вью Мульменко.   

МУЗЫКА 

Рецитал 
Константина 
Емельянова 
в Москве 

СТРОГОСТЬ 
ШОПЕНА
Светлана Мелентьева

В эти дни в цикле абонемента, 
посвященного 155-летию Мо-
сковской консерватории, на 
сцене Большого зала с сольным 
концертом выступил один из 
самых ярких представителей 
нового поколения российской 
фортепианной школы, лауреат  
XVI Конкурса Чайковского 
Константин Емельянов. Моло-
дой пианист представил свою 
новую программу: Шуман, 
Момпу, де Фалья, Шопен.

Еще на конкурсе Чайковско-
го Константин Емельянов выде-
лялся своими глубокими трак-
товками, точностью игры, вир-
туозностью, которые вместе с 
артистическим обаянием пиа-
ниста и его благородным спо-
койствием неизменно произво-
дят глубокое впечатление на 
слушателя. И за два года, кото-
рые прошли после конкурса, он 
успел создать несколько соль-
ных программ, которые были 
исполнены в разных россий-
ских залах. На этот раз он пред-
ставил романтическую про-
грамму и тот круг имен, кото-
рые крайне редко попадают в 
одну афишу. Сочетание оказа-
лось удачным: в исполнении 
пианиста замечательно оттеня-
ли друг друга и ранне-романти-
ческая фактура шумановских 
«Арабесок» и «Детских сцен», и 
красочные миниатюры Феде-
рико Момпу, и фантастические 
образы трех фрагментов из ба-
лета Мануэля де Фальи «Лю-
бовь-волшебница». Виртуоз-
ность пианиста чрезвычайно 

органична в передаче звукопи-
сных образов испанской музы-
ки: фееричные краски «Танца 
ужаса», гипнотически-очаро-
вательная мелодия «Песни ры-
бака», россыпи трелей и ости-
натных аккордов «Ритуального 
танца огня». Рояль, казалось, 
искрился от звуковых эффек-
тов, дополненных еще и свето-
выми орнаментами в золотых и 
синих тонах — работа режиссе-
ра по свету. Зал в этот вечер был 
особенно красив. 

Второе отделение концерта 
было посвящено Фредерику 
Шопену: прозвучали два его 
крупных сочинения — торжест-
венный «Полонез-фантазия» и 
эпическая Третья соната. 
Трактовки Емельянова удиви-
ли: неожиданно быстрый для 
трагедийного духа Полонеза 
темп, ни капли рубато, но-
стальгического духа в лириче-
ских темах и восторженного 
пафоса в коде — всего того, что 
меломан ожидает услышать в 
шопеновском сочинении. У 
Емельянова Шопен лишен и 
сентиментальности, и драма-
тического пафоса. Скорее — это 
философский, объективный 
взгляд на боль и красоту, из ко-
торой соткана музыка компо-
зитора. Кстати, на бисах пиа-
нист продолжил тему Шопена: 
прозвучали две его мазурки, 
очаровательная пьеса Федери-
ко Момпу «Секрет» и пьеса 
«Шопен» из цикла «Карнавал» 
Роберта Шумана.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Впечатление, что за последние два 
года ваше осмысление музыки Шо-
пена изменилось. Это так? 
Константин Емельянов |  У меня 

трудные отношения с Шопеном. Я 

всегда пытаюсь искать какой-то 

компромисс, когда исполняю его 

сочинения. Есть сочинения, кото-

рые я зарекся играть, хотя прежде 

исполнял их. А есть сочинения, ко-

торые я очень люблю, особенно — 

«Полонез-Фантазию», позднего 

Шопена. Конечно, я еще в поиске. 

Вообще, как мне кажется, Шопен 

— композитор капризный и, веро-

ятно, даже ревнивый. Это замети-

ла Марта Аргерих, сказав одна-

жды, что, когда играешь Шопена в 

одном концерте с другими компо-

зиторами, он начинает мстить. В 

этом что-то есть, потому что пиа-

низм Шопена не похож на других 

авторов. 

СОБЫТИЕ  Романтизм России и Германии — в Новой Третьяковке

Пока свободою горим

Жанна Васильева

Н
ичто не предвеща-
ло, что выставка 
«Мечты о свободе. 
Романтизм в Рос-
сии и Германии» 
окажется не только 
главным событием 
года культуры Гер-
мании и России, но 

и главным событием художест-
венного года в России. Приду-
манная Третьяковской гале-
реей и Государственными худо-
жественными собраниями 
Дрездена, Альбертинумом (ку-
раторы Людмила Маркина, 
Сергей Фофанов, Хольгер Бирк-
хольц) при участии 35 (!) музеев 
и архивов двух стран, а также 
при поддержке МИД России и 
Германии, переносившаяся три 
раза из-за пандемии, выставка 
открылась в Москве 23 апреля. 

Проект, казалось, обещал 
вполне камерную историю про 
дела минувших дней. Напри-
мер, про дружбу поэта Василия 
Жуковского и художника Кас-
пара Давида Фридриха. Или про 
обязательную остановку в Дрез-
дене на пути в Италию пенсио-
неров Императорской Акаде-
мии художеств — дабы копиро-
вать «Сикстинскую мадонну» 
Рафаэля. И вправду, эти разделы 
выставки — среди ключевых. Но 
камерной история не получи-
лась. Романтизм рожден громо-
кипящей эпохой, задавшей от-
счет Нового времени Великой 
французской революцией 1789 
года и отнюдь не завершившей 
его «Манифестом коммунисти-
ческой партии» 1848 года Карла 
Маркса. Впрочем, выставка на-
чинается не со взятия Бастилии, 
а с эпохи наполеоновских войн, 
которые равно способствовали 
культу романтического гения и 
рождению национального само-
сознания. А завершается — евро-
пейскими революциями 1848-

1849 годов.  Тогда на баррика-
дах в Дрездене рядом сражались 
молодой Рихард Вагнер, архи-
тектор Готфрид Земпер и наш 
Михаил Бакунин. 

Романтизм — законное дитя 
Французской революции и 
эпохи Просвещения — пришел в 
Европу с лозунгом «Свобода, 
равенство, братство» и… вой-
сками Бонапарта. Это опреде-
лило трагическую раздвоен-
ность немецких, да и русских 
романтиков, их поиск опоры в 
национальном фольклоре и 
мистицизме, их ироническую 
рефлексию и философические 
размышления над загадками 
века. Вторжение войск Наполе-
она в немецкие княжества спо-
собствовало тому, что немцы 
осознали себя не просто сак-
сонцами, баварцами или прус-
скими подданными, а единой 
нацией. Ответом на вторжение 
Бонапарта в Россию стала «ду-
бина народной войны» и осоз-
нание элитой народа как мощ-
ной самостоятельной силы. На-
циональная идея и мысль на-
родная, которые определят во 
многом век XIX и XX в России и 
Германии, формируются бла-
годаря мечте о свободе — лич-
ности, народа, нации. Неудиви-

тельно, чта эта тема становит-
ся центральной  для выставки о 
романтизме. 

Зимний путь
Таким образом, выставка 

превращает романтизм из 
темы, любезной сердцу архи-
вных юношей, читателей Ба-
тюшкова и Жуковского, Нова-
лиса и волшебника Гофмана, в 
начало современного мира. По-
этому она становится местом 
встречи не только русской и не-
мецкой культуры, но и живопи-
си XIX века и современного 
искусства. Неподалеку от мор-
ских пейзажей Каспара Давида 
Фридриха — эскиз Дмитрия 
Александровича Пригова «Ви-
дение Каспару Давиду Фридри-
ху русского Тибета». Если Фрид-
рих уводит взгляд зрителей в 
бесконечную даль, то у Приго-
ва, напротив, бесконечность 
(или огромный глаз неведомого 
Большого брата) смотрит на 
путника у подножия газетных 
Гималаев. С трагическим про-
странством картины Федотова 
«Анкор, еще анкор!» неожидан-
но рифмуется экспрессионист-
ский по духу перформанс эстон-
ца Яана Тоомика «Водопад» 
(2005). 

Актуальность наследия ро-
мантиков ярче всего ощущает-
ся, пожалуй, в перформансах 
Гвидо ван дер Верве («Номер 8. 
Все будет хорошо», 2007) и Анд-
рея  Кузькина  «По кругу» 
(2008). Кузькин пять часов дви-
гался в застывающем бетоне во-
круг колышка, словно лошадь, 
крутящая мельничное колесо. 
Обреченность человека перед 
лицом времени, даже видимая 
бесцельность движения не от-
меняют необходимости его про-
должения. Работа акцентирует 
мучительную тяжесть усилия 
человека, который не похож на 
романтического героя, но дей-
ствует именно, как романтик. 
Гвидо ван дер Верве, напротив, 
идет по льду Ботнического зали-
ва перед громадой настигающе-
го его ледохода так, словно нет 
ничего естественнее этой про-
гулки по трескающемуся льду. 
Так могли бы, наверное, идти ге-
рои Каспара Давида Фридриха, 
любители северных морей и 
прогулок при луне. Кажется, что 
перед нами вариант «Зимнего 
пути» Шуберта, переведенный 
на язык перформанса XXI века. 

Приключение включено
Но главным событием встре-

чи XIX и XXI веков на этой вы-
ставке стало то, что романтизм 
оказался в дружеских объятиях 
деконструктивизма. Последний 
представлен архитектурой од-
ного из самых известных архи-
текторов мира Даниэля Либес-
кинда. Проектируя пространст-
во выставки, Либескинд зало-
жил в него спиральные структу-
ры двух городов  — Москвы и 
Дрездена, наложил их друг на 

друга и разрезал осями коорди-
нат. Земной осью, соединяющей 
города на карте Европы, и небе-
сной, устремленной от «невоз-
можности свободы» к небесам 
«свободы». Получился лаби-
ринт, маршрут в котором вы-
страивает сам зритель. 

Пойдете в одну сторону — 
увидите подлинные сапоги На-
полеона из коллекции Государ-
ственных музеев Дрездена, рус-
ские ружья времен войны 1812 
года и портреты русских офице-
ров. Пойдете в другую — найдете 
«Сикстинскую мадонну» — в ко-
пии Алексея Маркова 1832 года.

В третьей стороне — мрамор-
ные бюсты будущего Николая I 
и его жены Александры Федо-
ровны. За ними  — пейзаж К.Д. 
Фридриха «На паруснике» 
(1820), купленный будущим 
Николаем I. Именно с его по-
купки начинается любовь к К. 
Д. Фридриху в России. Чувстви-
тельность не помешала ему  
казнить декабристов, войти в 
историю как Николай Палкин и 
жандарм Европы. Среди рари-
тетов выставки – собственно-
ручный рисунок Николая I, 
представлявший его версию де-
кабрьских событий 1825 года. 
Рядом — сломанная наградная 
шпага боевого офицера 1812 
года, участвовавшего в битвах 
от Березины до Парижа, — сви-
детельство гражданской казни 
и лишения дворянства одного 
из декабристов. 

Пространство выставки ста-
новится пространством при-
ключения. За белой занавеской 
прячется видеоинсталляция 
Билла Виолы «Плот». Виола не 
самый ожидаемый герой роман-
тизма, но зато он посылает при-
вет еще одному романтику и 
живописателю крушений — Тео-
дору Жерико. Вообще, похоже, 
что ассоциации, переходы от од-
ного раздела к другому в этом 
проекте едва ли не более важны, 
чем условные части, обознача-
ющие любимые темы романти-
ков, будь то родина, свобода, 
искусство, Италия, природа, 
внутренняя жизнь...  

Лабиринт ведет от «Невозможности 
свободы» к «Свободе». В какую сто-
рону двигаться, выбирает зритель. 

Члены жюри 43-го ММКФ судят четырнадцать фильмов. 

Теодор Ребениц. «Италия и Германия». 1835. Альбертинум, Государственные художественные собрания Дрездена. Алексей Венецианов. «Гадание на картах». 1842. Русский музей. 

А К Ц Е Н Т

Романтизм оказался в дружеских 
объятиях деконструктивизма. 
Последний представлен архитектурой 
легендарного Даниэля Либескинда

— Московский кинофестиваль: как это было 
rg.ru/sujet/4396

В трактовках Константина 
Емельянова Шопен лишен  
сентиментальности.

Когда кинофести-
валь длится неде-
лю, он пролетает 
быстрее титров 
к фильму
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КСТАТИ

Выставка «Мечты о свободе. Ро-

мантизм в России и Германии» 

продлится в Новой Третьяковке на 

Крымском валу до 8 августа. 

Билет стоит 600 руб., для пенсио-

неров и студентов — 350 руб. 

В рамках этого проекта Третьяков-

ская галерея приглашает зрителей 

на дискуссии и круглые столы, 

концерты, поэтические чтения, те-

атральные постановки, кинопока-

зы. Абсолютным хитом обещают 

стать онлайн-лекции «Романтизм в 

деталях». 
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Прямая речь

Марион Аккерман,  директор Государственных художественных собраний Дрездена
Чем интересен был романтикам музей? И чем сегод-

ня эпоха романтизма интересна музеям?

В эпоху романтизма, который возникает в Германии 

в конце XVIII века, на первый план выходит идея на-

циональности. Вопросы национальной принадлеж-

ности и собственной идентичности оказываются 

среди основных, которые обсуждаются в обществе. 

Именно в этот период возникают многие музеи — не 

только в Германии, но и во всей Европе.

Поиск самобытности определил интерес романти-

ков к искусству прошлого. Конечно, романтиков ин-

тересовали Средние века. Для них музей становится 

источником вдохновения, а Рим - местом встречи ху-

дожников, в том числе из России и Германии. Но 

этот город сам по себе музей

Почему эпоха романтизма сегодня вновь актуальна? 

С одной стороны, причина в социальном контексте: 

набирают силу правые популистские движения, об-

суждаются новые понятия родины, идентичности. С 

другой стороны, романтизм помогает по-новому 

взглянуть на язык, отказаться от некоторых догмати-

ческих представлений, служит для нас средством 

выражения. Сегодня музеи, с одной стороны, оста-

ются проводниками в прошлое. Музеи рассказыва-

ют о борьбе против колониализма, о проблемах рас-

изма, участвуют в обсуждении давних исторических 

проблем. Но в то же время музеи неразрывно связа-

ны с настоящим. Они должны уметь находить ответы 

на вопросы, звучащие сегодня. 

На мой взгляд, в нынешней ситуации музеи играют 

беспрецедентную роль, поскольку они заслуженно 

пользуются доверием посетителей. Есть такой тер-

мин - «опосредованное общение». Для нас это воз-

можность вести диалог при помощи искусства. Возь-

мем даже название нашей сегодняшней выставки 

«Мечты о свободе». Ее можно рассматривать в поли-

тическом контексте, можно рассматривать в контек-

сте коронавируса и всех ограничений. 
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РАКУРС 
В столице 
начался сезон 
пожаров

ШАШЛЫК 
ОБОЙДЕТСЯ 
ДОРОГО
Ирина Огилько

 Гидрометцентр России пообе-
щал предстоящее лето в столич-
ном регионе теплым, жарким 
может стать август. А жаркая и 
сухая погода, как известно, мо-
жет спровоцировать возникно-
вение природных пожаров. 
Чтобы избежать повторения 
2010 года и памятной «дымо-
вой завесы», в столице создали 
специальную группировку из 
пожарных и спасателей. Под-
робности выяснил корреспон-
дент «РГ».

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной 
безопасности города, такая 
группировка создается ежегод-
но в преддверии пожароопа-
сного периода. В этом году она 
масштабная: в частности, мо-
ниторингом обстановки зай-
мутся все пожарные вертолеты 
Московского авиационного 
центра. В ежедневном режиме 
они будут отслеживать ситуа-
цию в черте Москвы. Общая чи-
сленность группировки — свы-
ше 4,5 тысячи единиц техники 
и более 30 тысяч человек, сооб-
щил журналистам заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков. Он 
отметил, что проведение раз-
ведки с воздуха — важная про-
филактическая мера. «Она по-
зволяет выявить очаги возгора-
ния на ранней стадии и опера-
тивно их локализовать», — ска-
зал Бирюков. Помимо разведки 
с воздуха идет превентивная 
подготовка с земли. В новой 
Москве прокладывают проти-
вопожарные полосы на грани-
цах поселений, проводят опаш-
ку 1,5 тыс. км. вдоль населен-
ных пунктов, подготовлены 
площадки для посадки вертоле-
тов для забора воды. Во всех ад-
министративных округах со-
зданы сводные отряды поливо-
моечной техники, которая бу-
дет тушить палы сухой травы. 

По данным ГУ МЧС по Мо-
скве, спасатели этого ведомст-
ва принимают участие в сбор-
ной группировке, особое вни-
мание уделяется профилакти-
ческой работе с населением. 
«Жарить шашлык можно без-
опасно в пикниковых точках — 
специально оборудованных 
площадках», — рассказал зам-
начальника Главного управле-
ния — начальник Управления 
надзорной деятельности и про-
филактической работы ГУ МЧС 
России по Москве Максим Ко-
маров. За разведение огня вне 
зоны для пикников предусмо-
трен штраф от 2 до 4 тыс. руб. 
для физических лиц, от 6 тыс. — 
для должностных лиц, и от 150 
тыс. — для юридических лиц.  

РЕШЕНИЕ Суд удовлетворил иск 
прокуратуры в интересах 
дочери актера Алексея Баталова

Сделка отменяется

Иван Егоров

Замоскворецкий  районный суд 
в среду удовлетворил иск про-
куратуры ЦАО Москвы в инте-
ресах Марии Баталовой. Об 
этом корреспонденту «РГ» со-
общила руководитель пресс-
службы прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова. По ее сло-
вам, суд признал недействи-
тельными договоры пожизнен-
ного содержания с иждивением, 
которые были заключены с На-
тальей Дрожжиной. Кроме того, 
суд признал недействительны-
ми и последствия этих сделок.

Как напомнила представи-
тель прокуратуры, основанием 
для предъявления исков послу-
жили результаты проверки про-
куратуры Центрального адми-
нистративного округа Москвы. 
В частности, прокуроры устано-
вили, что вдова актера, действо-
вавшая от имени дочери — Ма-
рии Баталовой, под влиянием 
обмана подписала договоры по-
жизненного содержания с ижди-
вением. 

Согласно им Дрожжина по-
лучила права собственности на 
принадлежащие дочери 1/3 доли 
в квартире на улице Серафимо-
вича, квартиру площадью 54,7 

кв.м в 1-м Самотечном переулке 
и нежилое помещение площа-
дью 21,6 кв. м на улице Серафи-
мовича. 

Сам факт этой сделки ранее 
стал поводом для возбуждения 
уголовного дела о мошенниче-
стве, после чего и сама Дрожжи-
на, и прокуратура подали иски о 
расторжении договоров   .

По словам Нефедовой, про-
куратура Москвы контролирует 
ход и результаты расследования 
уголовного дела, возбужденного 
по факту мошеннических дейст-
вий с недвижимостью семьи ак-
тера Алексея Баталова. 

Согласно материалам дела, 
вдова и дочь Баталова обман-
ным путем лишились доли в че-
тырехкомнатной квартире, ма-
стерской актера, двух квартир, 
одна их которых находится в 
центре Москвы, а также круп-
ной денежной суммы. На нее 
сейчас наложен арест.

Наталье Дрожжиной и ее 
мужу Михаилу Цивину грозит до 
десяти лет лишения свободы. 
Следствие просило заключить 
обоих в следственный изолятор, 
однако суд ограничился более 
мягкой мерой пресечения — за-
претом определенных дейст-
вий.  

В 
четырех российских 
регионах — Ставро-
польском и Краснодар-
ском краях, Пензен-
ской и Саратовской об-
ластях — 11 мая станет 
дополнительным вы-
ходным днем по слу-
чаю Радоницы. В Баш-

кирии и Татарстане дополнитель-
ным выходным станет 13 мая по 
случаю Ураза-байрама. А в Ады-
гее с учетом религиозного соста-
ва республики праздничными 
объявлены два дня: и по случаю 
Радоницы, и Ураза-байрама. 

Пензенцам выходной предо-
ставил региональный закон, 
принятый еще в 2015 году. Тогда 
губернатор Василий Бочкарев 
по просьбам жителей объявил 
нерабочим днем Радоницу — у 
православных это день помино-
вения усопших. Плавающая 
дата в церковном календаре в 
этом году выпала на 11 мая. По-
становление губернатора носит 
рекомендательный характер, 
окончательное решение, рабо-
тать или нет, остается за работо-
дателем. Схожая ситуация и в 

Саратовской области. Здесь 
также уже несколько лет Радо-
ница является выходным днем. 

На Кубани Радоница по тра-
диции объявляется выходным. В 
это время на юге обыкновенно 
устанавливается ясная теплая 
погода, поэтому жители не толь-
ко ходят в храмы и поминают 
усопших, но и посещают клад-
бища. 

На Ставрополье Радоница 
считается нерабочим днем уже 
пять лет: соответствующий кра-
евой закон, принятый по иници-
ативе губернатора в 2016 году, 
устанавливает выходной день в 
Радоницу на Ставрополье до 
2049 года включительно. 

Ураза-байрам в Татарстане 
является выходным днем с 2011 

года. Тогда Госсоветом респу-
блики были приняты соответст-
вующие поправки в закон о 
«Праздничных и памятных да-
тах  РТ». 

Также как в случае и с Кур-
бан-байрамом дата плаваю-
щая — устанавливается она в со-
ответствии с лунным календа-
рем. Правоверные соберутся во 
всех мечетях республики для 
праздничной молитвы.  

Подготовили 
Олег Корякин, Андрей Куликов, 
Роман Кияшко, Наталья 
Саванкова, Анна Юркова

— Как провести майские 
праздники — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2085000

Право

Член Ассоциации юристов России Мария Спиридонова рассказала 

«РГ», что у регионов есть право устанавливать дополнительные выход-

ные. Полномочия прописаны в Трудовом кодексе. Также, согласно За-

кону «О свободе совести и о религиозных объединениях» и в соответ-

ствии с постановлением президиума Верховного суда РФ от 21.12.2011 

региональные власти по просьбам религиозных организаций вправе 

объявлять религиозные праздники нерабочими (праздничными) днями 

на соответствующих территориях.

Список региональных праздников  можно найти в официальных спра-

вочных правовых системах. «Например: 21 июня в Республике Саха 

День национального праздника «Ысыах». В Севастополе 18 марта — 

День возвращения города Севастополя в Россию (2014 год). В Чечен-

ской Республике один из дополнительных выходных — Курбан-байрам — 

дата переходящая, как и Пасха», — говорит член АЮР.

Что касается оплаты труда в эти дни, то, по ее словам, в каждом случае 

надо читать конкретный региональный закон. «Если он отсылает по во-

просу предоставления гарантий к Трудовому кодексу, то в связи с регио-

нальным нерабочим праздничным днем гарантии предоставляются так 

же, как и в связи с федеральными нерабочими праздничными днями, — 

рассказывает Мария Спиридонова. — В отношении федеральных нерабо-

чих праздничных дней Трудовой кодекс обязывает работодателя дополни-

тельно оплачивать работу в нерабочие праздничные дни сдельщикам и 

работникам, чей труд оплачивается по часовым или дневным тарифным 

ставкам; соблюдать порядок привлечения к работе в нерабочие празднич-

ные дни; оплачивать работу в нерабочий праздничный день не менее чем 

в двойном размере; не засчитывать такой день в число дней отпуска». 

Подготовил Владислав Куликов

МЕДИЦИНА 
Для стационаров построят 
шесть скоропомощных 
корпусов

Дорог 
«золотой час»

Любовь Проценко

В столице реализуется программа строительства ско-
ропомощных корпусов в городских больницах. С их 
помощью правительство Москвы ставит задачу  повы-
сить оперативность и качество медицинской помощи 
пациентам, состояние которых требует экстренного 
вмешательства. Ход сооружения такого корпуса в  
больнице имени Вересаева осмотрел вчера мэр Сергей 
Собянин.

Больница имени Вересаева — одна из крупнейших 
клиник города — расположена на улице Лобненской. 
Это самый север столицы, поблизости от МКАД. В год 
здесь проходят лечение свыше 40 тысяч пациентов. 
Скоропомощной стационарный комплекс, который 
станет двенадцатым отделением больницы, начали 
строить в 2019 году.  «Сегодня корпус находится в та-
кой продвинутой стадии, что, думаю, в следующем 
году он будет достроен и введен в эксплуатацию», — 
сказал, осмотрев ход работ, Собянин. 

Рассчитан четырехэтажный корпус на прием 200 
неотложных пациентов в день. Санитарный транспорт 
к нему будет подъезжать по одностороннему проезду, 
предназначенному только для него. Будет построена и 
вертолетная площадка.  Специфика комплекса состоит 
в том, что, попадая сюда, человек начинает получать 
помощь буквально с первых минут. Всех поступающих 
пациентов делят по трем категориям. Красная — для са-
мых тяжелых, этих пациентов прямо из машины на-
правят на срочную диагностику или в операционную. 
Для тех, кто отнесен к желтой и зеленой категориям, 
помощь устроена по принципу «врач — к пациенту». 
Это значит, что все, что требуется для оформления, 
должно быть сделано непосредственно у кровати боль-
ного. Здесь проведут комплексную диагностику, возь-
мут анализы, снимут кардиограмму и так далее. Имен-
но поэтому весь диагностический блок — КТ, рентген-
кабинет, кабинеты УЗИ и функциональной диагности-
ки, малая операционная, перевязочная и гипсовая на-
ходятся тут же, на первом этаже. 

На втором этаже здания разместится блок приема 
пациентов с инфарктами и  инсультами. «Для этих 
больных особенно важна каждая минута», — напомнил 
мэр. На базе больницы имени Вересаева для них имеет-
ся региональный сосудистый центр, где проводится 
полный цикл лечения и реабилитации. Размещение 
этого центра в скоропомощном комплексе позволит 
строже соблюдать принцип «золотого часа» для начала 
оказания помощи, от которого во многом зависит не 
только жизнь, но и реабилитация больного. 

Четвертый этаж предназначен для семи операцион-
ных. Примерно такие же скоропомощные корпуса, но 
построенные по индивидуальным проектам,  с учетом 
специфики  каждого из стационаров, появятся в бли-
жайшие годы  на территории шести больниц Москвы. 
Их размещение спланировано так, чтобы  экстренных 
пациентов можно было подвезти максимально быстро 
из любого района города. По мнению главы столицы, 
такая реорганизация станет своеобразной револю-
цией в здравоохранении. Ведь именно приемные отде-
ления стационаров сегодня являются самым узким 
горлышком, где одновременно скапливаются и плано-
вые, и экстренные больные. «Плохая логистика, отсут-
ствие диагностических центров там, куда привозят па-
циентов, приводят к тому, что  в итоге  они остаются  
один на один в коридоре со своими проблемами», — 
сказал мэр. Он уверен, что все  это должно как можно 
скорее остаться в прошлом. 

ПРАЗДНИК В нескольких регионах на один выходной 
станет больше

Десять плюс

А К Ц Е Н Т

У регионов есть право устанавливать 
дополнительные выходные. Такие полно-
мочия прописаны в Трудовом кодексе

В ряде регионов 11 мая электрички повезут пассажиров не на работу, а в храмы, к могилам предков и на дачи.
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Глава МЧС России Евгений Зини-

чев заявил, что одними каратель-

ными мерами проблему палов не 

решить. Министр предложил пре-

доставить населению альтерна-

тивные способы утилизации сухой 

растительности без ее выжигания.

«Причиной пожаров, в том числе и 

природных, в основном становят-

ся действия человека, поэтому 

усиление ответственности за эти 

действия оправданно. В то же вре-

мя, требуя соблюдения законных 

требований, мы должны создать 

для людей условия, которые по-

зволят им сделать правильный вы-

бор. Так, запрещая сжигать мусор 

и сухую растительность, органы 

власти на местах должны предо-

ставить возможность утилизации 

сухой травы другим способом. Од-

ними запретами руководствовать-

ся нельзя», — сообщили в пресс-

службе МЧС России.

Евгений Зиничев потребовал уси-

лить разъяснительную работу с 

населением в преддверии май-

ских праздников. Беспокойство 

министра вызвал резкий рост воз-

гораний сухостоя. Причем речь 

почти в ста процентах случаев 

идет именно о человеческом фак-

торе, то есть о поджогах.

Людей не останавливают ни увели-

чившиеся штрафы, ни рейды поли-

ции и инспекторов. Инспекторы 

МЧС ходят по дворам и напомина-

ют, что с 1 января вступила в силу 

новая редакция Правил противо-

пожарного режима в РФ. Она 

определяет порядок поведения 

людей, а также содержание терри-

торий и зданий. Требования также 

касаются садоводов и дачников. В 

частности, собственники земель-

ных участков обязаны своевре-

менно убирать на них мусор и су-

хостой, а также окашивать их.

Но эти профилактические разгово-

ры не помогают, и уже в нескольких 

регионах палы травы перекидыва-

лись на деревни и становились при-

чиной уничтожения домов.

Подготовил Тимофей Борисов

АФИША Чем заняться 
в праздники в столице 

Смотри и танцуй

Ирина Огилько

В столице продолжает действовать ограничение на 
проведение массовых мероприятий, но ряд городских  
площадок подготовили культурную программу не 
только онлайн. Наиболее интересные мероприятия 
корреспонденты собрали для читателей «Российской 
газеты».

В парке «Фили» в Праздник Весны и Труда пригла-
шают на утренний пятикилометровый забег в 9.00, а в 
14.00 — на праздничный бесплатный концерт в «Фили-
холле». 2 мая в 14.00 в этом же холле пройдет театрали-
зованное представление, посвященное празднику пра-
вославной Пасхи. Это будет красивое песочное шоу. 
Попасть на оба представления можно через регистра-
цию на портале парка. В Саду им. Баумана 1 мая утром 
откроется фотовыставка «Истории Победы». Все фо-
тографии — это увеличенные кратно изображения па-
мятных монет, выпускавшихся к разным датам Дня 
Победы. Сад «Эрмитаж» приглашает на акцию «По-
здравь ветерана»: с 3 по 6 мая с 15.00 всем желающим 
выдадут открытки, в которых можно написать пожела-
ния. Обширную программу предлагает музей Победы. 
Здесь ежедневно с 12.00 выдают памятные «Георгиев-
ские ленточки». А 1, 2  мая приглашают на концерты и 
спектакли. Накануне Дня Победы, 8 мая, на площадке 
перед зданием музея с 14.00 начнется танцевальный 
флешмоб «Вальс Победы». Завершится он конкурсом 
костюмов послевоенных лет. На ВДНХ на майские 
праздники экскурсии и кинопоказы приготовил Музей 
кино. В павильоне № 57 можно посмотреть бесплатно 
мультимедийную экспозицию «Вспомним». Знакомст-
во с выставкой начинается в зале, рассказывающем о 
последнем мирном дне 1941 года. 

С 4 по 8 мая платим
Хотя «парковочные ка-
никулы» и будут дейст-
вовать несколько дней 

в течение праздников, это не 
значит, что в центре не будет 
проблем с местами. Например, 
для организации Парада Побе-
ды до 9 мая закроются парков-
ки со шлагбаумами на Триум-
фальной площади и Болотной 
улице, уточнили в ГКУ «АМПП». 
Кроме того, периодически в те-
чение праздников будет прио-
станавливать работу две пар-

ковки на Новом Арбате. А в сам 
День Победы до окончания тор-
жеств нельзя будет поставить 
машину за шлагбаум на Охот-
ном Ряду, Театральной и Сла-
вянской площадях. Так что пе-
ред поездкой в центр в любом 
случае лучше уточнить обста-
новку по приложению «Пар-
ковки Москвы».

В общей сложности, по сло-
вам заммэра Максима Ликсуто-
ва, в этом году будет более 70 
дней бесплатной парковки. Это 

включая и воскресенья, и празд-
ники. В следующий раз бесплат-
но можно будет оставлять ма-
шину везде 12 и 14 июня, когда 
страна отметит День России. 
При этом 13 июня платными бу-
дут только «зоны 380». Также 
«парковочные каникулы» по 
случаю Дня народного единства 
ждут автомобилистов с 4 по 6 
ноября включительно. А 7 ноя-
бря надо будет платить только 
за парковки в самой дорогой 
зоне.  

1

Прежде чем пары закружатся в памятном вальсе, они разучат 
основные движения с учителем танцев.

В этом году в столице будет бесплатной парковка более 70 дней, включая выходные и праздники. 

А КАК У НИХ?

Во многих странах число нерабочих 
праздничных дней в году меньше, чем в России 
Во Франции ежегодно отмечается 11 государственных и 

национальных праздников. Даты, на которые они приходят-

ся, становятся нерабочими днями, если, конечно, не выпа-

дут на выходные. 

Помимо Нового года (1 января), Дня труда (1 мая), Дня По-

беды (8 мая), Дня взятия Бастилии (14 июля) и Дня переми-

рия (11 ноября, дня окончания Первой мировой войны) 

остальные праздники являются религиозными. Так, францу-

зы отмечают Пасхальный понедельник, увеличивая выход-

ные дни до трех, Вознесение господне, Пятидесятницу, 

Успение Пресвятой Богородицы, День всех святых и, конеч-

но, Рождество (25 и 26 декабря). Если праздник выпадает на 

выходной, дополнительный день отдыха может быть предо-

ставлен только по решению президента и правительства, 

обычно такое бывает, лишь когда День взятия Бастилии 

приходится на воскресенье.

В Германии праздников в году насчитывается 10. Здесь 

вместо Дня взятия Бастилии отмечают День немецкого 

единства (3 октября) да не вспоминают об окончании Пер-

вой мировой. Зато на Пятидесятницу отдыхают аж два дня. 

Правда, в федеральных землях бывают свои праздники.

В США федеральным правительством установлено 

10 праздничных дней в году, но власти каждого штата сами 

могут вводить дополнительные даты.

Еще меньше праздников, которые дают право на выходной, 

у мексиканцев — всего семь дней в году.

Подготовил Юрий Когалов
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Владимир Баршев

С 
1 марта стартовала 
реформа техосмот-
ра. С этой даты по-
купка диагностиче-
с к о й  к а р т ы  б е з 
фактической диаг-
ностики автомоби-
ля стала практи-
чески невозмож-

ной. То есть все машины, кото-
рым настала пора по закону 
пройти диагностику, должны 
приехать на пункт техосмот-
ра, получить услугу, а по ее ре-
зультатам — диагностическую 
карту, которая теперь офор-
мляется исключительно в 
электронном виде. Бумажная 
распечатка выдается исклю-
чительно по просьбе автовла-
дельца, но особой роли в допу-
ске машины на дороги общего 
пользования не играет. Попро-
буем подвести предваритель-
ные итоги. 

Коллапса не будет
Напомним, с марта было 

продлено действие ранее вы-
данных диагностических 
карт. Срок их действия исте-
кает через полгода, но не ра-
нее 1 октября. Такое решение 
было принято из-за недоста-
точной обеспеченности реги-
онов пунктами техосмотра и 
экспертами-техниками. Если 
бы не отсрочка, то на пун-
ктах ТО выстроились бы оче-
реди,  не всем удалось бы 
пройти ТО вовремя и, соот-
ветственно, приобрести по-
лис ОСАГО, а значит, полу-
чить право передвигаться по 
дорогам за рулем. Отсрочка 
помогла справиться с ситуа-
цией. 

Как рассказали в Главном 
управлении по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России, за месяц 
с 1 марта численность техэк-
спертов выросла почти в 4 
раза и составляет 7128 спе-
циалистов. В Единой автома-
тизированной информацион-
ной системе технического ос-
мотра (ЕАИСТО) авторизова-
но 4558 пунктов ТО. Если по 
состоянию на 1 марта было 
25 регионов, где обеспечен-
ность пунктами техосмотра 
б ы л а  н е д о с т а т о ч н о й ,  
то теперь их 21.

В с е г о  с  1  м а р т а  б ы л о 
оформлено 1,1 млн диагности-
ческих карт, из которых про-
ведено более 18 тысяч техос-
м от р о в  а вто бус о в .  П я та я 
часть транспорта, который 
должен пройти ТО, прошел его 
уже в первый месяц. Если та-
кая динамика сохранится, то к 
1 октября дефицита в этой 
услуге не будет.  

По последним данным в 
день сейчас оформляется по 
50 тысяч диагностических 
карт. Это практически 50 про-
центов загрузки пунктов тех-
осмотра. 

Зачем понадобилась 
реформа?

Старые правила не позво-
ляли эффективно контроли-
ровать техническое состоя-
ние транспортных средств. 
По экспертным оценкам, до 
80 процентов автомобилис-
тов на техосмотр вовсе не 
приезжали. Диагностичес-
кие карты просто покупа-
лись. Например, у страховых 
агентов .  Таким образом, 
большая часть транспорта 
фактически не проходила 
проверку. 

В то же время ежегодно во 
время надзора за дорожным 
движением инспекторами 
фиксировалось свыше 1 мил-
лиона фактов эксплуатации 
тех н и ч е с к и  н е и с п р а в н ы х 
транспортных средств. Подоб-
ную порочную практику и 

было решено изменить, уста-
новив новые правила проведе-
ния техосмотра. 

Что изменилось  
для автовладельцев?

Сама процедура проведе-
ния технического осмотра 
практически не изменилась. 
Проверяется все то же самое, 
что проверялось и до рефор-
мы. Обязанность его прохо-
ждения с определенной перио-
дичностью в зависимости от 
типа и возраста транспортно-
го средства также осталось не-
изменным.  

Но, как уже говорилось, ди-
агностическая карта стала 
электронной и оформляется 
непосредственно в информа-
ционной системе ЕАИСТО. 
Страховщики при оформле-
нии полиса ОСАГО берут дан-
ные о диагностической карте 
прямо из этой системы. Бу-
мажную распечатку автовла-
делец может попросить, если 
он, например, собирается на 
своем автомобиле выехать за 
границу. 

Обязательное условие при 
проведении техосмотра — фо-
тографирование автомобиля. 
Делается две фотографии. Пер-
вый снимок — спереди — дела-
ется до начала процедуры ди-
агностики, второй — сзади — по 
ее завершении. На фотографи-
ях должны быть отчетливо 
видны номер автомобиля, его 
цвет и марка. Эти фотографии 
заливаются в ЕАИСТО с указа-
нием координат места и вре-
мени проведения съемки. Без 
первой фотографии система не 
позволит начать оформлять 
карту, без второй — завершить 
ее оформление. Координаты 
должны совпадать с координа-
тами пункта ТО. Разница во 
времени между фотографиями 
должна соответствовать вре-
мени проведения диагности-
ки. Если при проверке выясня-
ется, что машина на пункт ТО 
не приезжала либо сама про-
цедура была проведена с нару-
шениями, диагностическая 
карта аннулируется.

Отдельно стоит сказать про 
ЕАИСТО. Эта система была ка-
питально модернизирована. В 
частности, серьезно повышен 
уровень ее защиты, введены 

новые требования к подключе-
нию экспертов. Тот, кто не 
имеет отношения к техосмо-
тру, не сможет ввести в нее ди-
агностическую карту. Если эк-
сперт перестал работать у опе-
ратора техосмотра, его учет-
ная запись удаляется. Причем 
за чистотой базы выгоднее 
всего следить самому операто-
ру. Потому что для него уста-
новлена строгая ответствен-
ность.  

Автобусы осмотрят  
с инспектором

Еще более строгий конт-
роль за проведением техос-
мотра с 1 марта установлен 
для автобусов. Сама процеду-
ра диагностики проходит точ-
но так же, как и для обычных 
машин с обязательным фотог-
рафированием, но только под 
пристальным контролем со-
трудника Госавтоинспекции. 

Для того чтобы обеспечить 
присутствие автоинспектора в 

пункте техосмотра, когда туда 
приедет автобус, организова-
на предварительная запись. 
Проверка назначается не ра-
нее чем через пять дней со дня 
обращения владельца автобу-
са к оператору и включения за-
явки в график. В назначенный 
день и час автобус приезжает 
на пункт ТО. Эксперт-техник 
проводит диагностику и офор-
мляет диагностическую карту. 
Инспектор технического над-
зора проверяет соответствие 
автобуса предоставленным до-
кументам, а также сведениям в 
государственном реестре 
транспортных средств. Он же 
проверяет результат осмотра, 
правильность заполнения ди-
агностической карты. После 
чего заверяет диагностиче-
скую карту своей усиленной 
квалифицированной элек-
тронной подписью. 

Операторы  
попали под контроль

Требования производст-
венно-технической базы пун-
ктов техосмотра закреплены 
приказом Минтранса. До 1 
марта следующего года все 
пункты должны им соответст-
вовать. Российский союз авто-
страховщиков должен до сле-
дующего года провести выезд-
ные проверки всех пунктов. И 
такая работа уже началась. 

— Пока все аккредитован-
ные операторы, по заявкам 
которых проводятся провер-
ки РСА с выездом на места, 
проходят их успешно, — сооб-
щил заместитель исполни-
тельного директора РСА Сер-
гей Ефремов. — Не испытыва-
ют затруднений при органи-
зации таких проверок и пред-
ставители РСА.

В ходе этих проверок уста-
навливается соответствие тре-
бованиям инженерных систем 
пункта, его оборудование, по-
мещения. Также подтвержда-
ется квалификация экспертов-
техников, проверяется про-
пускная способность. Делает-
ся это для того, чтобы пункты 
ТО существовали не только на 
бумаге, но и в действительнос-
ти, и были способны оказы-
вать такую услугу, как прове-
дение техосмотра в полном 
объеме.

Надо сказать, что с 1 сен-
тября Минтранс России пла-
нирует смягчить требования к 
пунктам ТО. Так что наверняка 
многие из операторов дождут-
ся этой даты для проведения 
проверки. 

Одновременно за работой 
операторов ведется надзор со 
стороны Госавтоинспекции. 
Приказом МВД России утвер-
ждены «индикаторы риска» 
нарушения обязательных 
требований. Смысл в том, 
чтобы выявлять недобросо-
вестных операторов, торгую-
щих диагностическими кар-
тами, проводить их внепла-
новые проверки. В том числе 
и с помощью контрольной за-
купки. 

Такая проверка может быть 
назначена, если оператор три 
или более раз за год оформил 
диагностическую карту на ав-
томобиль, который фактиче-
ски не проверялся. Или если он 
трижды «пропустит» машину 

с неисправностями рулевого 
управления или тормозной си-
стемы. Или пять раз превысит 
заявленную максимальную 
пропускную способность ли-
нии. Ну и так далее… 

Санкции за нарушения, 
предусмотренные Кодексом 
об административных право-
нарушениях, вступившие в 
силу с 1 марта, довольно суро-
вы. Если оператор оформил 
диагностическую карту, но 
при этом машина не приезжа-
ла на пункт ТО,  или передал в 
ЕАИСТО сведения о такой ма-
шине, штраф для граждан сос-
тавит  10 тысяч рублей, для 
должностных лиц —  50 тысяч, 
для юрлиц — 300 тысяч. Если 
транспортное средство прове-
рит техник, не включенный в 
реестр, штраф для граждан 
составит 3 тысячи рублей, для 
должностных лиц — 5 тысяч, 
для юрлиц — 20 тысяч. Повтор-
ное совершение этих наруше-
ний влечет еще более суровые 
санкции: для граждан штраф 
20 тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — дисквалифи-
кация на срок до 3 лет, для 

юридических лиц — штраф до 
500 тысяч руб.

По новой статье КоАП в от-
ношении операторов техос-
мотра уже было возбуждено 
более 300 дел. 

ТО с фотошопом
Однако, как показывает 

практика, реформа не смогла 
убрать полностью торговлю 
диагностическими картами. 
Просто стоимость на эту услу-
гу резко выросла. Хитрые тор-
говцы предлагают различные 
варианты. Например, автовла-
дельцу предложат приехать на 
пункт техосмотра, сделают фо-
тографии автомобиля, а если у 
него есть внешние недостатки, 
например, трещина на лобо-
вом стекле в районе водитель-
ского дворника, то ее отредак-
тируют в фотошопе. Второй — 
более рискованный: автовла-
дельца попросят направить 
фото автомобиля спереди и 
сзади. Далее — опять-таки ра-
бота фоторедактора. Здесь за-
дача посложнее, грубый фото-
шоп легко различим. Что же 
касается координат места вре-
мени съемки, то это самая про-
стая подмена данных. 

Однако сейчас инспекторы 
технадзора уже аннулируют 
диагностические карты, у ко-
торых фотографии не соответ-
ствуют требованиям. 

Решить проблему с редак-
тированием фотографий мож-
но довольно просто, восполь-
зовавшись уже существую-
щим инструментом. Напом-
ним, в рамках суперсервиса 
« П о м о щ н и к  О С А ГО »  п р и 
оформлении ДТП по Европро-
токолу фотофиксация тоже 
присутствует. Но сделана она 
так, что исправить или подме-
нить фотографии невозможно. 
С ъ е м ка  п р о и з в о д и тс я  н а 
смартфон в самом приложе-
нии «Помощник ОСАГО», и 
фото направляются в базу дан-

ных АИС ОСАГО с координата-
ми места и временем съемки 
без возможности корректи-
ровки. Но Минтранс России, 
который разрабатывал требо-
вания к фотографиям, почему-
то этим путем не пошел. Хотя 
еще не поздно это сделать. 

Кстати, на этом фоне поя-
вились и откровенные мошен-
ники, торгующие диагности-
ческими картами. Они прода-
ют просто распечатанную на 
принтере бумажку под назва-
нием диагностическая карта. 
При этом вносят ее в мифиче-
скую базу данных. Доступ к 
сайту eaisto.info, который вы-
давался за такую базу данных 
диагностических карт после 
обращения операторов в Гене-
ральную прокуратуру, забло-
кирован. 

Но появился еще один мо-
шеннический способ. Автовла-
дельцам продают диагности-
ческие карты, оформленные 
задним числом. То есть до 
1 марта этого года. Такие кар-
ты также не внесены ни в ка-
кие базы данных. Зато их мож-
но предъявлять в бумажном 

виде. Ведь оформление карт 
исключительно в электронном 
виде действует только с 1 мар-
та. Правда, страховщик может 
и не поверить бумажному ва-
рианту, если его нет в базе дан-
н ы х ,  и  н е  п р о д а т ь  п о л и с  
ОСАГО, без которого управ-
лять автомобилем запрещено.

Опасные подделки
Чем грозит автовладельцу 

использование поддельной 
или аннулированной диагно-
стической карты? 

Если такой автовладелец 
станет виновником ДТП, и при 
этом его автомобиль будет не-
исправен, страховая компа-
ния, возместив ущерб постра-
давшим, получит право выста-
вить ему регресс в полном 
объеме выплаченной компен-
сации. 

Также с 1 марта 2022 года 
вступят в силу поправки в 
КоАП РФ, которые предусма-
тривают штраф в размере 
2 тысяч рублей за езду на ав-
томобиле,  не  прошедшем  
техосмотр. Штраф будет вы-
носиться с камер фотовидео-
фиксации в автоматическом 
режиме. И хотя прописано 
условие, что назначать его 
можно будет не чаще одного 
раза в сутки, сколько штра-
фов сумеет собрать такой ав-
товладелец, пока до него дой-
дет первое «письмо счастья»? 
В общем, подделка может ока-
заться очень дорогим удо-
вольствием.  

Поэтому, чтобы избежать 
риска,  лучше приехать на 
пункт техосмотра и пройти 
эту процедуру по-честному.  

АВТОМОБИЛИ Торговцев диагностическими картами начали привлекать к ответственности 

Техосмотр попал в кадр

Техосмотр начинается и заканчивается обязательным фотографированием автомобиля.

Перед тем, как начать диагностику, проверяется соответствие автомобиля документам.

В техосмотре автобусов непосредственное участие принимают сотрудники ГИБДД.

Из смотровой канавы проверяется целостность тормозных шлангов, отсутствие каплепадения любых жидкостей.

Регулировка фар проверяется специальным прибором. Разница удельной тормозной силы на колесах одной ои не должна превышать 20. Даже когда уверен в исправности машины, всегда интересно, что покажет прибор.

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».
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А К Ц Е Н Т

Пятая часть транспорта,  
который должен пройти ТО, прошел его 
уже в первый месяц. Если такая 
динамика сохранится, то к 1 октября 
дефицита в этой услуге не будет

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец на машине,  
не прошедшей техосмотр, станет 
виновником ДТП и при этом его 
автомобиль будет неисправен, 
страховая компания, возместив ущерб 
пострадавшим, получит право 
выставить ему регресс в полном объеме 
выплаченной компенсации
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ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО   
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров 

по итогам 2020 года
Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество 

«Сбербанк России» (далее по тексту — Общество, ПАО Сбербанк).
Место нахождения Общества: Российская Федерация, город Москва.
Адрес Общества: Российская Федерация, 117997, город Москва, улица Вавилова, 

дом 19.
Вид общего Собрания: годовое Общее собрание акционеров (далее по тексту — 

Собрание, Собрание акционеров).
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в Собрании: ко-

нец операционного дня — 30 марта 2021 года.
Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюллетеней для голосования): 

23 апреля 2021 года.
Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2020 год
2. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2020 год
3. О назначении аудиторской организации
4. Об избрании членов Наблюдательного совета
5. Об утверждении Устава в новой редакции
6. О согласии на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность 
7. Об утверждении размера базового вознаграждения членам Наблюдательного совета
8. О внесении изменений в Положение о вознаграждениях и компенсациях, выплачива-

емых членам Наблюдательного совета.

Председатель Собрания: Силуанов Антон Германович — председатель Наблюдатель-
ного совета Общества.

Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — секретарь Наблюдатель-
ного совета Общества.

Функции счетной комиссии Собрания в соответствии с пунктом 4 статьи 97 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выполнял регистратор ПАО Сбербанк — 
АО «СТАТУС» (далее по тексту — Регистратор).

Полное фирменное наименование Регистратора: Акционерное общество «Регист-
раторское общество «СТАТУС».

Место нахождения Регистратора: Россия, г. Москва.
Адрес Регистратора: Россия, 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1.
Уполномоченные лица Регистратора (члены счетной комиссии): Миронова 

Людмила Михайловна, Погуляк Мария Владимировна, Матвеев Никита Сергеевич.

В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию на конец опе-
рационного дня 30 марта 2021 года включены акционеры, обладающие в совокупности 
21 586 948 000 обыкновенных акций Общества.

На дату проведения Собрания (23 апреля 2021 года) получены бюллетени от 8468 
акционеров (представителей акционеров), обладающих в совокупности 16 509 914 299 
голосующими акциями ПАО Сбербанк, что составляет 76,4810% от общего количест-
ва размещенных голосующих акций Общества, которыми владели лица, имевшие право 
голосовать по вопросам повестки дня Собрания. 

В соответствии с требованиями пункта 1 статьи 58 Федерального закона от 26.12.1995  
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» годовое Общее собрание акционеров 
ПАО Сбербанк имело кворум, то есть было правомочно принимать решения по всем во-
просам повестки дня. 

По первому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения об общих собраниях акционеров, утвержден-
ного Банком России 16.11.2018 № 660-П (далее — Положение): 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 
по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большин-
ством голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих 
в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые 
не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 466 206 469
(99,7353%)

3 990 215
(0,0242%)

39 443 914
(0,2388%)

273 701
(0,0017%)

По первому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить годовой отчет ПАО Сбербанк за 2020 год.

По второму вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 

по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 

№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается 
большинством голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участ-
вующих в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые 
не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 495 012 149
(99,9097%)

14 017 885
(0,0849%)

630 464
(0,0039%)

253 801
(0,0015%)

По второму вопросу повестки дня принято решение: 
1) утвердить следующее распределение чистой прибыли ПАО Сбербанк за 2020 год по-

сле налогообложения в размере 709 891 879 066,73 руб.: на выплату дивидендов напра-
вить 422 375 927 600,00 руб., прибыль в размере 287 515 951 466,73 руб. оставить в составе 
нераспределенной прибыли ПАО Сбербанк;

2) выплатить дивиденды за 2020 год по обыкновенным акциям ПАО Сбербанк в разме-
ре 18,70 руб. на одну акцию, по привилегированным акциям ПАО Сбербанк — 18,70 руб. 
на одну акцию;

3) утвердить 12 мая 2021 года датой, на которую определяются лица, имеющие право 
на получение дивидендов за 2020 год.

По третьему вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 

по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 

№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается боль-
шинством голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих 
в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества голосующих 
акций, учитываемых при принятии решения по данному 
вопросу, отданных за каждый из вариантов 
голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 
итогов голосования в связи 
с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным 
Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 327 640 168
(98,8960%)

158 910 524
(0,9625%)

23 270 473
(0,1410%)

93 134
(0,0005%)

По третьему вопросу повестки дня принято решение: 
назначить аудиторской организацией ПАО Сбербанк на 2021 год и 1-й квартал 

2022 года Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».

По четвертому вопросу повестки дня
Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные 

в список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, 
определенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 231 138 800 186, что составило 76,4810% 
от количества голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Количество кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при подведении 

итогов голосования по данному вопросу в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмотренным Положением: 18 425 665 423, 
что составило 7,9717% от количества голосов, принадлежащих лицам, принявшим 
участие в голосовании по данному вопросу.

Количество кумулятивных голосов, учтенных при подведении итогов голосования 
по данному вопросу: 212 713 134 763, что составило 92,0283% от количества голосов, 
принадлежащих лицам, принявшим участие в голосовании по данному вопросу.

Голоса при кумулятивном голосовании распределились следующим образом: 
ЗА избрание членами Наблюдательного совета ПАО Сбербанк:

№
п/п

Ф. И. О. кандидата Количество
кумулятивных 
голосов, отданных за 
кандидата

% от общего количества 
голосов, учитываемых 
при принятии решения 
по данному вопросу

1. Ахо Эско Тапани 10 344 102 759 4,4753
2. Брагински Мунье Натали Александра 10 677 353 481 4,6195
3. Греф Герман Оскарович 5 277 322 343 2,2832
4. Златкис Белла Ильинична 1 362 309 030 0,5894
5. Игнатьев Сергей Михайлович 38 539 147 947 16,6736
6. Ковальчук Михаил Валентинович 2 760 045 027 1,1941
7. Колычев Владимир Владимирович 827 762 637 0,3581
8. Кудрявцев Николай Николаевич 9 930 855 205 4,2965
9. Кулешов Александр Петрович 9 945 891 968 4,3030
10. Меликьян Геннадий Георгиевич 3 817 474 443 1,6516
11. Орешкин Максим Станиславович 38 084 479 565 16,4769
12. Силуанов Антон Германович 38 202 188 084 16,5278
13. Чернышенко Дмитрий Николаевич 38 102 704 473 16,4848
14. Уэллс Надя Кристина 4 801 981 563 2,0775

Против всех кандидатов проголосовало 5 000 706 0,0021 0,0004
Воздержалось по всем кандидатам 34 515 532 0,0149 0,0151

По четвертому вопросу повестки дня принято решение
избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

1. Ахо 
Эско Тапани

старший советник East Office of Finnish Industries 
(независимый директор)

2. Брагински Мунье 
Натали Александра

эксперт по инвестициям и устойчивому развитию 
(независимый директор)

3. Греф
Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ПАО Сбербанк 

4. Златкис
Белла Ильинична заместитель Председателя Правления ПАО Сбербанк

5. Игнатьев
Сергей Михайлович

советник Председателя Центрального банка Российской 
Федерации

6. Ковальчук 
Михаил Валентинович

президент Национального исследовательского центра 
«Курчатовский институт» (независимый директор)

7. Колычев 
Владимир Владимирович заместитель министра финансов Российской Федерации

8. Кудрявцев
Николай Николаевич

ректор Московского физико-технического института 
(национального исследовательского университета) 
(независимый директор)

9. Кулешов
Александр Петрович

ректор Сколковского института науки и технологий 
(независимый директор)

10. Меликьян
Геннадий Георгиевич

заслуженный экономист Российской Федерации 
(независимый директор)

11. Орешкин
Максим Станиславович помощник Президента Российской Федерации

12. Силуанов 
Антон Германович министр финансов Российской Федерации

13. Чернышенко 
Дмитрий Николаевич

заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации

14. Уэллс
Надя Кристина

независимый консультант по инвестициям и корпоративному 
управлению (независимый директор)

По пятому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 

по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 4 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинст-
вом в ¾ голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих 
в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 
итогов голосования в связи 
с признанием бюллетеней 
недействительными 
или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 459 689 359
(99,6958%)

25 030 446
(0,1516%)

25 105 151
(0,1521%)

89 343
(0,0005%)

По пятому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить Устав ПАО Сбербанк в новой редакции. Поручить Президенту, Председате-

лю Правления ПАО Сбербанк подписать документы, необходимые для государственной 
регистрации Устава ПАО Сбербанк в новой редакции.

По шестому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, не заинтересованные в совершении сделки:  21 585 394 789.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельцами ко-

торых являлись лица, не заинтересованные в совершении сделки, определенное с учетом 
требований пункта 4.24 Положения: 21 585 394 789.

Количество голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении сдел-
ки, принявшие участие в голосовании по данному вопросу повестки дня: 16 508 361 088,
что составило 76,4793% от количества голосов, которыми владели лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
В соответствии с пунктом 4 статьи 83 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинством 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих в Собрании 
и не являющихся заинтересованными в совершении сделки.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые 
не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 446 379 105
(99,6245%)

20 472 012
(0,1240%)

41 196 400
(0,2496%)

313 571
(0,0019%)

По шестому вопросу повестки дня принято решение: 
в соответствии с пунктом 1 статьи 81, пунктами 3.1 и 4 статьи 83 Федерального 

закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» принять решение о согласии 
на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность: 

Договор страхования
Стороны сделки: Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк 

России» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Страховая компания (будет определена 
по итогам конкурентной закупки).

Предмет сделки: Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных 
в Договоре страхования страховых случаев выплатить в соответствии с Договором стра-
хования страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствующему Застрахо-
ванному и/или любому третьему лицу, имеющему право на такое возмещение.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя компания Страхователя); 

и/или 
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, которое (а) в любой 

момент до начала течения Периода страхования являлось; и/или (b) на момент начала 
течения Периода страхования является; и/или (с) в любой момент в течение периода стра-
хования станет: 

а) Директором (членом Наблюдательного совета или совета директоров)/Должност-
ным лицом (в том числе единоличным исполнительным органом, заместителем единолич-
ного исполнительного органа, членом коллегиального исполнительного органа, старшим 
вице-президентом, вице-президентом, главным бухгалтером и т. д.)/иным указанным 
в Договоре страхования Работником Компании; и/или 

б) иным определенным Договором страхования лицом. 
Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний 

и Застрахованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами — 
третьи лица, которые понесли соответствующие убытки; в отношении страхования любых 
расходов Компаний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании и лица.

Объекты страхования
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, связанные с (1) обязан-

ностью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъ-
явленным иском; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов в связи 
с предъявленным иском.

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, связанные с возмещением 
такой Компанией любых убытков в связи с предъявленным иском Застрахованному лицу.

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, связанные с (1) обязанно-
стью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъяв-
ленным иском по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью несения любых 
расходов в связи с предъявленным иском по ценным бумагам.

Страховые случаи
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любого 

Застрахованного лица обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные 
третьими лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного лица и предъ-
явление такому Застрахованному лицу любого иска в связи с указанными финансовыми 
убытками; (2) предъявление Застрахованному лицу любого иска, который может повлечь 
любые расходы такого Застрахованного лица или необходимость несения таких расходов 
в связи с таким иском. 

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/ издержек исключительно 
в связи с возмещением такой Компанией любых убытков любому Застрахованно-
му лицу и/или иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи с любым 
иском, предъявленным любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью любого 
Застрахованного лица за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами. 

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любой 
Компании обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные третьими 
лицами в связи с любым неверным действием Компании, и предъявление такой Ком-
пании любого иска по ценным бумагам в связи с указанными финансовыми убытками; 
(2) предъявление любой Компании любого иска по ценным бумагам, который может по-
влечь любые расходы такой Компании или необходимость несения таких расходов в связи 
с таким иском по ценным бумагам. 

Срок действия Договора страхования/Период страхования: 01.07.2021–
30.06.2022 с возможностью пролонгации на следующий период с 01.07.2022 по 30.06.2023 
при сохранении существенных условий Договора страхования.

Цена сделки: размер страховой премии составляет — не более 115 000 000 (сто пятнад-
цать миллионов) рублей за каждый период страхования. 

Страховая сумма
В совокупности по всем страховым покрытиям и расширениям, за исключением расши-

рения для независимых директоров — 6 000 000 000 (Шесть миллиардов) рублей. 
Дополнительная страховая сумма для независимого директора — 30 000 000 (Трид-

цать миллионов) рублей. Совокупная дополнительная страховая сумма для независимых 
директоров — 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей. 

Франшиза (по каждому страховому случаю): 
Покрытие А: не применяется; 
Покрытие В: не более 15 000 000 (Пятнадцать миллионов) рублей; 
Покрытие С: не более 30 000 000 (Тридцать миллионов) рублей. 
Бесплатный период обнаружения: 60 (Шестьдесят) календарных дней. 
Территория страхования: весь мир.
Иные существенные условия: соответствуют Договору страхования.
Лица, заинтересованные в сделке и основания, по которым они являются 

таковыми: 
— члены Правления ПАО Сбербанк;
— единоличный исполнительный орган ПАО Сбербанк;
— члены Наблюдательного совета ПАО Сбербанк.
Указанные лица являются застрахованными по Договору страхования.

По седьмому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 

по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большин-
ством голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих 
в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые 
не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 471 510 271
(99,7674%)

12 198 202
(0,0739%)

26 088 348
(0,1580%)

117 478
(0,0007%)

По седьмому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить базовое вознаграждение членам Наблюдательного совета ПАО Сбербанк 

в размере 7,7 миллиона рублей.

По восьмому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании 

по данному вопросу повестки дня: 16 509 914 299, что составило 76,4810% от количест-
ва голосов, которыми владели лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большин-
ством голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, участвующих 
в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каждый 
из вариантов голосования

Количество голосов, которые 
не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 
Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 452 874 252
(99,6545%)

26 417 731
(0,1600%)

30 294 964
(0,1835%)

327 352
(0,0020%)

По восьмому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить Изменения № 2, вносимые в «Положение о вознаграждениях и компенсаци-

ях, выплачиваемых членам Наблюдательного совета ПАО Сбербанк».
Дата составления настоящего Отчета — 23 апреля 2021 года.

Председатель Собрания  А. Г. Силуанов
Секретарь Собрания  Е. М. Метельский
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 2 статьи 209 ГК Рос-
сийской Федерации, части 7 статьи 10 
Федерального закона «Об основах госу-
дарственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Федерации», 
абзаца двадцать второго части 1 статьи 2, 
пункта 25 части 1 статьи 16 и пункта 3 
части 2 статьи 451 Федерального закона 
«Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской 
Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись коллективная жалоба граждан 
И.Н.Касимова, Н.Ф.Мухаметзяновой, 
А.Э.Хадеева и ТСЖ «Мирный», а также 
жалоба гражданина Г.С.Дадашова и 
жалоба ООО «Быстрое питание». Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопро-
се о том, соответствуют ли Конституции 
Российской Федерации оспариваемые 
заявителями законоположения.

Поскольку все три жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 48 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
соединил дела по ним в одном производ-
стве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1 .  Гр а ж д а н е  И . Н . К а с и м о в , 

Н.Ф.Мухаметзянова, А.Э.Хадеев и това-
рищество собственников жилья «Мир-
ный» в коллективной жалобе, а гражда-
нин Г.С.Дадашов и общество с ограни-
ченной ответственностью «Быстрое 
питание» в индивидуальных жалобах 
оспаривают конституционность следую-
щих положений Федерального закона от 
6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федера-
ции»:

абзаца двадцать второго части 1 ста-
тьи 2, согласно которому правила благо-
устройства территории муниципального 
образования ― это муниципальный пра-
вовой акт, устанавливающий на основе 
законодательства Российской Федера-
ции и иных нормативных актов Россий-
ской Федерации, а также нормативных 
актов ее субъектов требования к благоу-
стройству и элементам благоустройства 
территории муниципального образова-
ния, перечень мероприятий по благоу-
стройству территории муниципального 
образования, порядок и периодичность 
их проведения;

пункта 25 части 1 статьи 16, предус-
матривающего, что к вопросам местного 
значения муниципального, городского 
округа относятся утверждение правил 
благоустройства территории муници-
пального, городского округа, осущест-
вление контроля за их соблюдением, 
организация благоустройства террито-
рии муниципального, городского округа 
в соответствии с указанными правилами, 
а также организация использования, 
охраны, защиты, воспроизводства 
городских лесов, лесов особо охраняе-
мых природных территорий, располо-
женных в границах муниципального, 
городского округа;

пункта 3 части 2 статьи 451, в силу 
которого правила благоустройства тер-
ритории муниципального образования 
могут регулировать вопросы проектиро-
вания, размещения, содержания и вос-
становления элементов благоустройст-
ва, в том числе после проведения земля-
ных работ.

Кроме того, заявители просят при-
знать неконституционными:

часть 7 статьи 10 Федерального зако-
на от 28 декабря 2009 года № 381-ФЗ «Об 
основах государственного регулирова-
ния торговой деятельности в Российской 
Федерации», согласно которой порядок 
размещения и использования нестацио-
нарных торговых объектов в стационар-
ном торговом объекте, в ином здании, 
строении, сооружении или на земельном 
участке, находящихся в частной собст-
венности, устанавливается собственни-
ком стационарного торгового объекта, 
иного здания, строения, сооружения или 
земельного участка с учетом требований, 
определенных законодательством Рос-
сийской Федерации;

пункт 2 статьи 209 ГК Российской 
Федерации, наделяющий собственника 
правом по своему усмотрению совер-
шать в отношении принадлежащего ему 
имущества любые действия, не противо-
речащие закону и иным правовым актам 
и не нарушающие права и охраняемые 
законом интересы других лиц, в том 
числе отчуждать свое имущество в соб-
ственность другим лицам, передавать 
им, оставаясь собственником, права вла-
дения, пользования и распоряжения 
имуществом, отдавать имущество в 
залог и обременять его другими способа-
ми, распоряжаться им иным образом.

 1.1. И.Н.Касимов, Н.Ф.Мухаметзянова, 
А.Э.Хадеев и ТСЖ «Мирный» обратились в 
Верховный Суд Российской Федерации с 
просьбой о пересмотре по новым обстоя-
тельствам апелляционного определения 
Судебной коллегии по административным 
делам этого суда, которым было отменено 
решение Пермского краевого суда и при-
нято новое решение ― об отказе в удов-
летворении требования ряда граждан и 
юридических лиц (включая названных) о 
признании недействующим подпункта 
4.1.12 Правил благоустройства и содер-
жания территории в городе Перми (утвер-
ждены решением Пермской городской 
Думы от 29 января 2008 года № 4) в части 
запрета на размещение нестационарных 
торговых объектов на придомовых терри-
ториях. Отказывая в пересмотре апелля-
ционного определения, Судебная колле-
гия по административным делам Верхов-
ного Суда Российской Федерации отмети-
ла, что Определением Конституционного 
Суда Российской Федерации от 5 декабря 
2019 года № 3273-О, на которое в качестве 
нового обстоятельства ссылались заяви-
тели, какие-либо положения федераль-
ного законодательства неконституцион-
ными не признаны, а данное ею в апелля-
ционном определении толкование норм 
материального права не противоречит 
правовым позициям, ранее выраженным 
Конституционным Судом Российской 
Федерации.

Г.С.Дадашов совместно с иными гра-
жданами обратился в Ярославский 

областной суд с административным иско-
вым заявлением, в котором содержалось 
требование признать Правила благоу-
стройства территории города Ярославля 
(утверждены решением муниципалитета 
города Ярославля от 30 января 2004 года 
№ 306) частично недействующими. Отка-
зывая в удовлетворении этого требова-
ния, суд исходил из того, что вопросы 
размещения нестационарных торговых 
объектов как элементов благоустройства 
подлежат регулированию именно прави-
лами благоустройства территории муни-
ципального образования, а федеральное 
законодательство в области санитарно-
эпидемиологического благополучия 
населения запрещает размещать такие 
объекты во дворах многоквартирных 
жилых домов. Суд также отметил, что 
определениями Конституционного Суда 
Российской Федерации от 5 декабря 2019 
года № 3273-О и № 3274-О, на которые 
истцы ссылались в обоснование своей 
позиции, какие-либо требования по суще-
ству не разрешены. Определениями Пер-
вого апелляционного суда общей юрис-
дикции и Второго кассационного суда 
общей юрисдикции решение суда первой 
инстанции оставлено без изменения.

В свою очередь, ООО «Быстрое пита-
ние», требуя признать недействующими 
пункты 8.8.1 и 8.8.2 Правил благоустрой-
ства территории городского округа 
«Город Калининград» (утверждены 
решением городского Совета депутатов 
Калининграда от 20 мая 2015 года 
№ 161), с административным исковым 
заявлением обратилось в Калининград-
ский областной суд, который, отказывая 
в иске, указал, что размещение нестацио-
нарного торгового объекта на земельном 
участке, образованном под многоквар-
тирным жилым домом, не направлено 
непосредственно на обслуживание и 
эксплуатацию этого дома и объектов, 
входящих в состав общего имущества 
жильцов, а земельным, жилищным и 
санитарно-эпидемиологическим законо-
дательством не допускается размещение 
на таких участках нестационарных торго-
вых объектов. Определением Первого 
апелляционного суда общей юрисдикции 
решение суда первой инстанции оставле-
но без изменения, а апелляционная 
жалоба истца ― без удовлетворения; 
при этом суд счел ошибочной ссылку в 
жалобе на Определение Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 5 
декабря 2019 года № 3273-О. Определе-
нием Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции истцу отказано в вос-
становлении пропущенного срока для 
подачи кассационной жалобы, она воз-
вращена без рассмотрения по существу.

 1.2. С учетом изложенного заявители 
считают, что оспариваемые положения 
федерального законодательства некон-
ституционны, поскольку позволяют ― в 
их истолковании сложившейся судебной 
практикой и вопреки правовым позици-
ям, выраженным в определениях Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 5 декабря 2019 года № 3273-О и 
№ 3274-О, ― органам местного самоу-
правления городского округа посредст-
вом принятия правил благоустройства 
территории муниципального образова-
ния вводить не основанный на законе 
абсолютный (недифференцированный) 
запрет на размещение нестационарных 
торговых объектов на придомовой тер-
ритории. Как следствие, собственники 
помещений в многоквартирном доме 
необоснованно ограничиваются в праве, 
используя придомовую территорию, 
извлекать из нее доход, а хозяйствую-
щие субъекты ― в праве вести на ней 
торговую деятельность, что препятствует 
конкуренции и развитию предпринима-
тельства. Это, по мнению заявителей, 
влечет нарушения предписаний статей 1 
(часть 1), 2, 7 (часть 1), 8, 12, 34, 35 (части 
1 и 2), 36 (части 1 и 2), 40 (часть 2), 55 
(часть 3), 71 (пункты «в», «ж», «о»), 72 
(пункты «б», «в», «к» части 1), 76 (части 1 
и 2), 130 (часть 1) и 132 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации.

Таким образом, принимая во внима-
ние требования статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», пункт 2 статьи 209 ГК Рос-
сийской Федерации, часть 7 статьи 10 
Федерального закона «Об основах госу-
дарственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Федерации», 
а также абзац двадцать второй части 1 
статьи 2, пункт 25 части 1 статьи 16 и 
пункт 3 части 2 статьи 451 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Россий-
ской Федерации» являются предметом 
рассмотрения по настоящему делу в той 
мере, в какой по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, 
они наделяют органы местного самоу-
правления полномочием путем принятия 
либо изменения правил благоустройства 
территории городского округа регулиро-
вать вопросы размещения таких элемен-
тов благоустройства, как нестационар-
ные торговые объекты, на придомовой 
территории многоквартирного дома, в 
котором находятся жилые помещения, 
принадлежащие гражданам на праве 
собственности.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая право каждого сво-
бодно использовать свои способности и 
имущество для предпринимательской и 
иной не запрещенной законом экономи-
ческой деятельности, а также право 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (статья 34, часть 1; статья 35, 
часть 2), относит к ведению Российской 
Федерации регулирование и защиту прав 
и свобод человека и гражданина, уста-
новление правовых основ единого рынка 
и гражданское законодательство (статья 
71, пункты «а», «ж», «о»). Владение, 
пользование и распоряжение землей 
осуществляются собственниками сво-
бодно, если это не наносит ущерба окру-
жающей среде и не нарушает прав и 
законных интересов иных лиц, что соот-
носится с обязанностью каждого сохра-
нять природу и окружающую среду, 
заботиться о сохранении исторического 
и культурного наследия, беречь памятни-
ки истории и культуры (статья 17, часть 3; 
статья 36, часть 2; статья 44, часть 3; ста-
тья 58 Конституции Российской Федера-
ции). В силу же ее статьи 55 (часть 3) 
права и свободы человека и гражданина, 
в том числе право частной собственности 
и свобода экономической деятельности, 
могут быть ограничены федеральным 
законом в той мере, в какой это необхо-
димо в целях защиты основ конституци-
онного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопа-
сности государства.

Следовательно, правовое регулиро-
вание вопросов благоустройства терри-
тории муниципального образования как 
деятельности, направленной на обеспе-
чение и повышение комфортности усло-
вий проживания граждан (пункт 36 ста-
тьи 1 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации), должно ― если 
оно сопряжено с ограничением свободы 
предпринимательства или правомочий 
собственника земельного участка ― 

отвечать вытекающим из Конституции 
Российской Федерации, включая ее ста-
тьи 17 (часть 3), 19 и 55 (часть 3), требо-
ваниям справедливости, разумности и 
соразмерности, допустимости ограниче-
ния прав и свобод только федеральным 
законом, не иметь обратной силы и не 
затрагивать само существо конституци-
онных прав (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
16 июля 2008 года № 9-П, от 31 января 
2011 года № 1-П, от 12 мая 2011 года 
№ 7-П и др.).

 2.1. Руководствуясь изложенным, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации в определениях от 5 декабря 2019 
года № 3273-О и № 3274-О (приняты по 
жалобам, аналогичным тем, которые 
послужили поводом к рассмотрению 
настоящего дела; использованы заяви-
телями в обоснование их правовой пози-
ции в судах) сформулировал следующие 
ключевые позиции, подлежащие обяза-
тельному учету в правоприменительной 
практике:

наделение органов местного самоу-
правления полномочием по принятию 
нормативных актов, устанавливающих 
требования к размещению таких элемен-
тов благоустройства, как нестационар-
ные торговые объекты, само по себе 
согласуется с пунктом 15 части 1 статьи 
16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» и 
частью 2 статьи 6 Федерального закона 
«Об основах государственного регулиро-
вания торговой деятельности в Россий-
ской Федерации», по смыслу которых к 
вопросам местного значения муници-
пальных и городских округов относится, 
в частности, создание условий для обес-
печения жителей услугами связи, обще-
ственного питания, торговли и бытового 
обслуживания. Это полномочие не про-
тиворечит конституционной природе 
местного самоуправления как наиболее 
приближенного к населению уровня 
публичной власти, предназначенного для 
решения именно вопросов местного зна-
чения с учетом исторических и иных 
локальных традиций;

вместе с тем положения федераль-
ного законодательства не предполагают 
возможности для органов местного 
самоуправления ― вопреки их конститу-
ционному предназначению и разграниче-
нию компетенции между Российской 
Федерацией, ее субъектами и органами 
местного самоуправления в сфере регу-
лирования имущественных отношений 
― самостоятельно, в качестве первично-
го нормотворчества вводить несораз-
мерные ограничения нестационарной 
торговли на придомовой территории, 
порождая тем самым произвольные пре-
пятствия для законной предпринима-
тельской деятельности и ограничивая 
право собственника (участников долевой 
собственности) распоряжаться своим 
имуществом;

собственники помещений в многок-
вартирном доме, реализуя правомочие, 
закрепленное пунктом 2 статьи 209 ГК 
Российской Федерации, по общему пра-
вилу, вправе предоставлять принадлежа-
щий им земельный участок (его часть) 
для размещения нестационарных торго-
вых объектов. При этом размещение 
таких объектов не должно нарушать 
интересы иных лиц и противоречить нор-
мативным актам, принятым правотвор-
ческими органами в пределах их компе-
тенции;

следовательно, торговая деятель-
ность, будучи дополнительным (факуль-
тативным) видом использования указан-
ного участка, допустима лишь как допол-
нение к основным видам благоустройст-
ва придомовой территории, непосредст-
венно направленным на удовлетворение 
потребностей граждан в жилье и в ком-
фортной среде обитания (озеленение, 
организация мест для отдыха и т.д.), и не 
может подменять данные виды или пре-
пятствовать их осуществлению.

На основе приведенных правовых 
позиций, а равно принимая во внимание 
иные доводы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации пришел к выводу, 
что органы местного самоуправления не 
наделены полномочием устанавливать в 
правилах благоустройства территории 
муниципального образования абсолют-
ный (недифференцированный) запрет 
на размещение нестационарных торго-
вых объектов на земельных участках, 
относящихся к придомовой территории 
многоквартирного дома, если собствен-
никами этих участков выражено согла-
сие на размещение таких объектов и 
соблюдены обязательные требования, 
определенные законодательством Рос-
сийской Федерации.

 2.2. Согласно Жилищному кодексу 
Российской Федерации по решению соб-
ственников помещений в многоквартир-
ном доме, принятому на их общем собра-
нии, объекты общего имущества в мно-
гоквартирном доме могут быть переданы 
в пользование иным лицам, если это не 
нарушает права и законные интересы 
граждан и юридических лиц (часть 4 ста-
тьи 36). С этим соотносится положение 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации, в силу которого земельные участ-
ки, за исключением изъятых из оборота, 
могут быть предоставлены в аренду в 
соответствии с гражданским законода-
тельством и данным Кодексом (пункт 2 
статьи 22). Приведенные нормы также 
следует рассматривать в свете позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации о том, что право собственни-
ка сдавать принадлежащее ему имущест-
во в аренду (наем) является одним из 
способов реализации конституционных 
прав распоряжаться таким имуществом 
и использовать его для предпринима-
тельской и иной не запрещенной зако-
ном экономической деятельности и в 
этом смысле пользуется конституцион-
ной защитой (Определение от 28 июня 
2018 года № 1525-О).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации в пункте 1 статьи 1 провоз-
глашает в числе основных начал гра-
жданского законодательства принципы 
свободы договора и недопустимости 
произвольного вмешательства в частные 
дела. Однако свобода договора, как под-
черкнул Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, не является абсолют-
ной, не должна вести к отрицанию или 
умалению других общепризнанных прав 
и свобод и может быть ограничена феде-
ральным законом, когда это нужно в 
целях защиты конституционно одобряе-
мых ценностей (Постановление от 23 
февраля 1999 года № 4-П, Определение 
от 28 июня 2012 года № 1256-О и др.).

Тем не менее по своей природе и 
исходя из определенного в пункте 3 
части 2 статьи 451 Федерального закона 
«Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской 
Федерации» их нормативного содержа-
ния правила благоустройства террито-
рии муниципального образования пред-
полагают некоторую сферу, в которой 
органами местного самоуправления 
определяются условия реализации пол-
номочий собственников помещений в 
многоквартирных домах, в том числе 
косвенно затрагивающие пределы их 
усмотрения при вступлении в договор-

ные отношения по поводу общего иму-
щества. Такой эффект практически неиз-
бежно и при этом, как правило, оправ-
данно возникает при регламентации 
внешнего облика фасадов зданий и объ-
ектов благоустройства, определении 
порядка уборки территории и решении в 
данных муниципальных правовых актах 
тому подобных вопросов. В то же время 
осуществление такими актами регулиро-
вания, ограничивающего само содержа-
ние права собственности в отношении 
придомовой территории с помощью 
таких запретов, снабженных посредст-
вом бланкетных законодательных норм 
мерами юридической ответственности, 
во всяком случае не является приемле-
мым по смыслу статьи 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации. Соот-
ветственно, недопустимо включать в 
правила благоустройства прямой запрет 
на размещение нестационарных торго-
вых объектов не на находящейся в 
публичной собственности территории, а 
на земельных участках, относящихся к 
общей собственности собственников 
помещений в многоквартирном доме, 
без явного установления в федеральном 
законе возможности такого запрета.

3. Действующее федеральное зако-
нодательство не содержит как такового 
запрета на размещение нестационарных 
торговых объектов в границах придомо-
вой территории многоквартирного дома. 
Между тем анализ муниципальных нор-
мативных актов демонстрирует, что и 
после принятия Конституционным Судом 
Российской Федерации определений от 
5 декабря 2019 года № 3273-О и № 3274-
О, процитированных в пункте 2.1 настоя-
щего Постановления, правила благоу-
стройства территории целого ряда муни-
ципальных образований продолжают 
включать ― вопреки правовым позици-
ям Конституционного Суда Российской 
Федерации ― абсолютный (недиффе-
ренцированный) запрет размещения 
таких объектов на придомовой террито-
рии.

Не исключается, однако, осущест-
вление регулятивных полномочий орга-
нов местного самоуправления в отноше-
нии размещения нестационарных торго-
вых объектов на придомовых территори-
ях, если речь не идет о полном запрете. 
Учитывая, что благоустройство направ-
лено на обеспечение и улучшение усло-
вий проживания, в том числе с точки 
зрения внешнего облика населенного 
пункта, а также имея в виду факультатив-
ный характер использования придомо-
вой территории для размещения неста-
ционарных торговых объектов, не затра-
гивающий ее основного предназначения, 
допустимо установление требований, 
например, к удаленности таких объектов 
от зданий и сооружений, к их сочетанию 
с иными элементами благоустройства, к 
их внешнему облику и техническим (кон-
структивным) особенностям, как это 
имеет место сегодня во многих муници-
пальных образованиях. При этом данное 
регулирование не должно препятство-
вать добросовестной конкуренции на 
рынке розничной торговли и услуг, 
поскольку иное означало бы нарушение 
требований статей 8 (часть 1) и 34 (часть 
2) Конституции Российской Федерации о 
запрете деятельности, направленной на 
монополизацию и недобросовестную 
конкуренцию, и вступало бы в противо-
речие с установленным статьей 15 Феде-
рального закона от 26 июля 2006 года 
№ 135-ФЗ «О защите конкуренции» 
запретом на ограничивающие конкурен-
цию акты и действия (бездействие) орга-
нов местного самоуправления.

 3.1. В соответствии со статьей 39 
Федерального закона от 30 марта 1999 
года № 52-ФЗ «О санитарно-эпидемио-
логическом благополучии населения» на 
территории Российской Федерации дей-
ствуют федеральные санитарные прави-
ла, которые утверждаются федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим федеральный государст-
венный санитарно-эпидемиологический 
надзор, и соблюдение которых является 
обязательным для граждан, индивиду-
альных предпринимателей и юридиче-
ских лиц (пункты 1 и 3), что может рас-
сматриваться как частный случай право-
мерного ограничения права собственно-
сти на землю и права на занятие пред-
принимательской деятельностью, а 
также свободы договора.

С этим соотносится вытекающее из 
законодательства о местном самоуправ-
лении и градостроительного законода-
тельства правило о том, что требования к 
благоустройству и элементам благоу-
стройства устанавливаются не произ-
вольно, а именно на основе федерально-
го законодательства, иных нормативных 
актов Российской Федерации и норма-
тивных актов ее субъектов (определения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 5 декабря 2019 года 
№ 3273-О и № 3274-О, указанные в пун-
кте 2.1 настоящего Постановления). В 
частности, подзаконное регулирование, 
принятое на основании названного 
Федерального закона, содержало пря-
мой запрет на размещение на террито-
рии дворов жилых зданий любых пред-
приятий торговли и общественного пита-
ния, включая палатки, киоски, ларьки, 
мини- рынки, павильоны, летние кафе, 
производственные объекты, предприя-
тия по мелкому ремонту автомобилей, 
бытовой техники, обуви (пункт 2.10 Сан-
ПиН 2.1.2.2645-10 «Санитарно-эпидеми-
ологические требования к условиям про-
живания в жилых зданиях и помещени-
ях»). При этом в силу императивного 
характера запрета наличие согласия соб-
ственников помещений в многоквартир-
ном доме определяющего значения не 
имеет.

Между тем в рамках реализации 
механизма «регуляторной гильотины», 
призванного исключить требования, 
содержащиеся в нормативных актах, 
которые утратили актуальность, не про-
ходили процедуру экономической оцен-
ки их эффективности и существенно 
влияют на ведение предприниматель-
ской деятельности либо затрудняют ее 
(Основные направления деятельности 
Правительства Российской Федерации 
на период до 2024 года, утвержденные 
Председателем Правительства Россий-
ской Федерации 29 сентября 2018 года), 
содержащие приведенный запрет сани-
тарные правила и нормы признаются 
утратившими силу с 1 марта 2021 года 
(Постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 8 октября 2020 года 
№ 1631). Следовательно, сохранение 
данного запрета в актах органов местно-
го самоуправления в неизменном виде 
после этой даты ― тем более в условиях 
обнаружившейся в правоприменитель-
ной практике недостаточной правовой 
определенности категории «территория 
двора» ― способно породить вопрос о 
соответствии их в указанной части нор-
мативным актам большей юридической 
силы, который может быть разрешен в 
судебном порядке как при рассмотрении 
гражданского дела, так и по правилам 
административного судопроизводства.

Вывод о возможности воспроизвести 
в правилах благоустройства территории 
муниципального образования сохраняю-
щие юридическую силу федеральные 

обязательные требования и о необходи-
мости привести положения данных пра-
вил в соответствие с федеральным регу-
лированием в случае изменения или 
отмены таких требований применим и к 
иным строительным, экологическим, 
санитарно-гигиеническим, противопо-
жарным и тому подобным правилам и 
нормативам, которые, по смыслу статьи 
42 Земельного кодекса Российской 
Федерации, подлежат соблюдению при 
использовании земельных участков, как 
и требования градостроительных регла-
ментов. При этом правила благоустройст-
ва территории муниципального образо-
вания как муниципальный правовой акт, 
предусматривающий требования к благо-
устройству и элементам благоустройства, 
перечень мероприятий по благоустройст-
ву, порядок и периодичность их проведе-
ния, не могут самостоятельно вводить 
такие обязательные требования, установ-
ление которых относится к прерогативе 
уполномоченных в той или иной сфере 
государственных органов.

 3.2. В системе действующего право-
вого регулирования понятие «придомо-
вая территория» содержательно увязано 
с понятием «земельный участок, на кото-
ром расположен многоквартирный 
дом». Согласно пункту 4 части 1 статьи 36 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации частью общего имущества в мно-
гоквартирном доме является земельный 
участок, на котором он расположен, с 
элементами озеленения и благоустрой-
ства, иные предназначенные для обслу-
живания, эксплуатации и благоустройст-
ва дома и расположенные на данном 
земельном участке объекты. Как указано 
в пункте 6 Методических рекомендаций 
по проведению работ по формированию 
земельных участков, на которых распо-
ложены многоквартирные дома (приказ 
Минстроя России от 7 марта 2019 года 
№  153/пр), при образовании такого 
участка в его границы целесообразно 
включать земли и земельные участки, на 
которых расположены трансформатор-
ные подстанции, тепловые пункты, объ-
екты инженерной инфраструктуры, в том 
числе сети инженерно-технического 
обеспечения, коллективные автостоян-
ки, гаражи, детские и спортивные пло-
щадки, площадки для сушки белья, пло-
щадки для отдыха, площадки для разме-
щения контейнеров для сбора твердых 
коммунальных отходов, предназначен-
ные для обслуживания многоквартирно-
го дома. По этой причине для целей регу-
лирования вопросов, касающихся благо-
устройства территории, в муниципаль-
ных нормативных актах понятия «придо-
мовая территория» и «земельный уча-
сток, на котором расположен многоквар-
тирный дом» зачастую используются как 
тождественные.

Что же касается категории «внутри-
дворовая территория», или «двор», не 
получившей законодательной дефини-
ции, то речь обычно идет о территории со 
стороны входов в жилую часть многок-
вартирного дома, содержащей элементы 
благоустройства, необходимые для фун-
кционирования дома, и ограниченной 
жилыми зданиями, строениями, соору-
жениями или ограждениями, включая 
подходы и подъезды к дому, автостоянки, 
территории зеленых насаждений, пло-
щадки для игр, отдыха и занятия спортом, 
хозяйственные площадки (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 10 ноября 2017 года 
№ 27-П). Из этого исходят и те правила 
благоустройства территории муници-
пальных образований, в которых прово-
дится разграничение между собственно 
придомовой территорией и территорией 
двора и в которых различается объем 
ограничений, там действующих; к анало-
гичному выводу пришел и Пермский кра-
евой суд в решении от 10 марта 2020 года 
№ 3а-5/2020, признавая недействующи-
ми отдельные положения Правил благоу-
стройства территории города Перми.

Тем самым понятие «придомовая 
территория», являющееся прежде всего 
категорией жилищного права, и понятие 
«внутридворовая территория», исполь-
зуемое преимущественно в области гра-
достроительного и санитарно-эпидемио-
логического нормирования, не идентич-
ны по содержанию. Широко распростра-
нена ситуация, когда территорию двора 
образуют придомовые территории 
нескольких смежных многоквартирных 
домов, а равно земельные участки, кото-
рые находятся в муниципальной собст-
венности или собственность на которые 
не разграничена. В свою очередь, придо-
мовая территория с точки зрения про-
странственных ее пределов может как 
включать в себя часть двора, так и выхо-
дить за его границы. Установление раз-
личного регулирования вполне может 
быть оправдано разной рекреационной, 
транспортной, инженерной, хозяйствен-
ной ценностью той или другой террито-
рии с учетом сложившихся исторических 
традиций.

Таким образом, в качестве «придо-
мовой» и «внутридворовой» примени-
тельно к конкретному многоквартирному 
дому могут выступать как совпадающие, 
так и разные территории, что должно 
быть принято во внимание при осущест-
влении правового регулирования и в пра-
воприменительной практике.

 4. Возможность принятия общим 
собранием собственников помещений в 
многоквартирном доме решения о пре-
доставлении в аренду придомовой тер-
ритории (ее части) для размещения 
нестационарного торгового объекта воз-
никает при условии, что соответствую-
щий земельный участок в надлежащем 
порядке образован, ― а значит, опреде-
лены размер участка и его границы ― и 
проведен его государственный кадастро-
вый учет. Признание конкретного 
земельного участка, не имеющего, как 
правило, естественных границ, объектом 
гражданских прав невозможно без точ-
ного определения его границ в соответ-
ствии с федеральными законами (Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 28 мая 2010 года 
№ 12-П). Если же земельный участок не 
образован и в отношении него не прове-
ден государственный кадастровый учет, 
земля под многоквартирным домом 
находится в собственности соответству-
ющего публично-правового образова-
ния, а собственники помещений в мно-
гоквартирном доме вправе владеть и 
пользоваться этим земельным участком 
в той мере, в какой это необходимо для 
эксплуатации ими этого дома, а также 
объектов, входящих в состав общего 
имущества в этом доме (пункт 67 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации и Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции от 29 апреля 2010 года № 10/22 «О 
некоторых вопросах, возникающих в 
судебной практике при разрешении спо-
ров, связанных с защитой права собст-
венности и других вещных прав»).

Поскольку предоставление в пользо-
вание земельного участка (его части) для 
размещения нестационарного торгового 
объекта не является необходимым для 
эксплуатации многоквартирного дома, а 
также объектов, входящих в состав 
общего имущества в этом доме, такое 
распоряжение участком возможно, если 

он образован и поставлен на кадастро-
вый учет. Кроме того, при ином подходе 
создавались бы предпосылки для непра-
вомерного извлечения собственниками 
помещений в многоквартирном доме 
дохода от использования земельного 
участка, в действительности находяще-
гося в частной собственности иных лиц 
или в публичной собственности. С этим 
согласуются положения некоторых 
муниципальных нормативных актов о 
том, что на территории муниципального 
образования запрещается размещение 
нестационарных объектов мелкорознич-
ной торговой сети на придомовых терри-
ториях в случае, когда земельный уча-
сток не образован.

 5. Таким образом, установление орга-
нами местного самоуправления регуля-
тивных мер в отношении размещения 
нестационарных торговых объектов на 
придомовой территории многоквартир-
ного дома не может быть произвольным, 
не основанным на законе и не отвечаю-
щим требованию соразмерности, должно 
предусматривать разумную дифферен-
циацию, опирающуюся на сбалансиро-
ванное сочетание интересов собственни-
ков помещений в этом доме, предприни-
мателей и местного сообщества в целом. 
Тем самым подобного рода меры не 
должны лишать размещение нестацио-
нарных торговых объектов экономиче-
ского смысла и порождать условия для 
недобросовестной конкуренции и оказа-
ния неправомерных предпочтений 
отдельным субъектам хозяйствования.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 2 статьи 209 ГК 

Российской Федерации, часть 7 статьи 
10 Федерального закона «Об основах 
государственного регулирования торго-
вой деятельности в Российской Федера-
ции», а также абзац двадцать второй 
части 1 статьи 2, пункт 25 части 1 статьи 
16 и пункт 3 части 2 статьи 451 Федераль-
ного закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации» не противоре-
чащими Конституции Российской Феде-
рации постольку, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу они 
предполагают, что при установлении 
органами местного самоуправления в 
правилах благоустройства территории 
городского округа таких положений, 
которые касаются размещения нестаци-
онарных торговых объектов на земель-
ных участках, относящихся к придомо-
вой территории многоквартирного дома:

не должна полностью исключаться 
возможность для собственников образо-
ванных в надлежащем порядке и постав-
ленных на государственный кадастро-
вый учет земельных участков принять 
решение о размещении на них нестацио-
нарных торговых объектов, если это не 
нарушает обязательные требования, 
предусмотренные законодательством 
Российской Федерации;

допускается воспроизводить в пра-
вилах благоустройства положения обя-
зательных требований, предусмотрен-
ных законодательством Российской 
Федерации, сохраняющих свою юриди-
ческую силу, при условии, что это не 
ведет к установлению запретов и ограни-
чений сверх предусмотренных данными 
обязательными требованиями;

могут предусматриваться требова-
ния к удаленности нестационарных тор-
говых объектов от зданий и сооружений, 
к сочетанию нестационарных торговых 
объектов с иными элементами благоу-
стройства, к внешнему облику и техниче-
ским (конструктивным) особенностям 
нестационарных торговых объектов и 
тому подобные требования;

не должны устанавливаться такие 
требования, которые могут привести к 
недопущению, ограничению или устра-
нению конкуренции.

 2. В течение одного года со дня вступ-
ления в силу настоящего Постановления 
органы местного самоуправления муни-
ципальных образований, установившие в 
правилах благоустройства территории 
муниципального образования такое пра-
вовое регулирование, которое полностью 
исключает размещение нестационарных 
торговых объектов на образованных в 
надлежащем порядке и поставленных на 
государственный кадастровый учет 
земельных участках, относящихся к при-
домовой территории многоквартирного 
дома, должны привести это правовое 
регулирование в соответствие с конститу-
ционно-правовым смыслом норм феде-
рального законодательства, выявленным 
в настоящем Постановлении. До истече-
ния указанного срока допускается приме-
нение правил благоустройства в действу-
ющей редакции в части, не противореча-
щей иным положениям законодательст-
ва. Если необходимые изменения не 
будут внесены в указанный срок, следует 
исходить из того, что по его истечении 
запрет на размещение нестационарных 
торговых объектов на таких земельных 
участках, установленный правилами бла-
гоустройства территории муниципально-
го образования, более не подлежит при-
менению.

 3. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 2 статьи 209 ГК Российской 
Федерации, части 7 статьи 10 Федераль-
ного закона «Об основах государствен-
ного регулирования торговой деятель-
ности в Российской Федерации», а также 
абзаца двадцать второго части 1 статьи 2, 
пункта 25 части 1 статьи 16 и пункта 3 
части 2 статьи 451 Федерального закона 
«Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской 
Федерации» является общеобязатель-
ным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 4. Правоприменительные решения 
по делам с участием граждан Дадашова 
Галиба Сиджареддин оглы, Касимова 
Ирика Наильевича, Мухаметзяновой 
Наили Фавасимовны и Хадеева Алексея 
Эдуардовича, товарищества собственни-
ков жилья «Мирный» и общества с огра-
ниченной ответственностью «Быстрое 
питание» подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, если для этого нет 
других препятствий.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 14-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 2 статьи 209 Гражданского кодекса Российской Федерации, части 7 статьи 10 Федерального закона 
«Об основах государственного регулирования торговой деятельности в Российской Федерации», а также абзаца двадцать второго части 1 статьи 2, 

пункта 25 части 1 статьи 16 и пункта 3 части 2 статьи 451 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» в связи с жалобами граждан Г.С. Дадашова, И.Н. Касимова и других

город Санкт-Петербург  19 апреля 2021 года

Информационное сообщение
Акционерное общество «Далур» совместно с Администрацией 

Звериноголовского района информирует о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Шламовый амбар для размеще-
ния отработанных буровых растворов с участка скважинного под-
земного выщелачивания урана на Добровольном месторожде-
нии», включая оценку воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Строительство шламового 
амбара.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Курган-
ская область, Звериноголовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур », Российская Федерация, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1.

Срок проведения ОВОС: с 10.02.2019 по 10.06.2019.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация Звериноголовского района.
Форма общественных обсуждений: в форме общественных 

слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы можно с 1 мая 2021 г. по рабочим дням с 
9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Звериноголов-
ский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. № 4.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РФ, Курганская область, Звериноголовский район, с. Труд и Зна-
ние, ул. 40 лет Победы, д. №4.

Срок предоставления замечаний: до 30 мая 2021 г.
Общественные обсуждения в форме общественных  слушаний 

по объекту государственной экологической экспертизы проек-
тная документация «Шламовый амбар для размещения отрабо-
танных буровых растворов с участка скважинного подземного 
выщелачивания урана на Добровольном месторождении», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду состоятся 31 мая 
2021г. в 13.00 в здании Трудовского сельского совета по адресу: 
РФ, Курганская область, Звериноголовский район, с. Труд и Зна-
ние, ул. 40 лет Победы, д. №4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Си-
бирский металлургический комбинат» совместно с администра-
цией г.Новокузнецка информирует о проведении общественных 
обсуждений по проекту Технического задания (ТЗ) и предвари-
тельным материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Реконструкция комплекса коксовой 
батареи №2 АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное общество 
«ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский металлургический 
комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») (адрес: РФ 654043, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, д. 16)

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: II квартал 
2021г. — IV квартал 2021г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, 16, в границах су-
ществующей промышленной площадки АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Цель намечаемой деятельности: плановое возмещение 
убывающих мощностей производства кокса на основе примене-
ния наилучших доступных технологий, позволяющих смягчить 
воздействия хозяйственной деятельности на окружающую среду 
и обеспечить экологическую безопасность при эксплуатации обо-
рудования коксо-аглодоменного производства (КАДП).

Исполнитель проектной документации, включая пред-
варительные материалы ОВОС: ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ ПО ПРО-
ЕКТИРОВАНИЮ ПРЕДПРИЯТИЙ КОКСОХИМИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ» (ГП «ГИПРОКОКС»), Украина, 61002, 
г. Харьков, ул. Сумская, 60.

Предполагаемая форма проведения общественных обсу-
ждений: прием замечаний и предложений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений — Администрация города Новокузнецк при содей-
ствии АО «ЕВРАЗ ЗСМК». 

Сроки доступности технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду: в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки воздействия на 
окружающую среду и обосновывающей документации для озна-
комления: в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления.

Проект Технического задания (ТЗ) и предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), будут 
доступны для ознакомления: 

—  в общественной приемной по адресу: Комитет охраны окру-
жающей среды и природных ресурсов администрации горо-
да Новокузнецка: 654005, Кемеровская область, г. Новокуз-
нецк, пр. Металлургов 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, 
время приема пн—пт с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.00 
до 13.00).

—  в электронном виде: на официальном сайте  
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» https://www.evraz.com/ru/assets-
disclosure/?asset=ЕВРАЗ ЗСМК&type=Документы. 

Замечания и предложения принимаются по адресу обществен-
ной приемной и/или в электронном виде на электронный почто-
вый адрес: Sergey.Kotenev@evraz.com.

Срок предоставления замечаний и предложений со дня опу-
бликования настоящего уведомления 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» Акционерное общество 
«Сибирский научно-исследовательский и проектный институт 
рационального природопользования» извещает о проведении 
общественных обсуждений по материалам проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
объекта (далее — ТЗ на ОВОС) «Реконструкция ДНС Унтыгейско-
го месторождения нефти».

Цели намечаемой деятельности: реконструкция ДНС Унтыгей-
ского месторождения в связи с увеличением расхода поступаемой 
на ДНС нефтегазоводяной смеси.

Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 
Сургутского района Унтыгейского месторождения, Юганского лес-
ничества, Угутского участкового лесничества, квартал № 529.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: за-
явитель — компания КанБайкал Резорсез Инк., ул. Киевская, дом 
2, город Нефтеюганск, ХМАО — Югра; представитель заявителя — 
АО «СибНИПИРП»: ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Мира, 
владение 5П, офис 409.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I этап — с 01.05.2021 по 08.06.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района совместно 
с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения (ТЗ на ОВОС): 
общественные слушания. 

Форма представления замечаний — устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 

транспорта и связи администрации Сургутского района: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-
70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04, и на официальном сайте Сургут-
ского муниципального района Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры в разделе «Деятельность» / «Жилищно-комму-
нальное хозяйство, экология, транспорт и связь» /«Экология и об-
ращение с отходами» по адресу: http://www.admsr.ru/work/jkh/
ekologiya-i-othodi/7050/?clear_cache=Y.

2. Акционерное общество «Сибирский научно-исследователь-
ский и проектный институт рационального природопользования»: 
г. Нижневартовск, ул. Мира, владение 5П, каб. 306 (с 8.30 до 16.30), 
телефон: 8 (3466) 29-66-66. 

Общественные обсуждения состоятся 9 июня 2021 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 104.

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 215, e-mail: jkh@admsr.ru.

Ответственные организаторы: от разработчика проекта (при 
необходимости) — главный инженер проекта Зацепилин Сергей 
Александрович, телефон: 8 (3466) 29-67-27 (*150).

От администрации Сургутского района: заместитель главы Сур-
гутского района — директор департамента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, экологии, транспорта и связи Кузьмина Дина Ва-
лерьевна, телефон/факс: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

27 апреля 2021 г.

УВЕДОМЛЕНИЕ
Публичного акционерного общества 
«Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель» 
о приобретении собственных 

обыкновенных акций
Уважаемые акционеры!
Публичное акционерное общество «Горно-металлургическая 

компания «Норильский никель» (ОГРН 1028400000298, место 
нахождения: Красноярский край, г. Дудинка), именуемое в 
дальнейшем ПАО «ГМК «Норильский никель», настоящим уве-
домляет, что 27 апреля 2021 г. в соответствии с пунктом 2 статьи 
72 Федерального закона от 26.12.1995 N 208-ФЗ «Об акционер-
ных обществах» Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский 
никель» принял решение о приобретении ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» собственных размещенных обыкновенных акций 
(протокол № ГМК/13-пр-сд от 27.04.2021) (далее — Решение 
Совета директоров) на условиях, указанных ниже.

1. Условия приобретения акций:
1.1. Категория (тип) приобретаемых акций: обыкновен-

ные акции ПАО «ГМК «Норильский никель» (государственный 
регистрационный номер выпуска 1-01-40155-F от 12 декабря 
2006 г., ISIN RU0007288411) (далее — Акции).

ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет приобрете-
ние Акций, которые свободны от любых прав и притязаний тре-
тьих лиц, в том числе не находятся под арестом, не заложены и 
не являются предметом судебных и иных споров.

1.2. Количество приобретаемых Акций: 5 382 865 (Пять 
миллионов триста восемьдесят две тысячи восемьсот шестьде-
сят пять) штук.

В случае, если общее количество Акций, в отношении кото-
рых от акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» поступи-
ли заявления об их продаже ПАО «ГМК «Норильский никель», 
превысит количество Акций, которое может быть приобретено 
ПАО «ГМК «Норильский никель» (5 382 865 штук), Акции при-
обретаются у акционеров пропорционально заявленным требо-
ваниям. 

1.3. Цена приобретения одной Акции: 27 780 (Двадцать 
семь тысяч семьсот восемьдесят) рублей 00 копеек.

Цена определена решением Совета директоров ПАО «ГМК 
«Норильский никель» исходя из рыночной стоимости Акций.

1.4. Срок, в течение которого должны поступить заявле-
ния акционеров о продаже ПАО «ГМК «Норильский никель» 
принадлежащих им Акций или отзыв таких заявлений: с 20 
мая 2021 г. по 18 июня 2021 г. (обе даты включительно).

1.5. Форма оплаты Акций: оплата осуществляется денеж-
ными средствами в рублях Российской Федерации.

1.6. Срок оплаты Акций: оплата ПАО «ГМК «Норильский 
никель» приобретаемых Акций осуществляется не позднее  
03 июля 2021 г.

2. Порядок подачи заявления о продаже ПАО «ГМК 
«Норильский никель» Акций: 

2.1. Для акционеров, зарегистрированных в реестре ак-
ционеров ПАО «ГМК «Норильский никель»:

2.1.1. Акционеры, зарегистрированные в реестре акцио-
неров ПАО «ГМК «Норильский никель», осуществляют свое 
право продажи ПАО «ГМК «Норильский никель» всех или ча-
сти принадлежащих им Акций путем направления (вручения)  
с 20 мая 2021 г. по 18 июня 2021 г. (обе даты включительно) 
подписанного акционером либо его уполномоченным пред-
ставителем письменного заявления о продаже обыкновенных 
акций ПАО «ГМК «Норильский никель» (далее — Заявление) 
в адрес лица, осуществляющего ведение реестра акционеров  
ПАО «ГМК «Норильский никель» (Акционерное общество 
«Независимая регистраторская компания Р.О.С.Т.» (лицензия 
на осуществление деятельности по ведению реестра владель-
цев ценных бумаг № 045-13976-000001 от 03.12.2002, выдана 
ФКЦБ России)) (далее — Регистратор).

Для удобства акционеров и во избежание ошибок при со-
ставлении Заявления рекомендуем использовать прилагаемую 
к настоящему Уведомлению форму Заявления (Приложение 
1). Данная форма также размещена на странице ПАО «ГМК 
«Норильский никель» в сети Интернет по адресу https://www.
nornickel.ru/ в разделе Инвесторам и акционерам/Акционерам. 

Заявление должно содержать сведения, позволяющие иден-
тифицировать предъявившего его акционера, а также количе-
ство акций, в отношении которых акционер заявляет намерение 
продать их ПАО «ГМК «Норильский никель». Идентификация 
акционеров осуществляется Регистратором. Данные, указан-
ные в Заявлении, должны совпадать с данными акционе-
ра, содержащимися в реестре акционеров ПАО «ГМК «Но-
рильский никель». 

Заявления, содержащие сведения, которые не позволяют 
идентифицировать акционера, а также поступившие Регистра-
тору позднее 18 июня 2021, рассматриваться не будут. В случае 
несовпадения данных Регистратор будет вынужден отказать в 
приеме Заявления. 

Перед подачей Заявления акционерам, зарегистрированным 
в реестре акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель», насто-
ятельно рекомендуется обратиться к Регистратору для провер-
ки актуальности анкетных данных. 

Если Заявление подписывается уполномоченным предста-
вителем акционера, к Заявлению должна быть приложена до-
веренность (оригинал или нотариально удостоверенная копия) 
или иной документ, удостоверяющий соответствующие полно-
мочия лица, подписавшего Заявление от имени акционера (ори-
гинал или нотариально удостоверенная копия).

Доверенность, выданная акционером — иностранным юри-
дическим или физическим лицом, требует легализации либо 
проставления апостиля в установленном порядке. Доверен-
ность, составленная на иностранном языке, должна быть предо-
ставлена совместно с нотариально удостоверенным переводом 
на русский язык.

Заявление, направляемое акционером — юридическим ли-
цом, должно содержать оттиск печати этого юридического лица 
(если применимо).

В целях корректного исполнения ПАО «ГМК «Норильский 
никель» функций налогового агента одновременно с подачей 
Заявления акционерам-физическим лицам необходимо на-
править Регистратору подтверждающие документы, указанные 
в Информационном письме по вопросам налогообложения, раз-
мещенном на странице ПАО «ГМК «Норильский никель» в сети 
Интернет по адресу https://www.nornickel.ru/ в разделе Инве-
сторам и акционерам/Акционерам (далее — подтверждающие 
документы).

2.1.2 Заявление и подтверждающие документы могут быть 
направлены Регистратору по почте по адресу: 107076, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б или вручены Регистратору лично 
в рабочие дни и часы Регистратора по следующим адресам:

— 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б,  
АО «НРК — P.O.С.Т.», тел.: (495) 989-76-50;

— 663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Богдана 
Хмельницкого, д. 8, Норильский филиал АО «НРК — P.O.С.Т.», 
тел.: (3919) 46-28-17;

— 194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок,  
д. 6, Северо-западный филиал АО «НРК — P.O.С.Т.»,  
тел.: (812) 424-21-22;

— 660017, г. Красноярск, пр. Мира, д. 94 (офисный 
центр «Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал  
АО «НРК — P.O.С.Т.», тел.: (391) 216-51-01.

Заявление и подтверждающие документы также могут быть 
направлены (вручены) Регистратору по адресам иных филиалов 
Регистратора, указанным на странице Регистратора в сети Ин-
тернет по адресу https://www.rrost.ru/ru/filials/.

2.1.3. Датой подачи Заявления, направленного или врученно-
го Регистратору, считается дата его получения Регистратором.

При направлении Заявления почтой Акционерам необходи-
мо учитывать сроки доставки почтовых отправлений.

Акционерам, направляющим Заявление почтой, при необ-
ходимости актуализации информации, содержащейся в анкете 
зарегистрированного лица, настоятельно рекомендуется однов-
ременно с Заявлением направить Регистратору анкету зареги-
стрированного лица, содержащую обновленные данные об ак-
ционере. При этом образец подписи зарегистрированного лица 
в анкете должен быть удостоверен нотариусом.

2.1.4. В случае изменения намерений акционера относитель-
но продажи ПАО «ГМК «Норильский никель» принадлежащих 
ему Акций, акционер вправе в сроки, установленные п.1.4. на-
стоящего Уведомления, отозвать Заявление путем направления 
(подачи) Регистратору Отзыва заявления о продаже обыкновен-
ных акций ПАО «ГМК «Норильский никель» (далее — Отзыв 
заявления о продаже акций). Отзыв заявления о продаже акций 
допускается только в отношении всех предъявленных к продаже 
Акций ПАО «ГМК «Норильский никель». Рекомендуем исполь-
зовать прилагаемую к настоящему Уведомлению форму Отзыва 
заявления о продаже акций (Приложение 2).

Порядок предъявления Отзыва заявления о продаже Акций 
аналогичен порядку подачи Заявления.

Датой предъявления Отзыва заявления о продаже акций счи-
тается день его получения Регистратором.

2.2. Для акционеров, не зарегистрированных в реестре акци-
онеров ПАО «ГМК «Норильский никель»:

2.2.1. Акционеры, не зарегистрированные в реестре акцио-
неров ПАО «ГМК «Норильский никель», осуществляют свое 
право продажи Акций путем дачи соответствующих указаний 
(инструкции) лицу, которое осуществляет учет его прав на Ак-
ции (номинальному держателю (депозитарию)). Такое указа-
ние (инструкция) дается в соответствии с правилами законо-
дательства Российской Федерации о ценных бумагах и должно 
содержать сведения о количестве и категории (типе) Акций, в 
отношении которых предъявлено указание (инструкция) лицу, 
осуществляющему учет прав акционера на Акции.

Датой предъявления указания (инструкции) на продажу Ак-
ций ПАО «ГМК «Норильский никель» считается день получе-
ния Регистратором от номинального держателя Акций, зареги-
стрированного в реестре акционеров ПАО «ГМК «Норильский 
никель», сообщения, содержащего волеизъявление такого ак-
ционера.

В целях корректного исполнения ПАО «ГМК «Норильский 
никель» функций налогового агента акционерам — физиче-
ским лицам, не зарегистрированным в реестре акционеров ПАО 
«ГМК «Норильский никель», настоятельно рекомендуется:

— при подаче своему номинальному держателю указания 
(инструкции) о продаже Акций передать ему также информа-
цию о дате рождения, гражданстве и ИНН лица, не зарегистри-
рованного в реестре акционеров;

— незамедлительно после подачи своему номинальному дер-
жателю указания (инструкции) о продаже Акций, направить 
(вручить) Регистратору подтверждающие документы, указан-
ные в Информационном письме по вопросам налогообложения, 
размещенном на странице ПАО «ГМК «Норильский никель» 
в сети Интернет по адресу https://www.nornickel.ru/ в разделе 
Инвесторам и акционерам/Акционерам. Подтверждающие до-
кументы направляются (вручаются) Регистратору в порядке, 
установленном п.2.1.2 настоящего Уведомления.

2.2.2. В случае изменения намерений акционера, не зареги-
стрированного в реестре акционеров, относительно продажи 
ПАО «ГМК «Норильский никель» принадлежащих ему Акций, 
акционер должен в сроки, установленные п.1.4. настоящего 
Уведомления, отозвать указания (инструкции) на продажу ПАО 
«ГМК «Норильский никель» принадлежащих ему Акций, путем 
дачи указаний (инструкций) лицу, которое осуществляет учет 
его прав на Акции ПАО «ГМК «Норильский никель». Волеизъ-
явление об отзыве указаний (инструкций) на продажу Акций 
допускается только в отношении всех предъявленных к прода-
же Акций ПАО «ГМК «Норильский никель». 

Датой предъявления отзыва указаний (инструкций) на про-
дажу Акций ПАО «ГМК «Норильский никель» считается день 
получения Регистратором от номинального держателя Акций, 
зарегистрированного в реестре акционеров ПАО «ГМК «Но-
рильский никель», сообщения, содержащего волеизъявление 
такого акционера.

3. Порядок установления ограничений/снятия ограни-
чений на Акции, в отношении которых акционером пода-
но Заявление:

3.3.1 Со дня получения Регистратором Заявления от акци-
онера, зарегистрированного в реестре акционеров ПАО «ГМК 
«Норильский никель», и до дня внесения в реестр акционеров 
ПАО «ГМК «Норильский никель» записи о переходе прав на 
продаваемые акции к ПАО «ГМК «Норильский никель» (или 
до дня получения Регистратором Отзыва заявления о продаже 
акций), акционер не вправе распоряжаться Акциями, на кото-
рые акционер предъявил Регистратору Заявление, в том числе 
передавать их в залог или обременять другими способами, о 
чем Регистратор без распоряжения акционера вносит запись об 
установлении такого ограничения по счету, на котором учиты-
ваются права на Акции акционера, предъявившего Заявление. 

3.3.2 Со дня получения номинальным держателем Акций от 
акционера ПАО «ГМК «Норильский никель», не зарегистриро-
ванного в реестре акционеров, указания (инструкции) об осу-
ществлении им права на продажу Акций и до дня внесения за-
писи о переходе прав на такие акции к ПАО «ГМК «Норильский 
никель» по счету указанного номинального держателя или до 
дня получения номинальным держателем информации о полу-
чении Регистратором Отзыва заявления о продаже акций, акци-
онер не вправе распоряжаться Акциями, в отношении которых 
он предъявил указание (инструкцию), в том числе передавать 
их в залог либо обременять другими способами, о чем номи-
нальный держатель без поручения акционера вносит запись об 
установлении такого ограничения по счету, на котором учиты-
ваются права на Акции акционера, предъявившего Заявление.

3.3.3 Запись о снятии ограничений без распоряжения лица, 
по счету которого установлены ограничения, предусмотренные 
п.п. 3.3.1 и 3.3.2 настоящего Уведомления, вносится в соответст-
вии с пунктом 3.3. статьи 76 Федерального закона от 26.12.1995 
N 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

4. Определение количества Акций, приобретаемых 
ПАО «ГМК «Норильский никель» у акционера:

4.1. По окончании срока, указанного в п. 1.4 настоящего 
Уведомления, но не позднее 23 июня 2021 г., Совет директоров 
ПАО «ГМК «Норильский никель» утверждает отчет об итогах 
предъявления акционерами заявлений о продаже принадлежа-
щих им Акций, в котором должны содержаться сведения о коли-
честве акций, в отношении которых поступили заявления об их 
продаже, и количестве, в котором они могут быть приобретены 
ПАО «ГМК «Норильский никель».

4.2. В случае, если общее количество Акций, в отношении 
которых от акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 
поступили заявления об их продаже ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель», равно или менее количества Акций, которые 
могут быть приобретены ПАО «ГМК «Норильский никель» 
(5 382 865 штук), Акции приобретаются у акционеров в количе-
стве, указанном в Заявлении.

4.3. Если общее количество Акций, в отношении которых 
от акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» поступили 
заявления об их продаже ПАО «ГМК «Норильский никель», 
превысит количество Акций, которое может быть приобретено  
ПАО «ГМК «Норильский никель» (5 382 865 штук), Акции при-
обретаются у акционеров пропорционально заявленным требо-
ваниям. 

В случае, если определенное в соответствии с настоящим 
пунктом количество приобретаемых Акций выражается дроб-
ным числом, такое число округляется до ближайшего меньшего 
целого числа. 

В случае, если определенное в соответствии с настоящим 
пунктом количество приобретаемых Акций составит менее  
1 штуки, Акция не подлежит выкупу.

5. Порядок оплаты Акций, приобретаемых  
ПАО «ГМК «Норильский никель»:

5.1. Оплата Акций в количестве, указанном в отчете об ито-
гах предъявления акционерами заявлений о продаже принад-
лежащих им Акций, осуществляется в сроки, указанные в п.1.6. 
настоящего Уведомления.

5.2. Выплата денежных средств за приобретаемые Акции 
лицам, зарегистрированным в реестре акционеров ПАО «ГМК 
«Норильский никель», осуществляется путем их перечисле-
ния на банковские счета, реквизиты которых имеются у 
Регистратора ПАО «ГМК «Норильский никель». Указанная 
обязанность ПАО «ГМК «Норильский никель» считается ис-
полненной с даты поступления денежных средств в кредитную 
организацию, в которой открыт банковский счет лица, имею-
щего право на получение выплат, а в случае, если таким лицом 
является кредитная организация, — на ее счет. При отсутствии 
информации о реквизитах банковского счета или невоз-
можности зачисления денежных средств на банковский 
счет по обстоятельствам, не зависящим от ПАО «ГМК 
«Норильский никель», соответствующие денежные сред-
ства за приобретенные Акции перечисляются в депозит 
нотариуса по месту нахождения ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (Красноярский край, г. Дудинка). Информация о 
нотариусе, с которым будет осуществляться взаимодействие, 
будет размещена на странице ПАО «ГМК «Норильский никель» 
в сети Интернет по адресу https://www.nornickel.ru/ в разделе 
Инвесторам и акционерам/Акционерам.

Перед подачей Заявления акционерам, зарегистрированным 
в реестре акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель», насто-
ятельно рекомендуется обратиться к Регистратору для провер-
ки актуальности сведений о банковском счете, содержащихся в 
анкете Регистратора, или предоставить Регистратору информа-
цию о банковском счете, если ранее такие сведения Регистрато-
ру не представлялись.

5.3. Выплата денежных средств за приобретаемые Акции ли-
цам, не зарегистрированным в реестре акционеров ПАО «ГМК 
«Норильский никель», осуществляется путем их перечисления 
на банковский счет номинального держателя Акций, зареги-
стрированного в реестре акционеров ПАО «ГМК «Норильский 
никель». Указанная обязанность ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель» считается исполненной с даты поступления денежных 

средств на счет номинального держателя. Выплата денежных 
средств лицам, не зарегистрированным в реестре акционеров 
ПАО «ГМК «Норильский никель», осуществляется номиналь-
ным держателем в порядке, установленном законодательством 
Российской Федерации о ценных бумагах. 

6. Порядок внесения записи о переходе прав собствен-
ности на Акции, приобретаемые ПАО «ГМК «Норильский 
никель»:

В отношении лиц, зарегистрированных в реестре акционе-
ров ПАО «ГМК «Норильский никель», Регистратор ПАО «ГМК 
«Норильский никель» вносит записи о переходе прав на прио-
бретаемые Акции к ПАО «ГМК «Норильский никель» на осно-
вании отчета об итогах предъявления акционерами заявлений 
о продаже принадлежащих им акций, утвержденного Советом 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», и документов, 
подтверждающих исполнение ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель» обязанности по выплате денежных средств акционерам, 
без распоряжения лица, зарегистрированного в реестре акцио-
неров ПАО «ГМК «Норильский никель».

В отношении лиц, не зарегистрированных в реестре акционе-
ров ПАО «ГМК «Норильский никель», внесение записи о пере-
ходе прав на приобретаемые Акции к ПАО «ГМК «Норильский 
никель» осуществляется Регистратором на основании распоря-
жения номинального держателя Акций, зарегистрированного в 
реестре акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель», о пере-
даче Акций ПАО «ГМК «Норильский никель» и в соответствии 
с утвержденным Советом директоров ПАО «ГМК «Норильский 
никель» отчетом об итогах предъявления акционерами заявле-
ний о продаже принадлежащих им акций. Такое распоряжение 
номинальный держатель Акций дает не позднее двух рабочих 
дней после дня поступления денежных средств за приобрета-
емые ПАО «ГМК «Норильский никель» Акции на его банков-
ский счет и предоставления выписки из утвержденного Советом 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» отчета об итогах 
предъявления акционерами заявлений о продаже принадлежа-
щих им акций. Внесение указанной в настоящем абзаце записи 
является основанием для внесения номинальным держателем 
соответствующей записи по счетам депо клиента (депонента) 
без поручения (распоряжения) последнего. 

Оплата услуг Регистратора за внесение записей об опера-
циях по списанию ценных бумаг с лицевых счетов зарегистри-
рованных лиц и с лицевых счетов номинальных держателей, 
зарегистрированных в реестре, и зачислению ценных бумаг на 
казначейский счет ПАО «ГМК «Норильский никель» в реестре, 
связанных с приобретением Акций в соответствии со ст. 72 Фе-
дерального закона от 26.12.1995 N 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах», осуществляется ПАО «ГМК «Норильский никель». 

7. Дополнительные консультации по вопросам, связанным с 
приобретением ПАО «ГМК «Норильский никель» Акций, мож-
но получить, позвонив Регистратору по телефонам, указанным 
в п.2.1.2 настоящего Уведомления, либо в ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» по телефону: +7 (495) 797— 82— 44. 

Продажа акций в соответствии с настоящим Уведомле-
нием является правом, а не обязанностью акционера. 

Обращаем внимание, что продажа Акций и получение 
денежных средств в оплату Акций могут иметь для продав-
ца определенные налоговые последствия. ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» настоятельно рекомендует акционерам 
внимательно ознакомиться с Информационным письмом 
по вопросам налогообложения, размещенным на странице 
ПАО «ГМК «Норильский никель» в сети Интернет по адресу 
https://www.nornickel.ru/ в разделе Инвесторам и акционе-
рам/Акционерам, а также при необходимости обратиться к 
финансовым и налоговым консультантам (в том числе по 
вопросам налогообложения в других юрисдикциях).

Приложение 1  
к Уведомлению  

ПАО «ГМК «Норильский никель»  
о приобретении собственных 

обыкновенных акций
Рекомендуемая форма заявления для акционеров, 

зарегистрированных в реестре акционеров  
ПАО «ГМК «Норильский никель».  
Заполняется печатными буквами  

или машинописным способом.
В Акционерное общество «Независимая регистраторская  

компания Р.О.С.Т.» (АО «НРК — P.O.С.Т.») 107076, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корп. 5Б, помещение IX
Заявление о продаже обыкновенных акций 

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания  

«Норильский никель», ОГРН 1028400000298  
(далее — ПАО «ГМК «Норильский никель»)

Сведения об акционере, подающем Заявление

Для заполнения акционерами — физическими лицами

Фамилия, Имя, Отчество  
(при наличии) полностью

ИНН (при наличии)

Дата и место рождения

Данные документа, удостоверяющего 
личность (название документа, серия, 
номер, дата выдачи, наименование 
органа, выдавшего документ)

Адрес места регистрации акционера

Адрес места жительства

Контактный телефон

Адрес электронной почты  
(при наличии)

Для заполнения акционерами — юридическими лицами

Полное наименование

Место нахождения

Адрес для направления 
корреспонденции

Регистрационный номер (ОГРН)

Дата регистрации

ИНН (при наличии)

Орган, осуществивший регистрацию

Контактный телефон, факс

Адрес электронной почты

Руководствуясь положениями ст. 72 Федерального закона 
от 26.12.1995 N 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (далее 
— ФЗ «Об акционерных обществах») принимаю предложение 
ПАО «ГМК «Норильский никель» о приобретении собственных 
обыкновенных акций, государственный регистрационный 
номер выпуска 1-01-40155-F от 12 декабря 2006 г., ISIN 
RU0007288411 (далее — Акции) от 27 апреля  2021 г., и заявляю 
о продаже в порядке согласно действующему законодательству 
принадлежащих мне Акций, в количестве _______ (_________
______________________) штук по цене 27 780 (Двадцать семь 
тысяч семьсот восемьдесят) рублей 00 копеек за одну акцию.

Указанные в настоящем Заявлении Акции принадлежат мне 
на праве собственности, которое никем не оспаривается, Акции 
свободны от любых прав и притязаний третьих лиц, в том числе 
не находятся под арестом, не заложены и не являются предметом 
судебных и иных споров.

Со дня получения регистратором ПАО «ГМК «Норильский 
никель» — Акционерным обществом «Независимая 
регистраторская компания Р.О.С.Т.» (далее — Регистратор) 
настоящего Заявления и до дня внесения в реестр акционеров 
ПАО «ГМК «Норильский никель» записи о переходе прав на 
приобретаемые Акции к ПАО «ГМК «Норильский никель» или до 
дня получения Регистратором ПАО «ГМК «Норильский никель» 
отзыва настоящего Заявления обязуюсь не совершать сделки с 
третьими лицами, связанные с отчуждением или обременением 
Акций, подлежащих продаже.

ФИО и подпись акционера или его представителя ______
__________________________________

по доверенности, выданной «____»________ 20__ г. ______
_______________________________

(указать, кем выдана доверенность)

Настоящим гарантирую, что передача Акций осуществляется 
в соответствии с положениями учредительных документов, 
требованиями применимого законодательства, а также что были 
получены все необходимые одобрения, согласия и согласования 
(включая корпоративные одобрения), необходимые для отчуждения 
Акций в соответствии с применимым законодательством. 1

Настоящим подтверждаю, что ознакомлен и согласен с 
условиями приобретения ПАО «ГМК «Норильский никель» 
Акций, определенными в решении Совета директоров ПАО 
«ГМК «Норильский никель» от 27 апреля 2021 г. (протокол 
ГМК/13-пр-сд от 27.04.2021) и приведенными в Уведомлении 
ПАО «ГМК «Норильский никель» о приобретении собственных 
обыкновенных акций от 27 апреля 2021 года. Я осведомлен, 
что выплата денежных средств за приобретаемые ПАО «ГМК 
«Норильский никель» Акции осуществляется путем их 
перечисления на банковские счета, реквизиты которых имеются 
у Регистратора ПАО «ГМК «Норильский никель», и о том, что 
при отсутствии информации о реквизитах банковского счета или 
невозможности зачисления денежных средств на банковский счет 
по обстоятельствам, не зависящим от ПАО «ГМК «Норильский 
никель», денежные средства за приобретенные ПАО «ГМК 
«Норильский никель» Акции будут перечислены в депозит 
нотариуса по месту нахождения ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (Красноярский край, г. Дудинка).

Настоящим я выражаю свое согласие на обработку моих 
персональных данных, содержащихся в настоящем Заявлении 
и документах, связанных с продажей принадлежащих мне 
Акций в рамках предложения ПАО «ГМК «Норильский 
никель» о приобретении собственных обыкновенных акций 
в соответствии со ст. 72 ФЗ «Об акционерных обществах», и 
налогообложением, и представленных ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (647000, Красноярский край, Таймырский Долгано-
Ненецкий р-н, г. Дудинка, ул. Морозова, д.1) и регистратору 
ПАО «ГМК «Норильский никель» — АО «НРК — Р.О.С.Т.» 
(107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 5Б, помещение 
IX), а также лицу, действующему по поручению ПАО «ГМК 
«Норильский никель» — ООО «Норникель-Общий центр 
обслуживания» (125130, г. Москва, Старопетровский проезд, 
д. 11, корп. 2, ком. 511), и предоставляю право осуществлять с 
моими персональными данными любые действия (операции) 
или совокупность действий (операций) с использованием средств 
автоматизации или без использования таких средств, включая 
сбор, запись, систематизацию, накопление, хранение, уточнение 
(обновление, изменение), извлечение, использование, передачу 
(предоставление, доступ), блокирование, удаление, уничтожение 
персональных данных. Согласие на обработку персональных 
данных действует до его отзыва. Согласие может быть отозвано 
на основании письменного заявления в произвольной форме. 

1  Применяется в отношении акционеров – юридических лиц.

Для акционеров — физических лиц:
ФИО ___________________________________________
Подпись  ________________________________________
Реквизиты доверенности __________________________

______________ (если Заявление подписывает представитель 
акционера, к Заявлению прилагается оригинал или нотариально 
удостоверенная копия доверенности) 

Дата  ___________________________________________
Для акционеров — юридических лиц:

ФИО ___________________________________________

Подпись  ________________________________________

Должность  ______________________________________

М.П. (если применимо)
Реквизиты доверенности __________________________

______________ (если Заявление подписывает представитель 
акционера, к Заявлению прилагается оригинал или нотариально 
удостоверенная копия доверенности)

Дата  ___________________________________________

Приложение 2  
к Уведомлению  

ПАО «ГМК «Норильский никель»  
о приобретении собственных 

обыкновенных акций
Рекомендуемая форма отзыва заявления  

для акционеров, зарегистрированных в реестре 
акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель». 

Заполняется печатными буквами  
или машинописным способом.

В Акционерное общество «Независимая регистраторская  
компания «Р.О.С.Т.» (АО «НРК — P.O.С.Т.») 107076,  

г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 5Б, помещение IX
Отзыв заявления о продаже обыкновенных акций  

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания  

«Норильский никель», ОГРН 1028400000298  
(далее — ПАО «ГМК «Норильский никель»)

Сведения об акционере, подающем Отзыв заявления
Для заполнения акционерами — физическими лицами

Фамилия, Имя, Отчество (при 
наличии) полностью

ИНН (при наличии)

Дата и место рождения

Данные документа, удостоверяющего 
личность (название документа, серия, 
номер, дата выдачи, наименование 
органа, выдавшего документ)

Адрес места регистрации акционера

Адрес места жительства

Контактный телефон

Адрес электронной почты (при 
наличии)

Для заполнения акционерами — юридическими лицами

Полное наименование

Место нахождения

Адрес для направления 
корреспонденции

Регистрационный номер (ОГРН)

Дата регистрации

ИНН (при наличии)

Орган, осуществивший регистрацию

Контактный телефон, факс

Адрес электронной почты

На основании Уведомления ПАО «ГМК «Норильский никель» 
о приобретении собственных обыкновенных акций от 27 апреля 
2021 г. и в соответствии с порядком, установленным пунктом 4 
статьи 72 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об ак-
ционерных обществах», мною было подано заявление о продаже 
ПАО «ГМК «Норильский никель» принадлежащих мне акций 
ПАО «ГМК «Норильский никель».

В соответствии с пунктом 4 статьи 72 Федерального закона от 
26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» настоящим я 
отзываю указанное заявление в отношении всех предъявленных 
к продаже акций ПАО «ГМК «Норильский никель».

Для акционеров — физических лиц:
ФИО ____________________________________________

Подпись  _________________________________________

Реквизиты доверенности ____________________________
____________ (если Отзыв заявления подписывает представи-
тель акционера, к Отзыву заявления прилагается оригинал или 
нотариально удостоверенная копия доверенности) 

Для акционеров — юридических лиц:
ФИО ____________________________________________
Подпись  _________________________________________
Должность  _______________________________________
М.П.
Реквизиты доверенности ____________________________

____________ (если Отзыв заявления подписывает представи-
тель акционера, к Отзыву заявления прилагается оригинал или 
нотариально удостоверенная копия доверенности)
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), 
в соответствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 7 Положения 
о порядке организации и проведения общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду, общественных слушаний об объектах государствен-
ной экологической экспертизы на территории муниципального 
образования город Полярные Зори с подведомственной терри-
торией, утвержденного решением Совета депутатов г. Полярные 
Зори Мурманской области от 12.08.2020 № 452, АО «Концерн 
Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый адреса: 
109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; ИНН 7721632827, КПП 
772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации г. Поляр-
ные Зори с подведомственной территорией от 27.04.2021 № 315 
«Об организации и проведении общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
на окружающую среду «Реконструкция спортивного комплек-
са» (хоккейная коробка с искусственным льдом)», опублико-
ванным в газете «Городское время» от 29.04.2021 №16 (1252) 
и на сайте www.pz-city.ru, общественные обсуждения в форме 
общественных слушаний по предварительному варианту мате-
риалов ОВОС «Реконструкция спортивного комплекса» (хок-
кейная коробка с искусственным льдом) (далее — общественные 
слушания) состоятся 01.06.2021 в 17 часов 30 минут в здании 
Детской школы искусств г. Полярные Зори по адресу: Мурман-
ская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является администрация г. Полярные Зори с подведом-
ственной территорией (при содействии АО «Концерн Росэнер-
гоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля по июль 
2021 г.

Название намечаемой деятельности — реконструкция спор-
тивного комплекса (хоккейная коробка с искусственным 
льдом).

Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью ча-
стичного изменения функционального назначения, улучшения 
застройки территории, приведения в соответствие с современ-
ными нормативными требованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, муниципальное образование г. Полярные Зори с подве-
домственной территорией.

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтере-
сованными лицами проекта технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду «Реконструкция 
спортивного комплекса» (хоккейная коробка с искусственным 
льдом) (далее — ТЗ) с 12.02.2021 по 15.03.2021 ТЗ утверждено 
Заказчиком. На основании утвержденного ТЗ Заказчиком был 
разработан предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного ТЗ и предварительный вариант матери-
алов ОВОС «Реконструкция спортивного комплекса» (хоккей-
ная коробка с искусственным льдом) доступны для ознакомле-
ния с 30.04.2021 по 01.07.2021 по рабочим дням с 9.00 до 17.00 
по следующему адресу: Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. 
Пушкина, д. 22, Информационный центр Кольской АЭС, пом. 
205, а также на сайте www.pz-city.ru и в разделе «Общественные 
слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных лиц на предварительный вариант материалов ОВОС 
«Реконструкция спортивного комплекса» (хоккейная коробка 
с искусственным льдом) принимаются с 30.04.2021 по 01.07.2021 
в свободной письменной форме в месте ознакомления, а также 
по почте по адресу: 184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, 
ул. Пушкина, д. 22, Информационный центр Кольской АЭС, Ни-
горенко Виктории Юрьевне (NigorenkoVY@kolnpp.
rosenergoatom.ru).

АО «Концерн Росэнергоатом»

Извещение  
о проведении общественных слушаний
ООО «СК «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с Администра-

цией МО «Муниципальный район «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектная документация «Стро-
ительство эксплуатационных наклонно-направленных 
скважин №№11306, 11307, 11308, 11309, 11310 на кусто-
вой площадке № 13 Северо-Хоседаюского месторождения 
им. А. Сливки, ЦХП блок №1», включая техническое задание 
по оценке воздействия на окружающую среду и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
тов добычи нефти Северо-Хоседаюского месторождения им. А. 
Сливки.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автоном-
ном округе Архангельской области, в границах лицензионного 
участка Северо-Хоседаюского месторождения им. А. Сливки, 
(Центрально-Хорейверское поднятие, блок № 1).

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТ-
ПЕТРО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 
10, строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: АО 
«Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармейская, 
д. 93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: февраль 2021 года – октябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация МО «Муниципаль-
ный район «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 30.04.2021 г. по 
05.07.2021 г. в Администрации муниципального района «За-
полярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. 
Искателей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной при-
емной с 9.00 до 17.00 кроме выходных и праздничных дней. В 
общественной приемной представлены: проектная докумен-
тация по объекту государственной экологической экспертизы, 
включая материалы по ОВОС; техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую среду; журнал для регистрации за-
мечаний и предложений по намечаемой хозяйственной деятель-
ности, в котором заинтересованные лица и представители обще-
ственности могут оставлять свои замечания и предложения. В 
электронном виде материалы доступны: http://www.gipvn.ru/
proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: 

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
30.04.2021 г. по 05.07.2021 г.

Общественные слушания состоятся 03 июня 2021 г. в 
14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 от 
03.04.2020 (в ред. от 27.02.2021) общественные слушания будут 
проводиться с использованием средств дистанционного взаимо-
действия (онлайн-видеоконференцсвязь) посредством приложе-
ния Zoom на компьютере или мобильном устройстве, подклю-
чённым к сети интернет. Подключение к онлайн конференции 
доступно по ссылке: https://zoom.us/j/97887360480?pwd=Q0lKL
0hVTkRtY1FrNEQ4UFBnVG1CQT09,

либо в приложении Zoom: идентификатор конференции: 978 
8736 0480, код доступа: 8KRWe4.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элект-
ронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО «Гипро-
востокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, на-
чальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
11 мая (вместо 4 мая) и 17 мая 2021 г. Государственная корпорация 

развития «ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индий-
ских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реали-
зации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте кор-
порации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ  
ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

по продаже принадлежащего ПАО «Газпром» 
недвижимого и движимого имущества, расположенного 

по адресу: Хабаровский край, Хабаровский р-н,   
с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 
приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения  
открытого публичного предложения по продаже 
принадлежащего ПАО «Газпром» недвижимого и движимого 
имущества, расположенного по адресу: Хабаровский край, 
Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14, 
назначенного  на 12.05.2021, сообщение о проведении которого 
было опубликовано в «Российской газете»  № 75 (8426) 
от 08.04.2021.

Дата проведения публичного предложения: 21.05.2021 
в 10.00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 19.05.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 20.05.2021 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях публичного предложения  

размещена на официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru)  
и на сайте Продавца (https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7622,  
(812) 609-7625, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422),  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников обсу-
ждения документации, подлежащей государственной экологиче-
ской экспертизе, — проектной документации «Реконструкция 
спортивного комплекса» (хоккейная коробка с искусственным 
льдом) (далее — Проектная документация), в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», Положением о порядке организации и проведения об-
щественных слушаний по предварительному варианту материалов 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду, общественных слушаний об объектах 
государственной экологической экспертизы на территории муни-
ципального образования город Полярные Зори с подведомствен-
ной территорией, утвержденным решением Совета депутатов г. 
Полярные Зори Мурманской области от 12.08.2020 № 452, АО 
«Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый 
адреса: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; ИНН 7721632827, 
КПП 772101001) сообщает следующее. 

В соответствии с постановлением администрации г. Полярные 
Зори с подведомственной территорией от 27.04.2021 № 316 «Об 
организации и проведении общественных слушаний по проектной 
документации «Реконструкция спортивного комплекса» (хоккей-
ная коробка с искусственным льдом)», опубликованным в газете 
«Городское время» от 29.04.2021 № 16 (1252) и обнародованным 
на сайте www.pz-city.ru, общественные обсуждения в форме обще-
ственных слушаний по проектной документации «Реконструкция 
спортивного комплекса» (хоккейная коробка с искусственным 
льдом) (далее — общественные слушания) состоятся 01.06.2021 в 
20.00 в здании Детской школы искусств г. Полярные Зори, по адре-
су: Мурманская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных слуша-
ний, является администрация г. Полярные Зори с подведомствен-
ной территорией (при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Название намечаемой деятельности — реконструкция спортив-
ного комплекса (хоккейная коробка с искусственным льдом).

Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью ча-
стичного изменения функционального назначения, улучшения за-
стройки территории, приведения в соответствие с современными 
нормативными требованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, муниципальное образование г. Полярные Зори с подве-
домственной территорией.

Проектная документация «Реконструкция спортивного ком-
плекса» (хоккейная коробка с искусственным льдом) будет до-
ступна для ознакомления с 30.04.2021 по 01.06.2021 по рабочим 
дням с 09.00 до 17.00 по адресу: Мурманская обл., г. Полярные 
Зори, ул. Пушкина, д. 22, Информационный центр Кольской АЭС, 
пом. 205, а также на сайте www.pz-city.ru и в разделе «Обществен-
ные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на проектную документацию «Реконструкция спор-
тивного комплекса» (хоккейная коробка с искусственным льдом) 
принимаются с 30.04.2021 по 01.06.2021 в свободной письменной 
форме в месте ознакомления, а также по почте по адресу: 184230, 
Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, Информа-
ционный центр Кольской АЭС, Нигоренко Виктории Юрьевне 
(NigorenkoVY@kolnpp.rosenergoatom.ru). 

АО «Концерн Росэнергоатом».

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

АО «Золоторудная Компания ПАВЛИК» в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации» изве-
щает о проведении общественных обсуждений технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) объекта государственной экологической эк-
спертизы — проектной документации: «Горнодобывающее 
перерабатывающее предприятие на базе золоторудного ме-
сторождения Павлик (Магаданская область, Тенькинский 
район). Расширение до 10 млн т руды в год. Магаданская об-
ласть. Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция суще-
ствующих объектов и сооружений и строительства новых для 
реализации технологических процессов.

Местоположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Дальневосточный федеральный округ, Ма-
гаданская область, Тенькинский район, в 115 км от районно-
го центра пос. Усть-Омчуг. 

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: АО «ПАВЛИК», г. Магадан, проспект Ленина, д. 3.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 10 мая 2021 г. по 10 июня 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Тенькинского ГО. 

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания в форме личного (очного) присутствия с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия. 

Форма предоставления замечаний: устная, письмен-
ная. 

Ознакомиться с документацией можно в обществен-
ных приемных по адресам: 

— Магаданская область, Тенькинский район, пос. Усть-
Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, здание администрации Тенькин-
ского городского округа, кабинет № 38; 

— Магаданская область, Тенькинский район, пос. Усть-
Омчуг, ул. Горняцкая, д. 41, Центральная районная библио-
тека. 

Электронный вариант материалов будет размещен в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
на официальном сайте муниципального образования «Тень-
кинский городской округ» по адресу http://admtenka.ru.

Общественные обсуждения состоятся 10.06.2021 г. 
в 11.00 по адресу: п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, акто-
вый зал администрации Тенькинского городского округа. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения 
по электронной почте: zva@gsbk.ru или путем направления 
на почтовый адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Первомайская, д. 39, кабинет 408.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЗОНАНС В Польше снесли памятник советским 
и польским воинам

Не помнящие 
братства

Ариадна Рокоссовская

П
амятник советско-поль-
скому братству по ору-
жию демонтировали в 

центре города Чеховице-Дзедзи-
це на юге Польши. Несмотря на 
попытки местных жителей спа-
сти его, монумент срезали с по-
стамента  и перевезли на при-
надлежащую местным властям 
закрытую территорию.

Дискуссия о судьбе этого па-
мятника велась много лет. Еще в 
2009 году члены городского сове-
та Чеховице-Дзедзице приняли 
постановление о сносе монумен-
та и установке на его месте унич-
тоженного гитлеровцами памят-
ника свободе. Но тогда мэр горо-
да проигнорировал решение, 
объяснив это тем, что оно нару-
шало российско-польское меж-
правительственное Соглашение 
о захоронениях и местах памяти 
жертв войн и репрессий от 22 
февраля 1994 года. Все измени-
лось в 2014 году, когда на фоне 
политического кризиса на Укра-
ине  ухудшились российско-
польские отношения, а памятни-
ки борцам с фашизмом стали за-
ложниками текущей политики. 
Тогда власти Польши объявили, 
что соглашение не распространя-
ется на памятники, а в 2017 году 
в стране вступил в силу обнов-
ленный закон о декоммуниза-

ции, который предусматривает 
демонтаж из публичных мест па-
мятников и мемориалов, отдаю-
щих «дань памяти лицам, орга-
низациям, событиям или датам, 
символизирующим коммунизм 
или другой тоталитарный 
строй». После этого директор 
польского бюро по мемориаль-
ным вопросам Института нацио-
нальной памяти Польши Адам 
Щивек сообщил «РГ», что, по 
мнению экспертов его бюро, 
должны быть демонтированы 
или избавлены от коммунисти-
ческих символов более 200 па-
мятников Красной армии. Одним 
из них, по решению региональ-
ных властей, должен был стать 
мемориал в Чеховице-Дзедзице.

Местные защитники памят-
ника братству по оружию попы-
тались спасти его, предложив 
изменить название  на «Памят-

ник погибшим на фронтах Вто-
рой мировой войны». Они также 
хотели воспользоваться пропи-
санным в законе исключением, 
согласно которому к подлежа-
щим сносу мемориалам не отно-
сятся монументы или части ме-
мориальных комплексов, вне-
сенных в реестр памятников ар-
хитектуры. Жители собрали 
подписи под петицией, в кото-
рой потребовали внести памят-
ник в этот реестр, поскольку мо-
нумент стал постоянной частью 
городского пространства и име-
ет художественную ценность. 
«Чеховицкая скульптура — пре-
красный и единственный в горо-
де образец искусства социали-
стического реализма и в то же 
время эстетического монумен-
тализма, она является ориги-
нальным произведением в луч-
шем стиле польской школы в 

этой области», — написал мини-
стру культуры Польши Петру 
Глиньскому возглавивший это 
движение депутат от партии ле-
вых Пшемыслав Коперский. Он 
также обращался к местному 
воеводе с просьбой задержать 
снос монумента до принятия ре-
шения о переименовании па-
мятника и внесении его в реестр. 
Но в начале текущей недели па-
мятник был демонтирован, а его 
защитников проигнорировали.

Памятник в Чеховице-Дзед-
зице представлял собой фигуры 
двух солдат — советского и поль-
ского, — освобождавших эти ме-
ста от фашистской оккупации. 
За пять с лишним лет с 1939 года 
немцы уничтожили все поль-
ские школы, вывезли трудоспо-
собное население на принуди-
тельные работы в Германию, ор-
ганизовали в городе концлагерь 
Tschechowitz-Dzieditz, в кото-
рый свозили поляков со всей 
Силезии. 8 февраля 1945 года 
после тяжелых боев чеховицкий 
район был освобожден. В 1953 
году благодарные местные жи-
тели установили на площади 
Свободы памятник, выполнен-
ный скульптором Станиславом 
Марчинувым. •

Памятник советско-польскому брат-
ству пал очередной жертвой исто-
рической амнезии, охватившей 
политиков в Польше.
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Жители Чеховице-Дзедзице установили 
памятник в 1953 году в благодарность 
за совместное освобождение от наци-
стов, но сегодня такие монументы 
в Польше - заложники политики.
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БИАТЛОН Тренеры назвали 
состав сборной 

Готовь лыжи летом

Анна Бекетова

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по биатлону определился с 
предварительным составом ко-
манд на сезон-2021/22. Один из 
наших лидеров Александр Ло-
гинов, который последние годы 
занимался отдельно от сборной 
по планам личного тренера, к 
Олимпиаде будет готовиться в 
группе под руководством 
Сергея Башкирова. 

Как сообщает пресс-служба 
Союза биатлонистов России, в 
одной связке с Логиновым бу-
дут работать Евгений Гарани-
чев, Василий Томшин и Мак-

сим Цветков. В группу Юрия 
Каминского попали Эдуард Ла-
тыпов, Матвей Елисеев, Карим 
Халили, Кирилл Стрельцов, 
Антон Бабиков, Никита Порш-
нев, Даниил Серохвостов и 
Михаил Первушин. Под руко-
водством Михаила Шашилова 
будут тренироваться Светлана 
Миронова, Ульяна Кайшева, 
Лариса Куклина, Ирина Каза-
кевич, Анастасия Гореева, 
Анастасия Шевченко, Валерия 
Васнецова и Виктория Сливко. 
Евгения Павлова и Татьяна 
Акимова подготовку к сезо-
ну-2021/22 проведут в группе 
Евгения Куваева.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ На Олимпиаде 
в Токио придется  
соблюдать строжайшие 
меры безопасности

Красные линии

Николай Долгополов

Только что МОК, Паралимпийский комитет, Оргко-
митет Игр, городские власти японской столицы и пра-
вительство Японии выступили с заявлением. Суть его 
такова: Игры состоятся. Однако превентивные меры 
и ограничения, о которых было официально объявле-
но в феврале, будут резко усилены.

Об этом говорится в пресс-релизе МОК, выпущенном 
за 86 дней до открытия Олимпиады и 118 дней до старта 
Паралимпиады.

Итак, прежде чем прибыть в Японию, все участники 
обязаны еще дома сдать два теста на ковид. Спортсмены, 
а также находящиеся с ними в близком контакте будут 
сдавать тесты ежедневно. Время прохождения определя-
ется в зависимости от расписания соревнований. Все 
другие лица, приехавшие на Игры, после трех дней пре-
бывания и до отъезда должны тестироваться регулярно в 
зависимости от того, какие функции они выполняют и 
насколько близко общаются со спортсменами. Все 
участники Игр не должны в принципе отступать от того 
плана действий, который они четко прописали или еще 
пропишут в так называемых планах своей активности. В 
частности, им придется держаться на расстоянии метра 
от спортсменов-олимпийцев, друг от друга, постоянных 
жителей Японии, а также от тех, кто провел с стране 
больше 14 дней. Ну, а уж участникам придется пользо-
ваться только официальным олимпийским транспортом 
и даже не думать о том, чтобы воспользоваться тран-
спортом публичным типа метро. 

Эта Олимпиада не для гурманов: принимать пищу до-
зволено лишь в местах, прошедших специальную обра-
ботку и находящихся на олимпийских аренах. Спор-
тсмены же будут питаться в Олимпийской деревне, им 
не возбраняется заказывать еду непосредственно в ком-
наты.

Надо носить маски и избегать соприкосновения с 
теми, кто сдал положительный тест. Это особенно отно-
сится к общению в закрытых пространствах, таких как 
отели или транспортные средства.

В новых гайдах-наставлениях учтены все те знания, 
весь тот научный опыт, что приобрел наш бренный мир 
за год жизни в условиях пандемии. Многое из написан-
ного базируется на практике, полученной во время про-
ведения крупнейших соревнований в сложных эпидеми-
ологических условиях.

И еще очень важное. Решение о присутствии зрителей 
на соревнованиях, их количестве  будет зависеть от раз-
вития ситуации с пандемией. Вердикт на сей счет выне-
сут в июне. 

Не просто остается, а очень хочется надеяться, что 
меры помогут, а надежды сбудутся.  

ФУТБОЛ «Реал» 
сыграл вничью
с «Челси»
в Лиге 
чемпионов

СО ЗНАКОМ 
РАВЕНСТВА
Артур Нанян 

Мадридский «Реал» не сумел 
победить на своем поле «Чел-
си» в первом полуфинальном 
матче Лиги чемпионов — 1:1. 

После ухода Криштиану Ро-
налду летом 2018 года испан-
ский суперклуб никак не мог 
дойти до предпоследнего раун-
да Лиги чемпионов. Наконец в 
этом году команда Зинедина 
Зидана дошла до полуфинала, 
где ее ждал соперник, который 
в последнее время не мог по-
хвастаться серьезными успеха-
ми в главном еврокубковом 
турнире. В то же время «Челси» 
после прихода Томаса Тухеля 
потихоньку оживает: «синие» 
идут в первой четверке в нацио-
нальном первенстве, вышли в 
финал Кубка Англии и продол-
жают борьбу в Европе.

Удивительно, насколько не-
похожими получились таймы в 
Мадриде: в первом «Челси» со-
здал уйму моментов, но на пе-
рерыв команды ушли при счете 
1:1. Во второй половине обе ко-
манды словно испугались пора-
жения и почти не угрожали во-
ротам друг друга. 

— Первая половина была 
очень тяжелой для нас, но во 
второй нам удалось захватить 
контроль над ситуацией. «Чел-
си» не зря вышел в полуфинал. 
У них хорошая команда, в кото-
рой собраны техничные футбо-
листы. Не спорю, они здорово 
начали. В общем, второй матч 
будет боевым, в этом не может 
быть никаких сомнений, — от-
метил главный тренер «Реала» 
Зинедин Зидан.

Особенной эта игра была 
для полузащитника мадридско-
го клуба Эдена Азара, вышед-
шего на поле против бывшей 
команды. В отличие от «Челси», 
где бельгиец был лидером и 
стал одним из лучших игроков 
мира, в Мадриде он никак не 
может раскрыться из-за посто-
янных травм. 

— Я двигаюсь шаг за шагом. 
Конечно, хочу выходить на 
поле. До сегодняшнего дня у 
меня было не очень много игро-
вой практики. Что касается ре-
зультата, то могло быть лучше, 
а могло и хуже. «На выезде по-
стараемся победить», —сказал 
Азар. 

По словам рулевого «Челси» 
Томаса Тухеля, результат ма-
дридского матча несправедлив. 
Немецкий специалист отметил, 
что помимо гола соперник ни-
чего не создал у ворот его ко-
манды.

— Мы очень-очень хорошо 
начали. Ребята могли забить не-
сколько мячей, но в итоге ушли 
на перерыв при 1:1. Увы, «Реал» 
отличился после стандартного 
положения и больше моментов 
не имел. Мы ему ничего не по-
зволили создать. Обидно про-
пустить практически из ничего, 
— заявил Тухель.

Ответный матч между «Чел-
си» и «Реалом» пройдет 5 мая. А 
накануне первый поединок 
провел «Пари Сен-Жермен» с 
«Манчестер Сити». Результат 
этой встречи стал известен по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.   

В Мадриде «Челси» создал больше 
моментов, но в итоге довольство-
вался ничьей — 1:1.

Маски, перчатки, тесты на коронавирус станут неотъемлемой 
частью быта спортсменов и других участников Игр.  

Николай Долгополов, 
Павел Зарудный

Э
то произошло в Варшаве 
во время четвертого ра-
унда матча за звание чем-

пионки мира по шашкам между 
многократной действующей 
чемпионкой россиянкой Тама-
рой Тансыккужиной и предста-
вительницей Польши Натальей 
Садовской. 

Во время партии организато-
ры решили сорвать табличку с 
российским флагом с игрового 
стола. На подобное невиданное 
доселе хамство решился экс-
президент Европейской федера-
ции шашек Яцек Павлицкий.

После партии он заявил жур-
налистам, что находился под се-
рьезным давлением:

— Мне позвонили от имени 
бывшего министра спорта Ви-
тольда Баньки и попросили 
убрать со стола российский 
флаг, несмотря на то что партия 
продолжалась. Я не знал, как от-
реагирует Тамара, но мне необ-
ходимо было это сделать. Поль-

ская сторона не совершила ни-
чего плохого. Более того, мы 
сделали больше, чем должны. 
FMJD (Всемирная федерация 
шашек) проигнорировала при-
нятые в декабре решения в от-
ношении России, и, если мы не-
медленно ничего не изменим, 
FMJD будет исключена из ВАДА.

Как же глупо звучит это объ-
яснение вполне взрослого поль-
ского спортивного функционе-
ра. Неужели непонятно, что это 
оскорбительно не только для 
спортсменки, для нашей стра-
ны. Но и для Польши, гражданин 
которой публично и намеренно 
проявил такое хулиганство, 
тоже. Еще никогда на спортив-
ных состязаниях любого ранга, 
а не то что мирового чемпиона-
та, подобного не происходило и 
близко. 

Возможно, повторимся, воз-
можно, провокация была заду-
мана именно в таком виде зара-
нее. Ведь на телеэкране хорошо 
видно, как пан Павлицкий сры-
вает со столика и наклейку с 
фамилией нашей чемпионки, 

на которой и эмблема нашего 
флага. А под этой наклейкой 
уже заготовлена другая — толь-
ко с фамилией, но уже без фла-
га.

После  этого  возникают 
вполне законные сомнения. А 
можно ли доверять Польше 

проведение международных 
соревнований? Если такое про-
исходит на чемпионате мира, 
до чего же могут дойти органи-
заторы на турнирах рангом по-
мельче. Стыдно за организато-
ров. Позорно за тех, с приказа 
которых они действовали.

Эта атака на российскую 
спортсменку и на наш флаг не 
должна остаться безнаказан-
ной. И защищать честь нацио-
нального флага в международ-
ных судебных инстанциях 
должны не только чисто спор-
тивные юристы. Беспредел  
обязан быть наказуем. Нару-
шено одно из главных правил 
состязаний: в игровую зону во 
время партии не имеет права 
заходить никто.

Вот как отреагировала на 
происшедшее Тамара Тансык-
кужина:

— Снятие флага во время 
игры было полной неожидан-
ностью! Главный судья отка-
зался делать это во время игры. 
Организаторы вынуждены 
были делать это под серьезным 
давлением. Так они мне объя-
снили это после игры... Конеч-
но, выбили из колеи... Но ниче-
го, прорвемся!

Как относиться к очередно-
му хамскому поступку в отно-
шении нашей страны и спор-
тсменов? По словам депутата 

Госдумы и прославленного 
боксера Николая Валуева, ан-
тироссийские санкции превра-
тились в настоящую «охоту на 
ведьм». Вот что заявил он в 
эфире федеральных каналов:

— Они всячески пытаются 
показать, что такие действия 
являются выполнением фор-
мальных требований санкци-
онного характера, с которыми 
Россия столкнулась в результа-
те преследования наших спор-
тсменов. Поляки сделали это 
показательно!

В этой ситуации нашлась и 
ложка меда в огромной бочке 
дегтя. Реакция польской ша-
шистки Натальи Садовской. 
Она демонстративно убрала 
флаг своей страны в знак соли-
дарности с россиянкой. 

«Российская газета» связа-
лась с Федерацией шашек Рос-
сии.

Юрий Черток, главный тре-
нер сборной России:

— Мы никак не могли защи-
тить Тамару. Она там находи-
лась только с одним тренером 

— десятикратным чемпионом 
мира Алексеем Чижовым. Он 
ей секундирует. По действую-
щим правилам в игровую зону 
никому нельзя входить. Что 
касается реакции Всемирного 
антидопингового агентства, то 
между нами, Всемирной феде-
рацией шашек и ВАДА шли 
жесткие переговоры.  Но к нам 
этот допинговый скандал не 
имеет абсолютно никакого от-
ношения. Во-первых, весьма 
сомнительно само примене-
ние допинга в шашках. К нам 
никогда не было никаких пре-
тензий, но, несмотря ни на что, 
совет Всемирной федерации 
шашек принял решение со-
б л ю д а т ь  э т и  т р е б о в а н и я 
ВАДА...   

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6451
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Полузащитник «Монако» Алек-

сандр Головин заразился корона-

вирусом, сообщил официальному 

сайту РФС главный врач сборной 

России Эдуард Безуглов. По его 

словам, Головин сдал положитель-

ный ПЦР-тест в воскресенье по-

сле матча 34-го тура чемпионата 

Франции с «Анже» (1:0), в котором 

хавбек вышел на поле в стартовом 

составе и был заменен на 79-й ми-

нуте. «Александр в данный момент 

находится на карантине, общее 

самочувствие хорошее, предста-

вители тренерского и медицин-

ского штаба национальной коман-

ды с ним на связи», — подчеркнул 

Безуглов.

СКАНДАЛ  На ЧМ в Польше демонстративно сорвали российский триколор

Шашки с флагом

Видео 
смотрите 
на сайте

ХОККЕЙ Омский «Авангард» выиграл Кубок Гагарина

«Ястребы» улетели 
в космос

Сорвать российский флаг прямо во время партии решился экс-президент 
Европейской федерации шашек Яцек Павлицкий.

Y
O

U
T

U
B

E
.C

O
M

 /
 W

A
R

C
A

B
Y

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Илья Соболев 

О
мский «Авангард» 
впервые в  своей 
истории завоевал 
Кубок Гагарина. В 
шестом матче фи-
нальной серии до 
ч е т ы р е х  п о б е д 
«ястребы» на до-
машнем льду в Ба-

лашихе одолели столичный 
ЦСКА — 1:0 и взяли верх в про-
тивостоянии — 4-2.

Учитывая ключевой статус 
шестого матча, «Авангард» по-
шел на оригинальный шаг, 
взвинтив на своем официаль-
ном сайте цены на билеты от 20 
до 55 тысяч рублей. Впрочем, 
постоянным болельщикам бес-
покоиться было не о чем: для 
них цены остались прежними. 
И, судя по аншлагу на арене 
имени Юрия Ляпкина, на три-
буны попали все, кто этого хо-
тел. Вообще надо сказать, что по 
части драйва, атмосферы вре-
менно домашняя арена «Аван-
гарда» может дать фору «ЦСКА 

Арене». Да, она не такая совре-
менная и уступает по вместимо-
сти, но болеют тут, как в послед-
ний раз. А для Балашихи это, к 
слову, был последний матч в фи-
нальной серии. Пятитысячная 
публика начинала неистово 
скандировать название клуба 
независимо от того, заводил ее 
фан-сектор или маленький 
мальчик, которому подставили 
микрофон. А когда барабанщик 
на живой ударной установке от-
стукивал ритм в такт музыке, 
запущенной диджеем, сердце 
готово было выпрыгнуть из гру-
ди. Можно лишь представить, 
что творилось бы, играй коман-

ды в Омске. Хотя и с Балашихой 
«Авангард» породнился. В день 
игры удачи команде пожелал 
даже глава города  Сергей Юров, 
выложивший в Сети свое фото в 
форме «ястребов» с емкой под-
писью: «Сегодня вечером боле-
ем за наших».

В таком антураже просто 
невозможно играть не от ножа. 
Логично, что инициативу сра-
зу прибрали гости. И когда из 
динамиков звучали слова по-
пулярного исполнителя «все 
или ничего» — это в первую 
очередь относилось к москви-
чам. Но ЦСКА при этом явно не 
хватало темпа: армейцы много 

гостили в чужой зоне, однако 
до явных голевых моментов в 
первом периоде дело не дошло. 
Хотя в состав «красно-синих» 
вернулся пропустивший прош-
лую игру лучший снайпер 
плей-офф Максим Шалунов.

А вот «Авангард» был кон-
кретнее. Под занавес старто-
вой 20-минутки Сергей Тол-
чинский пальнул издали, шай-
ба чиркнула по клюшке капи-
тана ЦСКА Сергея Андронова и 
оказалась в сетке. Произошло 
это за 32 секунды до перерыва.

Вторая треть матча нача-
лась на тех же скоростях, слов-
но и не было изматывающего 
плей-офф за плечами игроков.  
И уже на 23-й минуте ЦСКА 
едва не сравнял счет. Защитник 
Мэт Робинсон совершил забег 
по правому флангу и бросил в 
дальний угол, но шайба, угодив 
в штангу, отлетела в сторону. 
Все произошло так быстро, что 
трибуны даже охнуть не успе-
ли.

Чуть позже армейцы зара-
ботали первое удаление в мат-

че, нарушив численный со-
став: от ЦСКА таких ошибок 
ждешь меньше всего, но и у мо-
сковской команды нервы не 
железные. Так или иначе, по 
итогам второго периода счет 
остался прежним.

Третий начался с массиро-
ванной, но довольно беззубой 
осады ворот омского голкипе-
ра Шимона Грубеца. «Аван-
гард» почти не отвечал, но ког-
да это делал, то максимально 
остро. На 46-й минуте Алек-
сандр Хохлачев вроде бы уже и 
вратаря Ларса Юханссона уло-
жил, но тот каким-то чудом 
успел выгрести шайбу щитком 
из пустых ворот.

Ну а кульминация наступи-
ла за четыре минуты до конца 
основного времени матча, ког-
да благодаря штрафам омичей 
ЦСКА получил почти две мину-
ты игры в большинстве пять на 
три. Армейцы этот шанс не ис-
пользовали.   

А К Ц Е Н Т

Перед шестым матчем удачи омскому 
«Авангарду» пожелал в соцсетях 
даже мэр Балашихи: «Сегодня вечером 
болеем за наших»

Хоккеистам омского «Авангарда» 
в этом сезоне не было равных 
в КХЛ.
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